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Держи МРОТ
на замке

уникальных посетителей
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Назвали батальон в честь святых - 
и серьезных потерь больше нет

Читайте на стр. 4 - 5 �

Вера и чудеса на передовой:
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Репортаж 
военкора 

«Комсомолки» 
Дмитрия 
Стешина 

с переднего 
края СВО. 

Продолжение на стр. 14   �

Алена МАРТЫНОВА, Кирилл СЕРОВ

Отвечаем на три главных 
вопроса о состоянии 
фигуриста, которому на днях 
ампутировали обе стопы.

В день рождения Романа Костома-
рова (8 февраля фигуристу исполнилось 
46 лет) его жена Оксана Домнина впер-
вые публично обратилась к супругу, на-
писав пронзительный пост.

Почему 
Костомарова 
чуть не убила 
обычная 
пневмония
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Мария РЕМИЗОВА

На днях в Москве прошли 
съемки нового клипа на пес-
ню Филиппа Киркорова 
«Если ты уйдешь» (она про-
звучит в фильме режиссера 
Николая Лебедева «Нюрн-
берг», который выходит в 
прокат 14 февраля).

...Худой и молодой поп-
король выпорхнул из гри-
мерки и прямо-таки потряс 
своим видом. Никаких 
страз, прочих блестяшек 
и перьев, с которыми мы 
привыкли ассоциировать 
артиста. Черный костюм, 
черные ботинки. Длинные 
белые локоны и голубые (!!!) 
глаза. Цветные линзы тво-
рят чудеса... Неузнаваемый 
артист, конечно, снова за-
пел о любви.

Кстати, это одно из пер-
вых появлений Киркорова 
на публике после пласти-
ческих операций у хирурга 

Тимура Хайдарова. На-
помним, в декабре певец 
признался, что сделал пла-
стику у звездного доктора.

Но где можно увидеть 
преображенного Филиппа? 
Конечно, на его концертах. 
Лучше всего на традицион-
ных апрельских - каждый 
год артист выступает в 
Кремлевском дворце в ка-
нун своего дня рождения 
(30 апреля ему исполнит-
ся 56).

Интересно, чем теперь 
ответит Николай Басков? 
Неужели перекрасится в 
брюнета?!

Газета нашего города ★ Саратов
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Киркоров теперь 
голубоглазый блондин
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Знаменитый американский журналист доказал:Знаменитый американский журналист доказал:

«Северные потоки» «Северные потоки» 
взорвали взорвали 
по приказу по приказу 
БайденаБайдена
Читайте на стр. 10 �
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В МИРЕ 
Европа официально 
предложила России 
обходить свои же 

санкции 

»ЭКОНОМИКА
Чего ждать от российских 
самолетов: Ту-214 полетит 
на Дальний Восток, а 
у «Суперджета» будет 

новый корпус

ЗДОРОВЬЕ
Вакцина от кариеса 
и выращивание 
новых зубов: какие 
чудеса готовит нам 
стоматология будущего

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Эдвард ЧЕСНОКОВ

10 февраля - День 
дипломатического работника.

Дипломаты - представители той категории про-
фессий, победы которых считаются сами собой 
разумеющимися. Вы редко встретите в прессе 
или в сети фразы о «блестяще проведенной ди-
пломатической операции». МИД не наносит пре-
вентивные удары по логовам террористов, как 
Министерство обороны; не отнимает лицензии 
у проворовавшихся мироедов, как Центробанк 
РФ; и даже не находит опасную плодожорку 
в яблоках из недружественных республик, как 
Роспотребнадзор.

Зато нападок хоть отбавляй. От совсем анек-
дотичных претензий в том, что МИД-де не финан-
сирует пророссийские партии за рубежом (та-
кое запрещено международными конвенциями), 
до упреков в том, что за 9 лет антироссийские 
санкции так и не были сняты (при этом будто 
не замечая, что добрая половина мира к этим 
санкциям не присоединилась, несмотря на колос-
сальное давление мирового гегемона). Словом, 
не самая благодарная профессия. 

Поэтому в профессиональный праздник я хотел 
бы рассказать о другой стороне наших «людей 
из Дома со шпилем». О том, как они проводят 
полжизни в странах со среднегодовой темпера-
турой +35 градусов, где за воротами посольства 
их могут похитить и съесть (если я и преувели-
чиваю, то ненамного). Или как они умирают 
на боевом посту  - иногда от болезни, иногда 
от пули фанатика, со словами «Бог и Родина» 
в своей последний час.

Но самое главное качество российских ди-
пломатов (причем универсальное для всех) - это 
умение стать твоим лучшим другом и надежным 
помощником за самое короткое время. Просто 
небольшие примеры. Однажды я брал письмен-
ное интервью у главы МИД Джибути  - неболь-
шой, но очень перспективной африканской стра-
ны. И сотрудник нашего посольства не просто 
оказал помощь (по сути, проделав всю работу 
и добившись интервью за меня),  но и перевел 
довольно объемные ответы господина министра 
на русский язык.

Или забавный случай в командировке в Мали. 
Еду в посольской машине; водитель, сотрудник 
нашей миссии, резко тормозит (африканское 
движение - оно непростое), от удара о приборную 
панель мой фотоаппарат ломается. Дипломат 
страшно переживает, долго извиняется  - хотя 
никакой вины его нет, предлагает варианты, где 
здесь, в городе Бамако, можно починить такую 
сложную технику. К счастью, я колдую над фо-
тиком - и тот оживает. Но, кажется, если бы для 
спасения моего журналистского репортажа надо 
было плыть на дырявой пироге через местную 
реку Нигер, мой сопровождающий бы поплыл.

Я уж не говорю о печальных случаях, когда 
наши соотечественники попадают за рубежом 
в тюрьму. Сотрудники МИДа навещают их, часто 
ходят на суды - и когда местные власти чувствуют 
высокое внимание, то и разбирают такие дела 
менее пристрастно.

Чувствовать надежное плечо рядом в любой 
стране мира - это дорогого стоит. Сразу понима-
ешь, наши - везде. Поэтому с профессиональным 
праздником, дорогие последователи Горчакова, 
Громыко и Примакова! Спасибо за ваш труд!

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Наши есть в каждой стране мира

Россия
www.kp.ru
 10.02.2023 

Олег АДАМОВИЧ

В День российской науки, 
который отмечался 
8 февраля, Владимир Путин 
встретился с молодыми 
учеными. 
Он вручил им президентские 
премии за инновации 
и поставил задачи на 
ближайшее будущее.

- Премия - это признание вашего 
вклада в развитие научного знания, 
награда за верность традициям, пе-
реданным наставниками и учителя-
ми, - начал глава государства встречу 
с учеными.

Он отметил, что, несмотря на уже 
имеющиеся достижения, впереди еще 
очень много работы:

- Задачи перед вами стоят огром-
ные. За короткий срок России пред-
стоит создать или вывести на новый 
уровень собственные критически 
важные технологии в микроэлектро-
нике, IT, промышленности, транс-
порте, в разработке лекарств и новых 
материалов, в других важнейших для 

страны направлениях. Чтобы обеспе-
чить технологический суверенитет, 
независимость в производстве любой 
критически важной для нас продук-
ции, - отметил Путин.

Но главное мерило успеха, по сло-
вам президента, - это польза откры-
тий людям и миру.

Уже после церемонии вручения 
госпремий Путин попросил моло-
дых ученых простыми словами объ-
яснить, чем же они занимаются. Так, 
Ирек Мухаматдинов из Казанского 
федерального университета расска-
зал, что придумал систему закачки 
катализаторов в нефтяную скважи-
ну - они делают нефть более жидкой 
и существенно упрощают ее добычу. 
Себестоимость работ уменьшается 
на 30%, а объем того, что извлекают, 
вырастает на 10 - 20%.

Александр Осадчиев из Институ-
та океанологии им. П. П. Ширшова 
изучает Арктику.

Он рассказал, что до 2012 года льды 
в этом регионе таяли активно, но сей-
час процесс стабилизировался. Как 
будет дальше - не ясно. Но вряд ли 
ледовая корка станет расти.

Ирина Тимофеева и Андрей Шишов 
из Санкт-Петербургского универси-
тета придумали новые методы про-
верки безопасности самых разных 
материалов. Более того, они уже даже 
помогли одной стройкомпании из-
бавиться от запаха аммиака в новых 
квартирах.

- Вы и еду проверять можете? - уточ-
нил глава государства.

Лауреаты подтвердили. После этого 

президент добавил, что нужны быто-
вые анализаторы продуктов на вся-
кую гадость типа нитратов.

Еще один специалист - Иван Фи-
сенко из 12-го Центрального НИИ 
Минобороны - о своей работе гово-
рил максимально расплывчато. Види-
мо, работа его засекречена. Известно 
только, что он работает над защитой 
«сложных технических устройств» от 
электромагнитных факторов.

Картина дня: в верхах

 ■ УТРАТА

Не стало последнего 
премьер-министра 
РСФСР

Работы - непочатый 
край, а времени мало

Игорь ЯКУНИН

8 февраля 
на 93-м году 
жизни умер 
Иван Силаев.

Иван Силаев был 
заметной фигурой в 
перестроечном Совет-
ском Союзе.

Уроженец нижегород-
ского села Бахтызино, 
отучившийся в Казан-
ском авиационном ин-
ституте Иван Степано-
вич вернулся в родной 
Горький, где на авиаза-
воде за 20 лет от ма-
стера дорос до дирек-
тора этого крупнейшего 
советского авиапред-
приятия. Именно там 
выпускали самолеты 
семейства «МиГ».

В 1974-м, уже будучи 
директором одного из 
ведущих заводов совет-
ского ВПК, был направ-
лен в Министерство 
авиапромышленности 
СССР, где немало лет 

трудился заместителем 
министра. А позже и во-
все возглавил весь со-
ветский авиапром.

Именно при Силаеве 
создавались знамени-
тые боевые машины 
МиГ-29, МиГ-31, Су-
27. А также солидные 
Ил-86 и Ан-124. Под его 
руководством состоял-
ся полет уникального 
советского космическо-
го челнока «Буран».

С ноября 1985-го го-
да Иван Силаев стал 
заместителем предсе-
дателя правительства 
СССР.

В 86-м возглавил 
правительственную ко-
миссию по ликвидации 
последствий аварии в 
Чернобыле и большую 
часть времени прорабо-
тал непосредственно в 
зоне катастрофы.

С 15 июня 1990-го 
был главой правитель-
ства РСФСР (с подачи 
Бориса Ельцина).

С 26 сентября 1991 

года возглавил Межго-
сударственный эконо-
мический комитет, кото-
рый пытался скрепить 
то, что еще оставалось 
от Советского Союза.

За 10 дней до окон-
чательного крушения 
СССР Иван Силаев был 
отправлен постоянным 
представителем России 
в Брюссель в качестве 
чрезвычайного и пол-
номочного посла при 
Европейских сообще-
ствах. Где и прорабо-
тал около трех лет. А 
потом, вернувшись на 
родину, работал в бан-
ковских и иных коммер-
ческих структурах. Пять 
лет возглавлял Россий-
ский союз машиностро-
ителей.
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Ученые в России - совсем не скрюченные ботаники в толстых очках. 
Встречаются даже молодые люди с весьма экзотическими прическами, 

как у Александра Осадчиева, который рассказал президенту 
о проблемах Арктики и Северного морского пути.
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Светлана ЖУРОВА, первый зампред Комитета 
Госдумы по международным делам:

- А я по жизни дипломат. Всегда выстраивала мостики. И в 
спорте, и в политике. Была ли я дипломатом по отношению к 
своим главным соперникам на ледовой дорожке? Не могу это 
утверждать, но я точно искренне желала им успеха.

Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ, бывший заместитель 
Генсека ООН:

- Андрей Андреевич Громыко учил нас не портить отношения 
с окружающим миром без крайней нужды, но не забывать при 
этом про нужды страны. Работая и в Америке, в Нью-Йорке, 
и в Швейцарии, и в Женеве, я всегда старался надеяться на 
лучшее и созидать, а не разрушать отношения с партнерами. 
Был ли я только дипломатом в общении с главой комитета на-
чальников штабов Пауэллом, будущим главой Пентагона? Мы 
могли слышать друг друга.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Я в Крыму в конце 1990-х и начале 2000-х был в числе 

пророссийских политиков. И приходилось быть очень дипло-
матичным, чтобы находить союзников среди других партий, в 
том числе и чисто украинских.

Вадим ДРОБИЗ, аналитик алкогольных 
рынков:

- Я много поездил по заграницам по приглашению серьезных 
структур - от Австралии до Америки. И выполнял функции если не 
дипломатические, то близкие к ним. Мне никогда не приходилось 
извиваться или извиняться за свою страну. При этом я всегда 
в лоб говорил правду, что, наверное, крайне недипломатично.

Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран СВР:
- Однажды работал я на большой выставке в Японии, где на-

чальником моим был глава внешней торговли СССР. И я работал, 
конечно, скорее дипломатом, чем разведчиком. Было дело, меня 
готовили в ООН в совместную комиссию Япония - СССР - США - 
Канада по проблематике северо-западной части Тихого океана. 
Ощущал ли я себя тогда дипломатом? Наша работа позволяет 
выступать во всех ипостасях.

Максим СУРАЙКИН, экс-кандидат в Президенты 
России:

- Дипломатия нужна всем, кто стремится к публичности. Мне 
приходилось быть дипломатом с юности. Начиная от конфликтов 
с родней и заканчивая вступлением в компартию. Каждый раз, 
когда я создавал предприятия, мне приходилось быть макси-
мально дипломатичным - у нас даже внутри небольшой системы 
возникают конфликты.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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За последние сутки наш сайт посетили 
8 миллионов 327 тысяч человек

10 февраля - День дипломатического 
работника (см. стр. 2). Мы решили спросить:

А вам в жизни доводилось 
быть дипломатом?

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый 

интересный 
мы опубликуем в «Комсомолке»

Главные темы дня и другие новости

В Ефремове Туль-
ской области на 
месте руин подъез-
да пятиэтажного 
дома, где во втор-
ник взорвался газ, 
еще продолжают 
разбирать завалы. 
В ЧП погибли 8 че-
ловек, еще трое - в 
больнице. 

Но пока жители 
Ефремова опла-
кивали потери, 
в Новосибирске 
9 февраля случи-
лось аналогичное 
ЧП. 7.38 утра, люди 
спешат по делам. И 
вдруг - взрыв.

- Мы с мужем шли на рабо-
ту, услышали громкий звук. 
Обернулись - дом рушится. Я 
побежала на помощь, тут же 
сотрудники соседней больни-
цы начали уводить тех, кто мог 
передвигаться самостоятельно. 
Женщина кричала: «Спасите 
мою внучку». А потом доста-
вали погибших - они в момент 
взрыва из подъезда выходили, 
были в одежде - тут их и на-
крыло, - вспоминает очевидица 
Наталья.

«ВСЕГО ЗАСЫПАЛО 
КАМНЯМИ»

В Ефремове рассыпался один 
подъезд, в Новосибирске взрыв 
был сильнее - два подъезда в 
центре буквально смололо в 
пыль. На момент подписания 
номера было известно о семе-
рых погибших и восьми людях, 
находящихся под завалами. 

Истории чудесных спасений 
есть и здесь.

- Проснулся за несколько ми-
нут до взрыва от звуков элек-
трички. А затем увидел, как на 
меня начал падать бетон с по-
толка! Что-то бахнуло! Вокруг 
темень. Я включил фонарик 
телефона. Увидел, что в ко-
ридоре, в сторону выхода, все 
обрушено, двери уже не было. 
Успел надеть штаны, футболку, 
куртку, схватил документы и 
кое-как спустился. Не помню 
как. Цеплялся за что-то. Руки 
все в крови. Бог вчера дал мне 
новую жизнь, - рассказывает 
житель этого дома Саид.

Рядом с ним 7-летний маль-
чишка, у него повреждена нога.

- Хорошо, что братик уже 
успел уйти на уроки. Меня за-
сыпало камнями. А дальше ни-
чего не помню, - растерянно 
говорит школьник.

Мама, которая собирала его 
в школу, оказалась под завала-
ми - ее медики увезли в боль-
ницу. Семья собиралась выйти 
чуть раньше, но задержалась, 
на свою беду.

ЧП «ОПЛАТИЛИ» 
САМИ ЖИТЕЛИ?

Предварительная причина 
обоих происшествий - неис-
правное газовое оборудование. 
В Ефремове источником была 
квартира на 4-м этаже, там у 
бабушки снимали жилье ра-
бочие местной птицефабрики. 
Власти добавили - проверяю-
щих от газовой службы туда 
давно не пускали. Соседи рас-
сказывают: на лестнице уже 
пару дней пахло газом, жало-
вались, даже кто-то из прове-
ряющих приезжал…

- От утечки такой взрыв не 
может произойти, только ес-
ли там всю ночь была открыта 
горелка, а потом спичку зажг-
ли, - рассуждает Евгений Сива-
ков, работник одной из газо-
вых служб. - Причиной такого 
сильного хлопка мог быть газо-
вый баллон - часто должники 
такими обзаводятся, когда их 
отключают за неуплату.

Впрочем, пока информации 
о долгах в этой квартире нет, 
властям еще предстоит разо-
браться во всех обстоятель-
ствах ЧП.

А вот в Новосибирске исто-
рия еще интереснее. Сразу же 
соседи рассказали - буквально 
накануне пятиэтажку посети-
ли мошенники, которые пред-
лагали доверчивым жильцам 
менять газовые трубки.

- Некоторые их впустили в 
квартиры и еще отдали за ра-
боту по замене около 16 ты-
сяч рублей. Естественно, эти 

аферисты при работе никакой 
безопасности не соблюдали. 
Подозреваемые уже задержа-
ны, - рассказали журналистам 
«Комсомолки» источники в 
силовых структурах.

Как раз после визита подо-
зрительных гостей в доме пах-
ло газом. По словам соседей, 
на место выезжали уже настоя-
щие специалисты и устраняли 
утечку - качество этих работ 
установит следствие, возбуж-
дены уголовные дела.

Власти обещали семьям по-
гибших и пострадавшим жи-
телям компенсации. Также им 
помогут быстро восстановить 
документы. Жильем же пока 
обеспечат лишь временным. 
Дом в Новосибирске, вероят-
но, уже не будет жилым, пятиэ-
тажку в Ефремове обследуют 
комплексом «Струна» - может 
быть, оставшиеся подъезды 
удастся восстановить.

Подготовили: 
Вадим АЛЕКСЕЕВ, 
Анна ПАШАГИНА, 
Никита МАНЬКО 

(«КП» - Новосибирск»).

Картина дня: происшествия

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Кто виноват 
в трагедиях
и может ли 
это 
повториться?

- Проблем в этой сфере 
достаточно много. Говорят 
о том, что изношена инфра-
структура, но это не самая 
большая беда. Чаще все-
го проблемы возникают 
с оборудованием внутри 
самих домов: газовыми 
котлами, внутридомовыми 
разводками, подводками, 
плитами, газовыми колон-
ками в квартирах. И здесь 
нужно, чтобы сами жители 
следили за их состояни-
ем. Часто к подключению 
таких опасных приборов 
привлекают неквалифици-
рованных специалистов, 

которые подключают вытяжку в 
вентиляцию. Но есть и другая сто-
рона: люди хотят, чтобы их про-
веряли. Но газовщики ходят по 
домам с 9.00 до 17.00 в будние 
дни. Все работают. Что делать? 
Наверное, нужны изменения в 
законодательстве,  - говорит ру-
ководитель регионального отде-
ления «ЖКХ Контроль» Виктор 
Часовских.

Он же подчеркивает: ну хорошо, 
допустим, найдено неисправное 
оборудование. Но семья бедная, 
кто будет менять плиту или колон-
ку? Все останется, как есть. А если 
отключить газ - притащат баллон. 
А это еще опаснее.
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9 февраля взрыв уничтожил два 
подъезда в жилом доме в Новосибирске - 

восстановлению он не подлежит.

Разбирались, Разбирались, 
чем похожичем похожи

и чем отличаются и чем отличаются 
происшествия, происшествия, 

которые привели которые привели 
к смерти минимум к смерти минимум 
15 человек в двух 15 человек в двух 
городах России.городах России.

Месть за беспечность:

Из-за чего взорвался газ в домах 
Новосибирска и Ефремова
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ВЕРА ИЛИ БРОНЕЖИЛЕТ
Ранним утром неприметно-

грязный микроавтобус поки-
нул Донецк. В экипаже маши-
ны был монах Киприан, Герой 
Советского Союза (читайте 
интервью с ним на нашем сайте 
KP.RU), мой давний товарищ 
с телеканала «Спас» Андрей 
Афанасьев и совсем молодой 
священник одного из москов-
ских храмов отец Георгий. Он 
будет вести короткие служ-
бы в батальонах, причащать 
и исповедовать. В чехле от 
фотообъектива и подсумках 
у него есть все, что нужно для 
богослужения. За рулем - под-
полковник с позывным «Япо-
нец», воюющий со Славянска, 
один из земных покровителей 
этого необычного явления - 
«православных батальонов». 
Мы тихо переговариваемся, 
«Японец» объясняет мне суть 
нашей миссии:

- Некоторые люди оказа-
лись психологически не го-
товы к боевым действиям. И 
тогда я начал вызывать людей 
на «профилактические бесе-
ды». Говорил по многу часов 
и показывал им свои иконки, 
которые были со мной все по-
следние 9 лет.

«Японец» лезет в карман и 
показывает мне стопочку кро-
хотных образков, перетянутую 
резинкой:

- Вот эта была в удостовере-
нии ополченца, которое выдал 
мне Стрелков, - мой покрови-
тель Георгий Победоносец…

Я вздыхаю и говорю: «У ме-
ня такая же стопочка, всегда 
со мной». Достаю из рюкза-
ка зип-пакет, в нем десяток 
образков и молитвослов, за-
тертый, рваный, вымоченный 
дождями и много раз закле-
енный… Не бывает атеистов 
в окопах.

«Японец» продолжает:
- Я понял, что у струсивших 

людей есть только страх, но 
нет веры... Вот под Песками 
после тяжелых боев одно из 
подразделений полностью 
потеряло боеспособность, 
командир в стрессе, не может 
отдать внятную команду. При 
этом он капитан МВД, два де-
сятка лет в угрозыске. Как так? 
И весь наш многочасовой раз-
говор с ним свелся к вере. Она 
укрепляет. Верующий человек 
видит свою защиту не только 
в бронежилете и каске.

- Тот капитан изменился?
- Да. Он не стал лучшим ко-

мандиром, но он не хуже дру-
гих. Он преодолел ужас «адап-
тационного периода» боев. Я 
потом посчитал, что провел 
129 бесед, на самом деле - ма-
лых проповедей. Стало понят-

но, что на передовой требуется 
духовенство. А воинский путь 
подразделений наполнить 
смыслом. Тем более, если идет 
битва против Зла.

КНЯЗЬ-ВОИН В ДОНБАССЕ
Процесс переименования 

«номерных» батальонов был 
стихийным, что уже указы-
вает на Божий промысел. 
Первым появился батальон 
«Русь». Вторым - батальон 
«Александра Невского». 500 
резервистов держали так на-
зываемые «Донецкие ворота», 
проблемное место, которое 
противник рассматривал как 
парадный вход в город. Бата-
льону для усиления придали 
двух спецназовцев - «наво-
дить шорох». Получилось, 
противник зафиксировал ак-
тивность, атаку отложил. В 
одном из боев спецназовец с 
позывным «Невский» погиб. 
Он был похож на легендарного 
князя-воина. Зачислить «Не-
вского» навеки в списки части 
было невозможно технически-
бюрократически. И тогда в том 
числе и в память о нем бата-
льон назвали именем святого 
Александра Невского. На его 
шевроне две винтовки косым 
Андреевским крестом - ста-
рая «трехлинейка» Мосина, 
оружие местных резервистов 
в первые месяцы СВО и новая 
русская винтовка Лобаева, как 
символ будущего. И над этой 
композицией - шлем Алексан-
дра Невского.

Мы едем в батальон, назван-
ный в честь еще не канони-
зированного новомученика, 
воина Евгения Родионова, 

отказавшегося снять крест и 
зверски убитого боевиками в 
первую чеченскую. Батальон 
брал Верхнеторецкое. В нем 
отец Георгий должен отслу-
жить молебен и причастить 
воинов. Отец Георгий первый 
раз в Донбассе, я прекрасно 
понимаю, что это Поступок. 
Чувствую его внутреннее бес-
покойство и беру на себя роль 
проводника, пытаюсь объяс-
нить батюшке, что вокруг нас. 
Мы сворачиваем на Ясинова-
тую, говорю, мол, «по военной 
дороге поедем». Это некогда 
шикарная трасса Горловка - 
Донецк, она частично пере-
резана ВСУ, мы объезжаем 
этот участок. Местные, кто 

не боится, ездят в Горловку 
здесь, другие объезжают через 
Енакиево. Редко, но по трас-
се ВСУ ведут беспокоящий 
огонь. Здесь есть участок, где 
обочина выложена мешками 
с песком, чтобы машины не 
просматривались.

Отец Георгий вглядывает-
ся в серую туманную даль и 
спрашивает: «Сколько здесь до 
противника?» Я пожимаю пле-
чами, мол, 3 - 5 километров, но 
с погодой нам повезло. Про-
скакиваем поселок Красный 
Партизан. Рассказываю:

- Первый населенный пункт, 
отбитый у врага еще в 2015 
году. С одной стороны шос-
се стояли укропы, с другой - 

наши. Игорь Безлер, 
командир Горловского 
гарнизона, в 2014 году, 
когда ездил в Донецк, за-
возил вээсушникам си-
гареты, говорил с ними, 
потом все изменилось, 
конечно.

И я рассказываю от-
цу Георгию жуткую 
историю, которая меня 
перепахала и до сих пор 
сидит внутри.

- Вон на той полянке 
лежали кучей убитые 
вээсушники, накры-
тые украинским фла-
гом. Военкоры «КП» 
это сфотографировали, 
известнейший снимок. 
А потом приехал свя-

щенник в полукатолическом, 
полуправославном облачении, 
униат, забирать мертвецов. Но 
никто из бойцов не захотел ему 
помогать… И тогда этот свя-
щенник закричал: «Люди вы 
или не люди? Есть в вас чело-
веческое?»

- А бойцы?
- Они заговорили, один 

за другим: «Ты не священ-
ник, у нас другие батюшки»,
«Вы мой дом размотали», «Вы 
мою сестру убили»… Трупы 
погрузили, конечно, но я тогда 
первый раз понял, что проис-
ходящее - никакая не поли-
тика, все в другой плоскости.

«ПОЕХАЛИ 
К ДЕВЧОНКАМ»

Командира батальона име-
ни Евгения Родионова зовут 
«Седой». Он седой, на передке 
позывные просто так не да-
ют. В располаге, в наполовину 
разваленном ледяном доме, 
есть часовня, любовно обу-
строенная в бывшем парад-
ном входе в здание. Там даже 
стены облицованы мрамором. 
Бесы что-то почуяли, и с на-
чалом этой короткой службы 
начался обстрел, потом под-
ключилась наша артиллерия, 
прилетели самолеты. Бойцы 
прижались к стенам и толь-
ко батюшка служил в центре 
этого небольшого зала как ни 
в чем не бывало, а я стоял спи-
ной к широченной деревян-
ной двери. И с каждым при-
летом или выходом снарядов 
по загривку бегали мурашки 
размером с кулак.

Отец Георгий остался испо-
ведовать и причащать бойцов, 
а «Седой» повез отца Киприа-
на в Верхнеторецкое, показать 
разрушенный храм Дмитрия 
Солунского и места, где воюет 
батальон.

На въезде в село - сожжен-
ная броня, причем от нее 
остались какие-то лохмотья, 
с трудом можно угадать, что 
это были за машины. «Седой» 
вздыхает:

- В селе были только стрел-
ковые бои, а то, что вы сейчас 
видите, разрушила украинская 
артиллерия за последний год. 
Просто берут и «отрабатыва-
ют» село, квадрат за квадра-
том. Света нет, но люди все 
равно возвращаются.

На вопрос, нужны ли ба-
тюшки на передовой, комбат 
отвечает твердо: «Нужны. Лю-
дям тяжело, им бы утешение, 
добрый разговор».

Мы проезжаем дальше, в 
Горловку, к разведчикам. 
Там нас ждет фронтовой ба-
тюшка отец К. и замполит С. 
Батюшка смеется: «Сегодня 
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Когда отец Георгий начал службу в батальоне имени Евгения Родионова, бесы 
что-то почуяли и начали обстрел. Им сразу же ответили наши артиллеристы и авиация.

Д
ми

тр
ий

 С
ТЕ

Ш
ИН

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

Со спины священника в окопе 
можно узнать, если что, 

по специальному шеврону. Видишь 
такой и понимаешь - с нами Бог.

Репортажи военкоров 
«КП» - последние 

новости о спецоперации 
на Украине от первого 
лица читайте на сайте

Чудеса на передовой:

        Назвали батальон        в честь святых - 
 и тяжелых потерь нет

Дмитрий СТЕШИН

Военкор «КП» 
побывал 
со священниками 
в боевых 
подразделениях, 
чтобы 
разобраться - 
во что там верят.
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были на позициях, причащали, 
так замполит держал плат!» По-
казывать отца К. нельзя - поло-
вина епархии тут пока под ВСУ, 
а они только ждут повода, чтобы 
начать, как мне сказали без оби-
няков, - «резню православных».

Замполит начинает вслух ду-
мать: «Куда бы вас отвезти, что-
бы попить чаю и поговорить? 
Может, к девчонкам?» Монах 
Киприан всплескивает руками:

- Ну конечно, куда же еще от-
везти монаха, только к девчон-
кам! Поехали скорее!

Если бы под ногами не было 
грязи, все бы слегли от хохота.

КЛЯТВА ОТПУСТИТЬ
ВЭЭСУШНИКОВ ЖИВЫМИ

Мы приезжаем в какой-то 
офис, «девчонки» уже завари-
ли чай. Отец Киприан и отец К. 
тихо общаются на совершенно 
прозаичные темы. Например, 
военные священники преду-
смотрены штатом, а вот такой 
ВУС - военно-учетной специ-
альности - и в помине нет. Как 
быть? И я догадываюсь, что мо-
нах Киприан, сам полковник в 
отставке, выполняет здесь вто-
рую задачу - выясняет, как сде-
лать так, чтобы институт воен-
ного священства работал.

Я перешептываюсь с зампо-
литом, и он рассказывает уди-
вительное. Бойцы горловской 
бригады никак не могли взять 
опорный пункт врага, откаты-
вались, раненые были, потом 
вообще отказались атаковать, и 
тогда замполит и батюшка при-
ехали к ним на исходные пози-
ции. Поговорили, причастили и 
чудо какое-то - взяли опорник 
без потерь! Задаю наболевший 
вопрос:

- А есть ли милосердие среди 
боев?

И замполит рассказывает мне 
еще одну историю:

- Во время штурма боец за-
гнал двух вээсушников в блин-
даж. На пороге блиндажа ле-

жит наш раненый. Вээсушники
сдаваться отказываются, ра-
неный у них, по сути, в залож-
никах. И тогда боец поклялся 
Богом, что отпустит укропов. 
Комбат отругал его, конечно, но 
в душе-то понимал: такие клят-
вы нарушать нельзя. И нашего 
бойца спасли, это же главное!

САПЕРЫ-«ЧУДОТВОРЦЫ»
Крайняя наша точка - бата-

льон имени «Сорока мучени-
ков севастийских», названный 
в честь римских воинов, при-
нявших христианство и претер-
певших за это страшные муки. 
И само богослужение в распо-
лаге напоминало службы пер-
вых христиан-катакомбников. 
Темный внутренний коридор с 
низким потолком и только те-
плятся десятки желтых свечей 
в руках воинов. А совсем рядом 
вздыхает разрывами и ворочает-
ся близкая Марьинка, которую 
пока не могут взять. Сегодня 
один из саперов с позывным 
«Белорус» совершил подвиг - 
расчистил для штурмовых 
групп проход к зданию банка. 
За счет толстых стен это был 
один из ключевых опорников 
ВСУ, и сегодня он пал. «Бело-
рус» страшно стесняется, когда 
перед молебном командир объ-
являет, что он приставлен к на-

граде, а отец Киприан вручает 
ему бесценный подарок - при-
бор ночного видения.

Батальон добровольческий, 
люди от Казахстана до Твери. 
Боевой путь - тяжелейший.

- И потери были тоже тяже-
лейшие, - говорит мне комбат 
«Инженер».

- Почему?
- Задача должна быть выпол-

нена. Снять мину любой ценой, 
поставить мину любой ценой.

- Что-то изменилось после 
принятия батальоном такого 
христианского названия?

- Нет тяжелых потерь в послед-
нее время, но подвиги ребята 
совершают по-прежнему. Са-
ми видели «Белоруса». И чудеса 
бывают. Водитель инженерной 
машины разграждения должен 
был проделать проход в мин-
ном поле для танка. Перепутал 
рычаги, зазевался - не смог ни-
чего толком объяснить потом. 
Под Марьинкой заехал просто 
в центр позиций ВСУ, они по-
том возмущались в эфире - как 
упустили бронированный буль-
дозер?..

- А у вас за что орден Муже-
ства?

- Дорогу на Мариуполь разми-
нировал. Там и штатные мины 
стояли, и самодельные, пошел 
вместе с бойцами.
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Виктор БАРАНЕЦ

Министр обороны 
отправлял 
дизайнеров 
на передовую, 
чтобы создать новое 
обмундирование 
для Российской 
армии.

НАЧНЕТ ПОСТУПАТЬ 
УЖЕ ВЕСНОЙ

Еще 25 октября прошлого 
года Президент России Вла-
димир Путин на Координа-
ционном совете по обеспече-
нию войск сказал:

«Снаряжение российских 
военнослужащих в зоне 
спецоперации должно быть 
современным, удобным и 
эффективным». Указание 
не было случайным, дело в 
том, что в Кремль, в прави-
тельство, в Минобороны за 
время спецоперации посту-
пало немало нареканий от 
участников боевых действий 
на качество полевой формы.

Руководство военного 
ведомства отреагировало 
оперативно: Сергей Шойгу 
приказал спецам вещевой 
службы (она подчиняется 
замминистра обороны по 
материально-техническому 
обеспечению) собрать и си-
стематизировать все претен-
зии служивых на передке к 
снаряжению. И внести в него 
нужные бойцам изменения. 
Причем дизайнерам и кон-
структорам обмундирования 
было велено делать это не в 
теплых московских кабине-
тах, а отправиться… прямо 
в окопы! И там выслушивать 
претензии и пожелания лю-
дей. 

Что и было сделано. 
Итог: в Минобороны обо-

зревателю «КП» сообщили, 
что «новая военная форма 
с учетом опыта применения 
в спецоперации уже разра-
ботана и весной этого года 
начнет поступать в войска».

4 КОМПЛЕКТА В РУКИ!
Ну и что там нового?
По словам моего собесед-

ника, хорошо знакомого с 
подготовкой образцов новой 
формы, «каких-то радикально 
революционных» изменений 
нет. Да и в целом внешний 
вид формы сохраняется. А 
точнее - сохраняется то, что 
устраивает людей при любых 
обстоятельствах боевой об-
становки и погоды. Что уже 
доказало свою полезность и 
удобность. 

А основные изменения кос-
нулись качества тканей, швов 
и утеплителей. 

Потому что люди жало-
вались на хлипкость мате-
риалов полевой формы, на 
слабые нитки, на зыбкие под-
кладки... 

В новой форме, обещают 
ее разработчики, такого не 
будет. Да и приемка станет 
«в сто раз строже». Впрочем, 
кое-что из новья уже появи-
лось в окопах. Например, уте-
пленные резиновые сапоги 
- их тоже давно выпрашивала 
армия. Бойцов услышали.

Что же касается в целом 
улучшенного обмундирова-
ния, то по новым нормам 
военнослужащие будут по-
лучать сразу аж 4 (четыре!) 
комплекта полевой формы: 
летний, ветроводозащитный, 
демисезонный и зимний. 

А из обувки - специальные 
облегченные ботинки, лет-
ние, демисезонные и уже 
упомянутые здесь утеплен-
ные резиновые сапоги.

Форма с окопчика

Вечер клонился к ночи, и до утра у этих парней никаких задач уже 
не будет. Отец Георгий исповедовал и причащал на батальонной кухне. 
Отец Киприан сидел бочком на ящике с боеприпасами в окружении 
брезентовых переносок с противотанковыми минами и разговаривал 
с каким-то бойцом, стоящим на коленях. Худенькая шея, уши вразлет, 
розово-прозрачные, как у семиклассника. Не сразу, но я понял, что это 
сегодняшний герой батальона «Белорус».

Дошла очередь и до меня. Отец Киприан полуутвердительно обра-
тился ко мне:

- Дмитрий, можно я и вам что-то скажу?
Я кивнул. Монах-воин продолжил:
- Я по глазам вижу, вы все через себя пропускаете, плохо это, тяжело. 

Не мучайтесь, Бог все управит, как нужно... Мы все здесь крепко-накрепко 
знаем - как нужно. И Бог наш строгий и справедливый тоже все знает.

 ■ БОЕВОЙ ОПЫТ 

Александр БОЙКО

Министр обороны предупредил 
о призывах Запада к Украине - 
захватывать наши территории.

- Поздравляю всех с освобождением нашими 
войсками Солидара, Клещеевки, Подгорное, Крас-
нополье, Благодатное, Лобковое и Николаевки, - с 
такого перечисления городов и сел, освобожденных 
в январе-2023  начал вчера Сергей Шойгу совещание 
Минобороны.

Министр предупредил:
- США и их союзники пытаются максимально затя-

нуть конфликт на Украине. Начали поставки тяжелого 
наступательного вооружения, призывают Украину 
захватывать наши территории.

Шойгу назвал потери Украины в январе-2023:
- Более 6500 военнослужащих, 26 самолетов, 7 вер-

толетов, 208 беспилотников, 341 танк и другие бро-
немашины, 40 реактивных систем залпового огня.

 ■ ДОСЛОВНО

Сергей ШОЙГУ:

За январь уничтожено 
6500 националистов

ИСПОВЕДЬ

Чудеса на передовой:

        Назвали батальон         в честь святых - в честь святых - 
 и тяжелых потерь нет

Православные храмы - одна из первых целей украинцев. 
Их задача не только захватить землю, но и уничтожить тут веру.
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Алексей ИВАНОВ, 
София ГОНЧАРОВА

72 часа - таков, по сло-
вам опытных спасателей, 
срок, когда под руинами 
обрушившегося здания еще 
есть надежда найти живых 
людей. С момента разру-
шительного землетрясения 
в Турции прошло уже боль-
ше. И с каждой минутой 
тают шансы на то, что кого-
то удастся спасти живым. 
Но это шансы, чистая ма-
тематика. А есть еще вера. 
Вера в чудо, и потому при-
бывшие из десятков стран 
мира отряды спасателей не 
прекращают свою работу 
ни на минуту.

Вместе с российским от-
рядом МЧС в турецкий го-
род Кахраманмараш при-
был и фотокорреспондент 
«Комсомолки» Владимир 
Веленгурин.

- Здесь настоящий интер-
национал, работают спа-
сатели из десятков стран 
мира. Накануне прибыли 
белорусы, отряд 32 человек, 
и очень удачно «дебютиро-
вали». Сразу обнаружили 
живого человека, - передал 

по телефону наш фотокор 
в редакцию.

К сожалению, при раз-
боре завалов гораздо чаще 
находят тела уже погибших 
людей. Но это тоже очень 
важная работа. Владимир 
Веленгурин рассказал, 
что каждый такой случай 
турецкие спасатели пре-
вращают в траурную це-
ремонию. Около места 

спасательных работ 
выстраивается что-
то вроде почетного 
караула, порядка 20 
- 30 мужчин из рук в 
руки передают тело, 
которое потом заби-
рает ритуальный ав-
томобиль.

- Кроме спаса-
телей, на разборах 
работают киноло-
ги, - рассказыва-
ет корреспондент 
«Комсомолки». - 
Выглядит это сле-
дующим образом. 
Сперва запускают 
одну собаку, за ко-
торой идет специ-
алист. Он отмечает 
то место, где собака 
останавливается, и 
подает сигнал лаем. 
Тогда с другой сто-

роны запускают еще одну 
собаку, и если она остано-
вится в том же месте, там 
тут же начинают разбирать 
плиты. Скорее всего, под 
руинами есть человек.

Как спасателям из раз-
ных стран удается пони-
мать друг друга? В этом 
помогают многочислен-
ные волонтеры. Например, 
переводчиком российских 
спасателей выступает па-
рень по имени Дмитрий, 

срочно приехавший после 
трагедии из Стамбула, где 
его родители держат рус-
скоязычную частную шко-
лу.

В минимальных переры-
вах между работой, когда 
наши эмчеэсовцы ожида-
ют переброски на новую 
локацию, у них есть время 
на сон. Правда, спать при-
ходится прямо на полу и в 
рабочей одежде, а иногда и 
в обнимку с собаками.

 ■ СУДЬБЫ

«Мать умерла, 
а папа потерял 
дар речи»
Ангелина ШАРЫПОВА

Отец 35 часов держал 
в объятиях русскую девочку 
под завалами в Турции.

Четырехлетнюю русскую девочку спасли 
из-под завалов в Турции после 35 часов 
поисков. Ее спас отец, накрывший малыш-
ку собой в момент стихийного бедствия.

В момент землетрясения девочка на-
ходилась дома вместе со своими роди-
телями - 34-летней россиянкой Ириной 
Жорновой и ее турецким мужем Зеки. 
Только если мужчину и ребенка спасатели 
обнаружили вместе живыми, то найти Ири-
ну никак не могли. К сожалению, спустя 
еще некоторое время стало известно: 
Ирина погибла.

- Связь на месте крушения дома рабо-
тает с перебоями. О том, что нашли тело 
Ирины, нам сообщили родственники му-
жа, - рассказала «Комсомолке» близкая 
подруга погибшей россиянки.

Известно, что в момент землетрясения 
Ира с мужем и ребенком находились в 
одной квартире, поэтому долгое время 
оставалось загадкой - почему ее нет ря-
дом.

- Это было раннее утро, поэтому, конеч-
но, они были вместе, спали. Пока знаем, 
что они проснулись от толчков, он побежал 
за дочкой, взял ее на руки и встал вместе 
с ней в проеме дверей, а Ира встала в 
другом проеме. Поэтому их нашли вместе, 
а Иру отдельно, - говорит подруга.

На теле малышки о страшных часах, 
проведенных под завалами, говорят лишь 
небольшие ссадины и синяки. Никаких 
серьезных травм она не получила. Все 
благодаря отцовским объятиям. Мужчина 
все это время закрывал собой дочь, чтобы 
та не пострадала, из-за этого он сам по-
лучил серьезные ранения.

- Друг семьи из Турции был на месте 
разбора завалов. Он говорил, что слышал 
голос Зеки и тот говорил: «Дочь со мной, я 
держу ее в объятиях». Сейчас он иногда от-
ключается от боли, плохо себя чувствует. 
Поскольку мест в больницах сейчас нет, 
помощь оказать не могут. Обследование 
пока не проводили. Мы даже не знаем, 
что с ним. Может, у него перелом. Все 
пока в ожидании. Но его объятия спасли 
девочку, - передает подруга Ирины.

Отец девочки после случившегося поте-
рял дар речи. После того, как его достали 
из-под завалов, он не говорит. Родствен-
ники надеются, что это пройдет. Но уже 
пошли вторые сутки его молчания.
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Кахраманмараш в эти дни - 
территория горя. 

Почти все выжившие потеряли 
кого-то из близких или друзей 
и не скрывают своих эмоций.
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В спасательных экспедициях хозяин для пса - 
это верный друг, коллега, а иногда даже подушка. 

Спасают жизни 
и спят на полу 
в обнимку с собаками

Количество жертв разрушитель-
ных землетрясений в Турции и 
Сирии растет с каждым часом. По 
состоянию на 15.00 (мск) 9 февраля 
оно уже превысило 16 тысяч чело-
век. Даже  этот не окончательный 
показатель ставит нынешнее ЧП в 
ряд самых смертоносных в XXI  веке. 
До  сих пор лишь 5 стихийных бед-
ствий в  этом столетии уносили боль-
ше жизней:

Страшные цифры растутС ф
ПЕЧАЛЬНЫЙ СПИСОК

Как работает 
российский 
отряд МЧС 
на разборе 

завалов 
в Турции.

Российский 
отряд спасателей 
в Турции - самый 
многочисленный 
из иностранных. 

Именно в турецком 
Кахраманмараше про-
изошла одна из самых 
трогательных историй 
спасения. Спустя 55 
часов после землетря-
сения из-под обломков 
удалось извлечь 13-лет-
него мальчика. Все это 
время ребенок держал 
в руках своего любимо-
го питомца - разноцвет-
ного волнистого попу-

гая. Об этом сообщило 
издание Наber.

«При разборе зава-
лов было видно, что 
мальчик по имени Бе-
рат Сары, до которого 
добрались примерно 
через три часа работы, 
держал в руке волни-
стого попугайчика», - го-
ворится в публикации.

Сейчас ребенка уже 
достали, он спустя 

двое суток встретился 
со своей тетей, когда 
его забирала машина 
скорой помощи. Маль-
чишка также передал 
попугайчика в руки сво-
ей родственницы. Сей-
час попугая отпаивают 
и откармливают, а его 
заботливый хозяин не-
которое время будет в 
больнице под наблюде-
нием врачей.

КСТАТИ

Ребенок выжил сам и помог попугайчику
➊  Землетрясение и последующее 

цунами в Индийском океане (2004) - 
227 тысяч человек

➋  Циклон Наргис в Мьянме (2008) - 
138 тысяч человек

➌  Землетрясение в Гаити (2010) - 
более 100 тысяч человек

➍  Землетрясение в Кашмире (2005) - 
87 тысяч человек

➎  Землетрясение в Индии (2001) - 
20 тысяч человек
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Ученые все еще 
не до конца понимают 
влияние небесных 
светил на движения 
земной коры.

Турцию сотрясло земле-
трясение, сильнейшее с 1939 
года. А накануне на небе за-
сияла Микролуна - полная 
Луна, максимально отдалив-
шаяся от Земли. Ведь рас-
стояние между планетой и 
ее естественным спутником 
регулярно меняется. «Со-
седка» то приближается к 
нам - в перигее - на 356 400 
километров, то удаляется - в 
апогее - 405 696 километров.

Момент, когда полная Лу-
на оказывается от Земли на 
расстоянии менее 362 000 ки-

лометров, астрономы назы-
вают Суперлунием. Термин 
Микролуние используют, 
когда до полной Луны более 
400 000 километров.

ОПАСНАЯ ОРБИТА
Принято считать, что не-

приятностями грозит глав-
ным образом Суперлуна, 
которая усиливает свое гра-
витационное воздействие на 
Землю и тем самым прово-
цирует извержения вулканов 
и землетрясения. Но на про-
цессы в недрах не меньше 

влияет и Микролуна - хотя 
бы тем, что, отдаляясь, «тя-
нет» меньше. После своего 
рода прилива начинается от-
лив - только не в океане, а 
на суше.

И есть большие основания 
предполагать, что удаление 
Луны от Земли и вызвало ту-
рецкое землетрясение. На-
пряжения в недрах копились 
и «разрядились», когда Луна 
как бы ослабила хватку. 

ВСЕ ПОД ГРАВИТАЦИЕЙ 
ХОДИМ

Как недавно выясни-
лось, Луна вызывает при-
ливы и отливы и в газо-
вой оболочке планеты - в 
так называемом плазмен-
ном океане (плазмосфере). 
Она состоит из холодной 
плазмы и располагается в ат-
мосфере поверх линий маг-
нитного поля Земли - прямо 
над ионосферой, электриче-
ски заряженной областью. 
Все вместе атмосферные 
слои защищают планету от 
вредных излучений - берегут 
от солнечных бурь и потоков 
космических частиц высоких 
энергий.

Луна, то приближаясь, то 
отдаляясь, колышет «плаз-
менный океан» своей гра-
витацией. Примерно так же, 
как океаны воды и земную 
кору. Соответственно воз-
никают возмущения в элек-
тромагнитном поле - защита 
периодически слабеет. Ста-
ло быть, опаснее становят-
ся солнечные вспышки. И… 
возрастает вероятность силь-
ных землетрясений.

Какая, спрашивается, 
связь? Самая прямая. Ее 
обнаружили итальянские 
геофизики из Университета 
Базиликата в Потенцо. Они 
наложили график солнечных 
вспышек на график глобаль-
ной сейсмической активно-
сти и увидели: графики со-
впадают. Примерно через 24 
часа после того, как Солнце 
полыхало, недра нашей пла-
неты начинали трястись сра-
зу во многих местах с силой 
в 5 - 6 баллов. А то и больше. 
Земля, словно живой орга-
низм, чувствовала настрое-
ние светила и реагировала 
на его изменения.

Как именно солнечные 
процессы провоцируют зем-
летрясения, ученым пока не 
совсем ясно. Скорее всего, 
взаимодействие электриче-
ское. Турецкое землетрясе-
ние по времени точно при-
шлось на Микролуние, но 
был ли при этом «плазмен-
ный отлив», пока неизвестно. 
Вероятность этого, однако, 
есть, ведь солнечная актив-
ность невероятно высока. 
Так, в следующую ночь после 
землетрясения была мощная 
магнитная буря, полярные 

сияния видели даже на ши-
ротах чуть южнее Петербурга.

Трагическое совпадение 
сразу нескольких случай-
ных явлений вполне могло 
усугубить процесс. Кстати, 
сейсмологи сейчас пытают-
ся понять, что стало при-
чиной нескольких десятков 
повторных толчков небыва-
лой мощности - афтершоков. 
Их сила доходила почти до 
7 баллов.

Буйство недр продолжи-
лось и днем - землетрясение 
магнитудой 7,7 балла прои-
зошло на востоке Турции. По 
самым мрачным прогнозам, 
трясти будет чуть ли не це-
лый месяц.

Что будет с ценами 
на туры и отдых в Турции 

после страшного 
землетрясения, 

читайте на сайте

Причиной трагедии 
стало Микролуние?

ВЕРСИЯ

Роковая встреча трех плит
Район, который постигло землетрясение, геологически необыч-

ный. Он расположен на Анатолийской плите, которую, в свою 
очередь, окружают другие три плиты. С севера поджимает Евра-
зийская плита, с юга - Африканская, с востока - Арабская. Сама 
Анатолийская плита смещается на запад.

По границам плит проходят два больших разлома. Плиты давят 
друг на друга. Арабская упирается в Евразийскую и толкает Ана-
толийскую плиту. На разломах копится напряжение. Но в какой-то 
момент недра «разряжаются». Иной раз частично. А вот 6 февраля 
они, похоже, сдетонировали «почти полностью».

Землетрясения продолжаются, потому что «взрываются» дру-
гие «мины»  - более мелкие разломы. Процесс «естественного 
разминирования» может затянуться. Ученые пугают ощутимыми 
землетрясениями на юго-востоке Европы и в странах Среднего 
Востока в ближайший год.

Кстати, похоже, эпицентр недавнего турецкого землетрясения 
не был точечным. Напряжение разрядилось на огромной площади. 
Из предварительных расчетов следует, что «активная область» 
простиралась на 190 километров в длину и на 25 километров в 
ширину. Это подтверждает версию столкновения трех плит.

КСТАТИ

А как такие 
стихийные 
бедствия 
предсказать

Несмотря на то что астро-
номическая версия является 
основной, просто выстроить 
будущее движение светил и 
сделать выводы не получается. 
Тяготение Луны и Солнца - толь-
ко спусковые крючки, а реак-
ция может последовать позже 
или не последовать. Излучение 
радиоволн низкой частоты и ин-
фразвук могли бы стать отличны-
ми предвестниками, но все это 
происходит за минуты до, и уже 
не успеваешь ничего сделать. 
Часто показывают на видео, 
как мечутся кошки, другие до-
машние животные - они слышат 
инфразвук. Но счет уже идет 
на минуты. Пока единственным 
способом остается наблюдать 
за мелкими землетрясениями; 
видя, что они учащаются, делать 
выводы. Но ты все равно не зна-
ешь, это случится завтра, через 
год или никогда.

Евгений ТИШКОВЕЦ, ведущий 
специалист Центра погоды «Фобос»:

- Такие события, как землетрясение в Турции, 
маловероятно запрограммировать или вызвать ис-
кусственно, - заявил эксперт в эфире Радио «КП» 
(97,2 FM). - Картина выглядит вполне природной. 

Предсказывать такие события - задача сложней-
шая, а оправдываемость прогнозов на порядок 
ниже, чем прогнозов погоды. Ведь это сложнейшая 
задача. Время от времени я вижу такие попытки, 

но это, как говорится, «местами под кустами», без 
деталей, где случится, когда и какой силы.

Что же касается климатического или геофизи-
ческого оружия в целом, этот вопрос является до-
статочно закрытым. Круг лиц, допущенных к таким 
проектам, например, в США, можно пересчитать 
по пальцам. Ни одна страна мира не признает, что 
им владеет. Стоит также помнить, что применять 
такое оружие без последствий для собственной 
страны вряд ли получится.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Могут ли люди вызывать 
искусственные 
землетрясения

Как ни странно, ответ - да. Когда человек вторгается в недра. 
Такое случается постоянно в США при добыче сланцевой нефти. 
Ведь образуются пустоты, и они проседают. Нефтяники уже давно 
обязаны предупреждать о своих действиях власти. Искусственные 
толчки бывают и при подземных взрывах (горные работы, воен-
ные испытания), и при строительстве водохранилищ. Но все это 
землетрясения слабые. Их даже человек не заметит. Конечно, 
специалисты постоянно боятся, что человек спровоцирует что-то 
более серьезное, но пока такого не случалось.

Линии разлома между тектоническими плитами Сейсмическая активность

КАРТА ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЙ, ПРОИЗОШЕДШИХ В МИРЕ 6 ФЕВРАЛЯ
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Тихий
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Европа
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Австралия
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Азия

Австралия
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За 6 февраля 2023 года в мире произошло 136 землетрясений магнитудой более 2,5 балла, 
в том числе 3 землетрясения в Турции магнитудой более 6 баллов.

Атланти-
ческий
океан

 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Данные о геофизическом оружии 
строго засекречены»
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«А КАК ТАМ СТЕШИН? КАК КОЦ?»
В Кемерове пришла беда.
Раньше мы успешно обезвреживали 

встречающих нас в городах читателей 
«Комсомолки». Молили - не надо! Не 
увезем!

Но город шахтеров суров. И вот она - 
гора из сала (полезно на морозе), гру-
динки (такую вы не пробовали!), ке-
дровых орешков (это святое), конфет 
(вот эти самые вкусные - из смолы), 
настойки золотого корня (один гло-
ток- и ты во Владивостоке!), перцо-
вого пластыря (вдруг простудитесь), 
коньяка и водки (подмигивают).

Я махнул рукой. Смирился. Мы кла-
нялись, благодарили. Спасибо, добрая 
матушка Сибирь и наши лучшие в ми-
ре читатели.

На торжественную встречу пришел 
бывший замгубернатора Кузбасса 
Петр Николаевич Акатьев. Жал руки. 
И рассказывал о своем героическом 
прошлом. Как потом выяснится, Петр 
Николаевич первым сказал нам: «Надо 
бы Кузбассу уходить от угля», но мы 
пропустили мимо ушей.

Потому что странно. Кузбасс без 
угля - как Венеция без воды, а Мо-
сква - без денег.

Бывший замгубернатора Кузбасса 
не настаивал. Петр Николаевич сидел 
в сторонке, наблюдал за стихийно со-
бравшимся клубом читателей «КП» и 
только спрашивал: «А как там ваши 
военкоры? Как Стешин? Как Коц?»

УГОЛЬНОЕ ЦАРСТВО
А ведь прав Петр Нико-

лаевич. Утро. По Ке-
мерово ударили ми-
нус 30. Морозный 
штиль. Снача-
ла чувствуешь 
легкий, при-
ятный запах 
деревенской 
печки. Через 
минуту - зло-
го табака. И 
вот ты, над-
садно кашляя, 
выпучиваешь 
глаза в сторону 
грязно-желтого 
смога, опускающе-
гося на город. Потому 
что посмотрел Кузбасс 
на градусник, кряк-
нул «ого» - и стал жечь 
уголь.

Мы медленно ехали по центру го-
рода и любовались индустриальным 
концом света - грязное небо не спе-
ша поглощало город, окутывая собой 
многоэтажки. Да, мы любовались. И 
это не был цинизм бездушных эсте-
тов. Просто экологическая катастрофа 
Кемерова была до того будничной, 
спокойной, запланированной, до того 
экономически просчитанной и удоб-
ной, что оставалось только наблю-

дать - как красиво человечество 
умеет издеваться над собой.

В Кузбассе хранится 
одна великая тайна. 

Почему-то имен-
но здесь (точнее, в 

местной Барвихе - 
элитном приго-
родном поселке 
Кедровка) обры-
вается ход газа на 
восток.

В сторону Вос-
точной Сибири, 

Красноярска газ, 
споткнувшись на 

Кемерове, останавли-
вается. Дальше - вагоны 

с углем. Для гигантских 
городских ТЭЦ, миллио-
нов домашних печек.

Говорят, это бывший хо-
зяин Кузбасса Аман Тулеев 
заставил газифицирован-

ную Кемеровскую область отапливать 
углем. От чего, например, соседний 
Ленинск-Кузнецкий в неудачные дни 
попадает в первую тройку самых эко-
логически опасных городов мира.

Сумасшедшая картинка с кемеров-
ских улочек - идет газовая труба. Зме-
ится по кварталам, старательно залезая 
в самую гущу домов, потом вынырива-
ет и устремляется в горизонт. И вокруг 
нее дымящие трубы…

Логика понятна - уголь надо сбывать. 
Шахтерам надо работать, владельцам 
шахт зарабатывать, а угольному лоб-
би - бороться за рынки сбыта с газо-
выми конкурентами.

И при виде черного неба невольно 
задумываешься о человеческой жизни.

- Наши тут пытаются развивать про-
мышленный туризм - экскурсии по 
заводам, шахта, - говорит наш гид по 
Кемерову - читатель «КП» Антон Ми-
ронов. - Думают, люди со всей страны 
поедут смотреть на такой Кузбасс.

- А есть другой? - нечаянно (и до-
вольно глупо) спрашиваю. И обрекаю 
экспедицию на приключение.

- Ах, вот как, значит? - кивнул Ан-
тон. - Тогда поехали.

ПО СЛЕДУ РОСОМАХИ
Антон Миронов - автор туристи-

ческих путеводителей по родному 
краю. Двадцать лет назад Антон выи-
грал конкурс, объявленный «Комсо-
молкой». Приз - учеба в МГИМО. А 
дальше, как в кино - телеграмма: «Вы 
зачислены» - перспективы, горизон-
ты, неминуемая (МГИМО все-таки) 
карьера. Но павшая к ногам Москва… 
кемеровчанину не понравилась.

После вуза он возвращается домой, в 
свой любимый Кузбасс, уже как крае-
вед. И в попытке показать его настоя-
щие жемчужины - водопады, пещеры, 
каньоны - он обошел каждый природ-
ный закуток.

Да вот беда.
- Я почувствовал, что реклама при-

роды не в интересах чиновников, - го-
ворит Антон. - Ведь если на красивом, 
разрекламированном месте заплани-
руют угольный разрез - поднимется 
ненужный шум.

Антон вез нас в совершеннейшую 
глушь. Чтобы мы увидели, как на са-
мом деле красив Кузбасс. Мы шли по 
свежим следам росомахи. Мы слыша-
ли свое дыхание, стук сердца в лесу, 
где тихо-тихо. Мы дышали наконец-
то воздухом. Настоящим.

 
Ачинск:
«КОМБИНАТ 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ ОБЛАКОВ»

Ачинск. Обожаю такие города. Ку-
печеский. Русский. Старинный...

Вот здание краеведческого музея - 
дом купца и мецената Мокроусова, 
где хранится редкий механизм - по-
лифон.

Рядом дом купца 2-й гильдии Иуды 
Бородавкина - одного из знаменитых 
авантюристов XIX века. Сослан за мо-
шенничество - будучи подрядчиком 
армии, подмешивал в овес песок. Но и 
в ссылке Иуда остался собой - пустив 
по миру местных купцов, он купил 
первый в городе автомобиль.

Неподалеку красивое здание драм-

Журналисты «Комсо-
молки» продолжают 
рисковое путешествие 
автостопом от Кали-
нинграда до Владиво-
стока, чтоб увидеть 
настоящую Россию, 
которую не покажут 
по телевизору. И уже до-
брались до Кемерова.

Экспедиция «КП»:     

Череповец

СТАРТ

ФИНИШ

Балтийск
Светлый

Вологда
Екатеринбург

Калининград

Чудово

Дно

Великий Новгород

Кукуй
Тихвин

Пикалево
Шексна

Тотьма

Великий Уст
юг

Куратово

Коряжма

Киров

Афанасьево

Пермь
Нижний Тагил

Кировград

Тюмень
Ишим

Омск

Новосибирск

Ленинск-Кузнецкий

Кемерово
Ачинск

Красноярск

Канск

Саянск

Иркутск

Улан-Удэ

Чита

Сковородино

Белогорск

Биробиджан

Хабаровск Владивост
ок

ЛИТВА
6071 км

Будогощь

ЧАСТЬ
26

Владимир ВОРСОБИН (текст), 
Иван МАКЕЕВ (фото)
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Кемерово:Кемерово:

Конфеты с салом 
и великая тайна
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Продолжение. 

Начало в предыдущих 
номерах «КП» и на сайте KP.RU.

Этот цех Красноярского алюминиевого завода поставлен под контроль 
нейросети! Но от «лома» в раскаленной лаве никуда не уйти даже в XXI веке. 
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«К
П» - 

Москва

Антон Миронов окончил 
МГИМО, но оставил 
Москву, чтобы стать 
открывателем чудес 
родного Кузбасса.   
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Андрей ЗАЙЦЕВ

По данным Росстата, 
за прошлый год 
зарплаты россиян 
выросли на 12,7%.

Экономический кризис? Нет, 
в Росстате про такое не слы-
шали. Ведомство порадовало 
цифрами: за 2022 год средняя 
зарплата в России выросла на 
12,7% и составила в среднем 
61 985 рублей. То есть наши 
доходы росли быстрее, чем це-
ны, - инфляция за прошлый год 
составила 11,9%. При этом ре-
альные располагаемые доходы 
россиян (зарплаты за вычетом 
инфляции, кредитов, коммунал-
ки и прочих обязательных пла-
тежей) снизились всего на 1%.

С одной стороны, звучит не-
плохо с учетом ситуации в эко-
номике. А с другой - поглядишь в 
кошелек, потом на цены в мага-

зинах, и закрадывается мысль, 
что статистика лукавит...

- При оценке реальных до-
ходов населения Росстат ис-
пользует показатель общей 
инфляции (по сотням товаров 
и услуг. - Ред). А она не очень 
связана с потребительской (те-
ми вещами, на которые каждый 
из нас реально тратит деньги. - 
Ред.). По отдельным видам това-
ров рост произошел на 15 - 20, 
а то и 30 процентов. Поэтому в 
реальности покупательская спо-
собность населения упала силь-
нее, чем на 1%, - говорит Алек-
сандр Сафонов, профессор 
Финансового университета 
при правительстве РФ.

Почему же зарплаты в ведо-
мостях Росстата подскочили так 
сильно? Эксперт называет три 
причины.

➊ Власти подняли минималь-
ный размер оплаты труда и 

прожиточный минимум. Поэтому 
многим компаниям, даже если 
они выдают деньги в конвертах, 
просто пришлось поднять офи-
циальные зарплаты - меньше 
МРОТ они платить не могут.

➋ Некоторые компании (напри-
мер, нефтяники и металлур-

ги) действительно повысили зар-
плату своим сотрудникам, чтобы 
компенсировать инфляцию.

➌ Для учета средней зарплаты 
Росстат берет только дан-

ные средних и крупных компа-
ний. Малый бизнес в эту стати-
стику не попадает. А вот там 
как раз самые большие потери.

- Особенно сильно просели по 
доходам сферы услуг, развлече-
ний, общепита, - комментирует 
Александр Сафонов.

театра. Здесь начинала карьеру Марина 
Ладынина, известная всей стране по 
фильму «Свинарка и пастух».

В Ачинске история и современность 
хорошо уживаются. Говорят, новые 
градостроительные красоты - скверы, 
парки, спорткомплексы - еще со вре-
мен Олега Дерипаски терпеливо со-
оружает, а потом и чинит «РУСАЛ». 
Троицкий парк, сквер Металлургов, 
отреставрированный парк Победы, 
фонтан - то, что я успел запомнить из 
разговоров.

Будничный Ачинск - город рабочих. 
Заводские трамваи, везущие горожан 
на работу. Как тут не без иронии го-
ворят - на «комбинат по производству 
облаков». В городе, кроме комбината, 

много мелких предприятий. Почти все 
жгут уголь, потому споры об экологии 
неизбежны.

Думаю, поэтому Ачинский глинозем-
ный комбинат и пригласил экспеди-
цию «КП» на свои производства (к сло-
ву, это единственный в мире комбинат, 
где глинозем производят из известняка 
и нефелиновой руды). Из списка «смо-
трите, что хотите» мы выбрали карьер 
Мазульского известнякового рудника. 
Потрясающее зрелище. Человечество 
научилось извлекать из природы мате-
риал так эффективно, что даже огром-
ные карьеры выглядят как настоящие 
произведения искусства. Ваня точно 
получил эстетический шок, снимая эту 
могучую империю с высоты.

Красноярск:
ВСЕМ КОМАНДУЕТ
ЖЕНСКИЙ ГОЛОС

Мы в Красноярске. В этот приезд я 
наконец-то пробрался на КрАЗ, куда 
мечтал попасть давно. Шутка ли, более 
четверти алюминия в стране произво-
дят здесь. Завораживающая мощь. Но 
25 корпусов электролиза, 3 литейки... 
в миллионном городе… Как они вместе 
уживаются?

Рабочие говорят, что лет двадцать на-
зад КрАЗ стоял в дыму. Сейчас, клянут-
ся на заводе, улавливание газов - 99% и 
на 39% снижение выбросов. Фторидов - 
на 76%. Да и что там фильтры! Оказа-
лось, что завод - пилотная площадка
«РУСАЛа» для новых технологий. И 
здесь впервые в мире нейросеть (почти 
искусственный разум) контролирует 
производство.

Выглядит это так. Электролизный 
цех. Рабочий тычет чем-то вроде лома 
в аппарат. Там уютно светится лава, а 
скоро займется и лом. Расплавленный 
алюминий плещется где-то внизу… 
Всю эту красоту снимает Ваня Маке-
ев… И вдруг на весь километровый цех 
раздается женский голос: «Слишком 
долго…» Реакция мужиков на грани 
паники. Крышка захлопнулась. Лом 
срочно вынут.

Спрашиваю, почему для искусствен-
ного разума, наблюдающего за заводом, 
выбран именно этот строгий женский 
голос? Честно говоря, я бы тоже ин-
стинктивно вынул лом, если бы он у 
меня был. В чем секрет? Мастер за-
думался.

- Наверное, потому что женский го-
лос успокаивает, - неуверенно пред-
положил он.

На выходе с завода Ваня кидает: «Вот 
бы на неделю сюда!».

   автостопом по России

Продолжение читайте 
в следующих номерах «КП» 

и на нашем сайте KP.RU.

Карьер Ачинского глиноземного комбината впечатляет! Сюда можно водить 
экскурсии, чтобы люди понимали, откуда начинает свой путь алюминий. 

Читайте на сайте KP.RU 
все путевые заметки 
нашей экспедиции (там 
же - видео, которое мы снимали в пути).

Павел ЧЕРНЫШОВ 

Масштабный научный 
проект позволит оценить 
влияние человека 
и глобального потепления 
на природу и живой 
мир Арктики. 

За последние 10 лет «Роснефть» про-
вела более 40 экспедиций в морях Се-
верного Ледовитого океана. Причем с 
каждым годом их масштаб становится 
все глобальнее. Так, в 2023 году нефте-
газовый холдинг совместно с компанией 
«Иннопрактика» готовит первый этап 
нового экологического проекта, кото-
рый позволит исследовать состояние 
арктических экосистем. 

«Мы планируем начать в этом году 
экспедиционные работы в Белом море. 
Цель этих работ - проведение масштаб-
ного трехлетнего проекта для оценки 
влияния глобальных климатических и 
локальных антропогенных факторов на 
состояние экосистем арктических мо-
рей», - сообщил директор департамента 
научно-технического развития и иннова-
ций «Роснефти» Александр Пашали. 

Базой для развития проекта станет 
Беломорская биологическая станция 
МГУ имени Ломоносова. Анализ состоя-
ния арктических морей будет проводить-
ся на примере Белого моря, повторяя 
наблюдения вековой давности извест-
ного исследователя-зоолога Констан-
тина Дерюгина. 

Отметим, что исследовательские ра-
боты нефтяной компании, проведенные 
в сотрудничестве с ведущими научны-
ми центрами России, имеют большой 
резонанс в мировой научной среде. 
Так, в Карском море, море Лаптевых 
и Чукотском море удалось пробурить 
геологические скважины. Добытый керн 
позволяет определить возраст, состав 
и условия формирования пород аркти-
ческого шельфа. Кроме того, компания 
изучает условия обитания и состояние 
популяций белых медведей, моржей, 
северных оленей и других представи-
телей животного мира Арктики. 

Причем полученные данные доступны 
не только ученым… 

«Шесть красочных экологических ат-
ласов уже изданы, выпуск еще семи 
планируется в ближайшие годы. Все 
работы бесплатно размещены на сайте 
«Роснефти», за что большое спасибо 
нефтяной компании», - резюмировал 
директор по исследованиям и разра-
боткам компании «Иннопрактика» Вла-
димир Лакеев. 
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 ■ ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

Доход поднялся незаметно
ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Что дальше?

По мнению экспертов, в 
этом году реальные доходы 
россиян упасть не должны. 
Во-первых, инфляция должна 
приостановиться. Центробанк 
ориентируется на 5 - 7% годо-
вых. Во-вторых, правительство 
планирует поднять зарплаты 
бюджетникам. И в-третьих, 
есть дефицит на рынке труда.

- Естественная убыль насе-
ления (в том числе из-за отъез-
да людей за границу.  - Ред.) 
вынуждает многих работодате-
лей повышать зарплаты, - объ-
ясняет Александр Сафонов.
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Андрей БАРАНОВ

В США 
обнародовали 
детали секретной 
операции, 
планировавшейся 
еще до начала СВО.

Знаменитого амери-
канского журналиста, 
лауреата престижной 
Пулитцеровской пре-
мии Сеймура Херша в 
Соединенных Штатах 
называют «разгребате-
лем грязи». Всю свою 
жизнь (а сейчас Хершу 
уже 85) он специализи-
руется на расследова-
ниях самых тщательно 
хранимых тайн ЦРУ, 
Пентагона и других пра-
вительственных струк-
тур США. В свое время 
журналист рассказал 
об издевательствах над 
иракскими заключен-
ными в тюрьме «Абу-
Грейб», подверг со-
мнению официальную 
версию властей США о 
ликвидации Усамы бен 
Ладена. А только что 
обнародовал очередные 
сенсационные материа-
лы, политическое зна-
чение которых трудно 
переоценить.

Херш утверждает, что 
российские газопрово-
ды «Северный поток-1» 
и «Северный поток-2» 
были взорваны по пря-
мому указанию админи-
страции Джо Байдена. 
Операцию готовили и 
провели американские 
военные и спецслужбы 
при помощи коллег из 
Норвегии. Автор публи-
кации утверждает, что 
получил самую досто-
верную информацию от 
человека, который сам 
принимал участие в пла-
нировании акции. Имя 
своего источника он по 
понятным причинам не 
разглашает.

«ЭТО НЕ ДЕТСКИЕ 
ШТУЧКИ»

В декабре 2021 года, 
еще за два месяца до на-
чала российской СВО 
на Украине, помощник 
президента США по на-
циональной безопасно-
сти Джейк Салливан со-
звал совещание недавно 
сформированной целе-
вой группы - из объе-
диненного комитета 
начальников штабов, 
ЦРУ, госдепартамента 
и министерства финан-
сов. Это была первая из 
серии сверхсекретных 
встреч в охраняемой 
комнате на верхнем эта-
же старого администра-
тивного здания, примы-
кающего к Белому дому, 
где также располагался 
консультативный совет 
президента по внешней 
разведке, утверждает 

Херш. Обсуждали один 
вопрос: как уничтожить 
оба «Северных потока». 
Это было прямым ука-
занием Байдена.

На этой и последую-
щих встречах варианты 
предлагались разные. 
Военно-морской флот 
выступал за то, чтобы 
использовать недав-
но введенную в экс-
плуатацию подводную 
лодку для атаки на тру-
бопроводы. Военно-
воздушные силы обсуж-
дали сбрасывание бомб 
с запалами замедленно-
го действия, которые 
можно было бы приве-
сти в действие дистан-
ционно. ЦРУ утвержда-
ло, что, что бы ни было 
сделано, это должно 
было быть тайным. Все 
участники понимали, 
каковы ставки. «Это 
не детские штучки», - 
цитирует Херш свое-
го информатора. Ведь 
Москва могла квали-
фицировать нападение 
как «казус белли» («акт 
войны»).

Директор ЦРУ Уильям 
Бернс создал в агент-
стве рабочую группу, в 

состав которой вошел 
человек, знакомый с 
возможностями глубо-
ководных водолазов из 
специального центра 
ВМС в Панама-Сити. 
В течение следующих 
нескольких недель чле-
ны этой группы приня-
лись разрабатывать план 
тайной операции, в ходе 
которой глубоководные 
водолазы должны бы-
ли обеспечить подрыв 
газопроводов. В начале 
2022 года церэушники 
отчитались перед меж-
ведомственной группой 
Салливана: «У нас есть 
способ взорвать «Север-
ные потоки».

«То, что произошло 
дальше, было ошелом-
ляющим, - сообщает 
Херш. - 7 февраля, ме-
нее чем за три недели 
до российского втор-
жения в Украину, Бай-
ден встретился в своем 
кабинете в Белом доме 
с канцлером Германии 
Олафом Шольцем, ко-
торый после некоторых 
колебаний теперь проч-
но вошел в американ-
скую команду. На по-
следовавшем брифинге 

для прессы Байден вы-
зывающе заявил: «Ес-
ли Россия вторгнется... 
«Северного потока-2» 
больше не будет. Мы 
положим этому конец».

СИГНАЛ О ПОДРЫВЕ 
ПОДАЛ БУЙ

В июне прошлого го-
да водолазы ВМС США 
приступили к работе. 
Они действовали под 
прикрытием учений 
НАТО BALTOPS 22, 
устроенных там спе-
циально. Погружаясь с 
норвежского минного 
охотника класса Alta, 
водолазы устанавлива-
ли кумулятивные заря-
ды C4 с дистанционным 

управлением на четыре 
трубопровода (каждый 
из «Северных потоков» 
имел по две нитки) с 
бетонными защитны-
ми крышками. Это бы-
ла утомительная, отни-
мающая много времени 
и опасная работа, но 
воды у берегов Борн-
хольма имели еще одно 
преимущество: здесь не 
было сильных прилив-
ных течений, которые 
значительно усложнили 
бы задачу погружения.

Норвежцев посвятили 
в сверхсекретные пла-
ны не случайно. «Они 
ненавидели русских, а 
норвежский флот был 
полон превосходных 

моряков и водолазов, 
которые имели много-
летний опыт глубоко-
водной разведки нефти 
и газа», - говорит источ-
ник Херша. Возможно, 
у норвежцев были и 
другие интересы. Раз-
рушение «Северного 
потока» позволяло Нор-
вегии продавать в Евро-
пу значительно больше 
собственного природ-
ного газа.

Взрывчатка, прикре-
пленная к трубопро-
водам, должна была 
сработать с помощью 
гидроакустического буя, 
сброшенного с самоле-
та. 26 сентября 2022 го-
да самолет-разведчик 
ВМС Норвегии P8 со-
вершил, казалось бы, 
обычный полет и сбро-
сил этот буй. Через не-
сколько часов с него был 
подан сигнал сначала на 
«Северный поток-2», а 
затем на «Северный по-
ток-1». Сработала мощ-
ная взрывчатка С4, и три 
из четырех трубопрово-
дов были выведены из 
строя. Мир узнал, что 
произошло нечто необ-
ратимое.

ВАШИНГТОН 
ДОВОЛЕН, НО ВИНЫ 
НЕ ПРИЗНАЕТ

Как и следовало ожи-
дать, расследование 
«разгребателя грязи» 
Сеймура Херша офи-
циальным Вашингто-
ном было принято в 
штыки. Но если учесть 
прозвучавшие недавно в 
Германии выводы след-
ствия, что за подрывом 
«Северных потоков» 
может стоять некая за-
падная держава, то есть 
основания предпола-
гать, что спустить дело 
на тормозах не полу-
чится.
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Олег АДАМОВИЧ

Выполнима ли технически версия, кото-
рую выдвигает Сеймур Херш? За ответом 
на этот вопрос «Комсомольская прав-
да» обратилась к Герою Советского 
Союза, командиру группы военных 
водолазов в частях специального 
назначения Александру Ватагину.

- Технически можно нырнуть и на 80 ме-
тров. Тут важно даже не снаряжение, а 
состав воздушной смеси  - чем глубже 
ныряешь, тем сложнее он становится. 
В советское время лучшее снаряжение 
позволяло нырять на 60 метров. Но и то 
оно было только на подлодке «Пиранья» 
(маленькая разведывательная субмари-
на. - Ред.).

- А почему глубже 60 метров не 
ныряли?

- Да не нужно было. Есть большое ко-
личество беспилотных батискафов или 
даже подводных лодок с экипажем, на 
которых можно незаметно подплыть и 

поставить бомбу. Это проще, чем отправ-
лять ныряльщиков.

- Реально заминировать трубопро-
вод, чтобы бомба долго лежала и 
ждала команды?

- Бомба годами может оставаться под 
водой в готовом состоянии. Детонатор 
легко можно настроить на любой ги-
дроакустический сигнал (Херш как раз 
написал, что взрывчатку взорвали при 
помощи норвежского акустического 
буя. - Ред.).

- Уничтожен 50-метровый участок 
трубы. Это ж какая бомба была нуж-
на…

- Небольшая. Там вообще шнуровой за-
ряд могли положить - он как раз делает 
длинный взрыв.

Сеймур Херш написал, что диверсанты 
ныряли с обычной взрывчаткой С4. Но 
Ватагин объяснил «КП», что, как прави-
ло, в диверсиях используется особая 
«морская смесь». Это вещество создано 
специально для подводных взрывов.

 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Вероятно, все так и было

Сенсационное расследование:

«Северные потоки» взорвали 
американцы с помощью 

норвежцев

85-летний Сеймур Херш - легенда 
американской журналистики. Он раскрыл 

немало тайн Белого дома.

Эта фотография, сделанная Эта фотография, сделанная 
после взрыва российского после взрыва российского 

подводного газопровода, подводного газопровода, 
уже облетела весь мир. уже облетела весь мир. 
Диверсия на «Северном Диверсия на «Северном 

потоке» останется пятном потоке» останется пятном 
на репутации США.на репутации США.
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Наталия КАЛИНИНА

Национальная выставка 
гражданской авиации России 
состоялась 7-8 февраля.

Аэропорт «Гагарин» в Саратове 
был представлен на Националь-
ной выставке гражданской авиации 
NAIS, которая прошла в Москве 
7-8 февраля.

ГОРДОСТЬ
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Среди ключевых участников вы-
ставки был представлен холдинг 
«Аэропорты Регионов», в который 
входит в том числе и оператор аэро-
порта «Гагарин» в Саратове, ком-
пания АО «СарАэро-Инвест».

Международный аэропорт «Га-
гарин» является вторым крупным 
аэропортом в современной России, 
построенным с нуля. Он располо-
жен в 20 км от Саратова, возле се-
ла Сабуровка. Этот колоссальный 
проект сдан 20 августа 2019 года, 
когда все рейсы были переведены 
из старого аэропорта «Саратов-
Центральный» в новый.

Международный аэропорт «Гага-
рин» имеет искусственную взлетно-
посадочную полосу с параметрами 
3000 х 45 метров. Она способна 
принимать основные типы са-
молетов - Airbus А-319/320/321 и 
Boeing 737 всех модификаций, а 
также широкофюзеляжные ВС ти-
па Boeing 767-300 ER. Пропускная 
способность аэропорта составляет 
1 миллион пассажиров в год и 570 
пассажиров в час. В «Гагарине» 
расположены 13 стоек регистра-
ции, а также четыре ленты выдачи 
багажа.

В 2019 году аэропорт «Гагарин» 
был признан Союзом архитекто-
ров России лучшим проектом в 
архитектурно-градостроительной 
области.

ВАЖНО ДЛЯ ВСЕЙ СТРАНЫ
7-8 февраля более 100 компаний 

из Москвы, Санкт-Петербурга,  
Нижегородской, Самарской, 

Свердловской, Ростовской, Сара-
товской, Магаданской, Калужской, 
Смоленской, Томской областей, 
Хабаровского края, Республики 
Саха (Якутия)  представили но-
вейшие разработки и тренды для  
импортонезависимого развития 
авиаотрасли на Национальной вы-
ставке гражданской авиации NAIS 
в Москве. Свои высокотехнологич-
ные продукты и новинки авиатран-
спортной отрасли показали также 
компании из Китая и Беларуси.  

В 2023 году проведение NAIS при-
урочено к празднованию 100-ле-
тия Гражданской авиации России. 
10-я, юбилейная национальная 
выставка инфраструктуры граж-
данской авиации NAIS посвящена 
отечественным технологиям для 
развития и поддержания инфра-
структуры гражданской авиации 
страны и содействия в достижении 

целей транспортной стратегии РФ.
Транспортная стратегия РФ по-

стулирует, в частности, повыше-
ние транспортной доступности 
территорий страны и мобильности 
населения, увеличение объема и 
скорости доставки грузов. Эконо-
мические санкции, в том числе для 
авиаотрасли, стимулируют разви-
тие собственного авиастроения, 
производство и обслуживание, 
создание сети аэродромов (аэро-
портов) гражданской авиации в 
короткие сроки.

В этой ситуации первоочередной 
задачей становится поиск надеж-
ных поставщиков с развитой логи-
стической инфраструктурой и по-
слепродажным обслуживанием. В 
немалой степени этому способству-
ет проведение NAIS - мероприятия, 
где аэропорты, авиаперевозчики и 
авиапромышленные предприятия 

встречаются с регуляторами 
отрасли, а также компаниями-
производителями, которые в 
недалеком будущем смогут 
стать базой для импортоне-
зависимого развития отрасли.

Номинанты премий:
ФКП «Аэропорты Красно-

ярья» из Красноярского края 
- компания осуществляет аэ-
ропортовую деятельность на 
территории региона;

ФКП «Аэропорты Севера», 
объединяющее 31 аэропорт в 
Республике Саха (Якутия) и 
Магаданской области; 

аэропорты Республики Та-
тарстан, Республики Башкор-
тостан, Республики Крым, 
Краснодарского края, Бел-
городской и Архангельской 
областей; 

международные аэропорты 
«Сабетта» и «Утренний» из 
Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа;

московский аэропорт «Шереме-
тьево». 

ПРИГЛАШЕННЫЕ СПИКЕРЫ
 ✓ Александр Нерадько, руководитель 

Федерального агентства воздушного 
транспорта;

 ✓ Сергей Александровский, генераль-
ный директор ПАО «Аэрофлот»;

 ✓ Юрий Слюсарь, генеральный ди-
ректор, председатель Правления ПАО 
«ОАК»;

 ✓ Вадим Клебанов, генеральный ди-
ректор АО «Авиакомпания «Сибирь»;

 ✓ Константин Сухоребрик, генераль-
ный директор АО «Авиакомпания «Ав-
рора»;

 ✓ Евгений Чудновский, генеральный 
директор АО УК «Аэропорты Регио-
нов»;

 ✓ Юлия Логачева, генеральный дирек-
тор ФКП «Аэропорты Красноярья»;

 ✓ Леонид Сергеев, генеральный ди-
ректор ООО «Воздушные Ворота Се-
верной Столицы»;

 ✓ Алексей Старостин, генеральный 
директор ООО «Аэродинамика» (аэро-
порты Сочи, Краснодар, Анапа);

 ✓ Михаил Василенко, генеральный 
директор АО «Международный аэро-
порт Шереметьево»;

 ✓ Леонид Шварц, генеральный дирек-
тор ООО «Международный аэропорт 
Сабетта»;

 ✓ Александр Корытный, генеральный 
директор АО «Аэропорт Храброво»;

 ✓ Вадим Волков, генеральный дирек-
тор ФКП «Аэропорты Севера»;

 ✓ Сергей Никотин, исполнительный 
директор Международной Ассоциации 
Аэропортов.

На пленарной сессии и отраслевых 
конференциях с участием регулято-
ров отрасли, аэропортов, авиаком-
паний и крупнейших поставщиков 
решений первые лица авиакомпаний 
обсудили главные вопросы разви-
тия отрасли в Деловой программе 
NAIS 2023.

Аэропорт «Гагарин» представили
на Национальной выставке NAIS в Москве

Аэропорт «Гагарин» в Саратове.

На взлетной полосе.
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Светлана ФЕДИНА

Стартовал образовательный 
проект «Педагогический 
круиз» по теме «ПФДО 
Саратовской области 4 года: 
реалии и перспективы».

На мероприятии руководители центров 
дополнительного образования Саратов-
ской области и преподаватели поделились 
опытом развития финансируемого госу-
дарством дополнительного образования 
в регионе.

Мероприятие прошло 8 февраля на ба-
зе Центра «Созвездие» в Балашове. Для 
руководителей муниципальных опорных 
центров, педагогов дополнительного об-
разования из 23 муниципальных районов 
Саратовской области была организована 
работа трех дискуссионных площадок, в 
рамках которых происходил обмен опытом 
по актуальным темам: взаимодействие уч-
реждений дополнительного образования 
со школами, волонтерская деятельность 
и эффективные методические практики. 
Обсуждались механизмы индивидуального 
финансирования дополнительного образо-
вания в Саратовской области.

В мероприятии приняли участие: на-
чальник Регионального модельного цен-
тра дополнительного образования детей 
С.В. Домникова и старший преподаватель 
кафедры воспитания и дополнительно-
го образования Е.А. Мигунова ГАУ ДПО 
«СОИРО», директор МАУДО «ДТДиМ им. 
О.П. Табакова» Н.А. Муковозов, а также 
руководители муниципальных опорных цен-
тров, педагоги дополнительного образова-
ния из 23 муниципальных районов нашей 
области в количестве 65 человек.

Участие в работе открытой площад-
ки приняли заместитель главы адми-
нистрации по социальным вопросам 
Балашовского района В.В. Шатковская 
и исполняющий обязанности началь-
ника управления образования адми-

нистрации Балашовского района  С.А. 
Изгорев. 

Балашовский район располагает значи-
тельной инфраструктурой дополнительного 
образования. В Балашове работают две 
спортивные школы, три школы искусств, пять 

центров «Точка роста». Центр «Созвездие» 
является крупнейшим в Саратовской области 
учреждением дополнительного образова-
ния. Он появился в 2014 году в результате 
объединения пяти организаций. На сегодня 
в Центре занимается более четырех тысяч 
школьников по всем шести направлениям.

 В рамках реализации регионального 
проекта «Успех каждого ребенка» нацио-
нального проекта «Образование», иници-
ированного майским указом Президента 
России Владимира Путина, с 2019 года 
дополнительное образование Саратовской 
области перешло на персонифицированное 
финансирование. Сертификат дополни-
тельного образования - это персональ-
ная гарантия государства по оплате услуг 
дополнительного образования детей. Он 
имеет определенный номинал на оплату 
получаемого детьми 5-18 лет дополнитель-
ного образования. Средства сертификата 
обналичить нельзя. Работа ведется через 
портал-навигатор персонифицированного 
дополнительного образования области, где 
родители могут выбрать образовательную 
организацию, записать ребенка в кружки и 
секции и получить сертификат. Обращать-
ся за сертификатом следует в образова-
тельную организацию. С доступными за-
регистрированными организациями можно 
ознакомиться на портале ПФДО.

В Саратовской области рассказали 
о программе по развитию 
дополнительного образования

Наталия КАЛИНИНА

Новая комиссия 
проверит, почему 
расход тепла оказался 
выше при схожих 
погодных условиях.

Роман Бусаргин поручил про-
верить все обращения сара-
товцев по начислению платы 
«Т Плюс», о чем заявил на сове-
щании с руководством Саратов-
ского филиала компании.

По данным комитета регулиро-
вания тарифов, в декабре 2022 
года «Т Плюс» израсходовала на 

23 тысячи Гкал больше, чем за 
аналогичный период 2021 года. 
При этом декабрь прошлого года 
был теплее, чем в 2021-м (-4,8 
градуса в 2022-м, -5,2 в 2021-м).

- От жителей поступает много 
жалоб на отсутствие связи со 
специалистами компании. Прямо 
на совещании Роман Бусаргин 
позвонил по указанным номерам 
горячей линии, и нигде не отве-
тили в течение долгого времени.

Госжилинспекция провела 
проверку, в результате которой 
выяснилось, что не везде были 
проведены перерасчеты из-за 
аварий на сетях. Некоторые УК 

предоставили 
показания не-
корректно либо 
несвоевременно. 
Не всегда при 
расчетах были 
учтены индиви-
дуальные пока-
зания приборов 
учета.

По итогам со-
вещания глава 
С а р а т о в с к о й 
области Роман 
Бусаргин дал 
следующие по-
ручения:

- изучить все 
жалобы граждан 
по начислению 

платы за тепло и 
горячую воду. В 

случае нарушений  обязательно 
провести перерасчет;

- минстрою вместе с «Т Плюс» 
в ближайшие дни сделать эффек-
тивной работу многоканальных 
горячих линий в Саратове, Эн-
гельсе и Балакове. Необходимо 
открыть приемные, куда можно 
прийти, проконсультироваться 
у специалистов или провести 
перерасчет;

- создать комиссию, которая 
проверит, почему расход тепла 
в декабре 2022-го оказался вы-
ше, чем в 2021 году, при том что 
погода сильно не отличалась;

- руководителю ГЖИ региона 

выяснить, своевременно ли сни-
маются показания счетчиков, 
чтобы начисления не приходили 
повторно;

- саратовцам, которые попа-
ли в зону отключения тепла и 

горячей воды во время серьез-
ных аварий, также необходимо 
сделать перерасчеты платы по 
тарифу;

- ГЖИ - усилить контроль за 
работой УК.

Роман Бусаргин поручил проверить все обращения 
саратовцев по начислению платы «Т Плюс»

В Саратовской области дополнительное образование 
может финансироваться индивидуально.

Некоторые УК предоставили показания 
некорректно или несвоевременно.

Роман Бусаргин на совещании с руководством 
Саратовского филиала «Т Плюс».
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 ■ VIP-ПРОИСШЕСТВИЕ

 ■ ЛЮБИМЕЦ

Заражены
По области  
За сутки  

Умерли
По области  
За сутки  

Выздоровели
По области  
За  сутки 

Данные на

Чел.

По данным 
 Оперштаба Саратовской

области

6001

297 763

305 555

0

473
09.02.2023

224

Диплом Г № 832422
от 29.06.22 г., выданный 

профессиональным училищем 
№ 22 города Саратова

на имя
Сергея Сергеевича Санадзе,

считать недействительным
в связи с утерей.

Роман ХВАЛИН

Бизнесмен 
из Саратовской 
области подал 
в суд 
на Филиппа 
Киркорова 
из-за пристани 
для яхт.

Пристань народ-
ного артиста Рос-
сийской Федерации 
Филиппа Киркорова 
помешала рыбалке 
балаковца. Бизнес-
мен подал в суд на 
певца. Об этом пишет Телеграм-канал 
Mash.

Как сообщает Российское новостное 
интернет-СМИ, иск в суд подал бизнесмен 
из Балакова Саратовской области Анато-
лий Рыськов. Причиной его возмущения 
стал причал для яхт на подмосковной даче 
певца. Как оказалось, этот объект мешает 
Рыськову ловить рыбу и, по мнению бала-
ковца, является незаконным.

- Рыськов считает, что этот пирс мешает 
ему ловить рыбу. По всей видимости, истец 
хочет ловить рыбку исключительно из дома 
Киркорова, - прокомментировал адвокат 
певца Александр Добровинский.

Несмотря на то что мужчина проживает 
в 900 километрах от владений артиста, 

Рыськов назвал пирс незаконным объек-
том, которого «быть не должно», а также 
заявил, что он мешает ему ловить рыбу.

Принял ли суд заявление к производ-
ству, не уточняется. Встреча по решению 
данного вопроса назначена на 9 февраля.

Пристань Киркорова помешала 
рыбаку из Балакова

С начала 2023 года в Саратове, Энгельсе и Балакове брак заключили 537 пар. Об этом 
сообщили в пресс-службе областного ЗАГСа.

Больше всего пар поженились в Саратове (361). В Энгельсском районе - 118 пар, в 
Балакове - 58.

Наиболее популярным местом для бракосочетания в облцентре оказался Ленинский 
район - 115 пар узаконили отношения. В ЗАГСе Заводского района - 83, Кировского - 2, 
Октябрьского - 63, Гагаринского - 6.
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Ростислав ИГНАТОВ

Аврора живет в питомнике 
«Дом тигра» 
в Ленинградской области.

Стала известна судьба ос-
лепшей саратовской тигри-
цы Авроры. Федераль-
ный Роспотребнадзор 
поделился хорошей 
новостью о живот-
ном.

Напомним, в 
октябре 2022 
года слепую ти-
грицу, несколь-
ко пород перна-
тых и грызунов 
обнаружили у са-
ратовского пред-
принимателя в са-
рае. Все животные 
содержались в ненад-
лежащих условиях. Тогда 
сотрудники Роспотребнадзо-
ра совместно с органами прокура-
туры провели проверку и изъяли животных.

Тигрицу направили на лечение и про-
вели несколько операций, в результате 

которых она лишилась обоих глаз. Теперь 
она живет в «Доме тигра» в Ленинград-
ской области и находится под регулярным 
присмотром специалистов. Постепенно 
тигрица становится увереннее, проявляет 

активность и интерес ко всему, что 
ее окружает. Мало что в по-

ведении хищницы напоми-
нает тот период, когда 

сотрудники Роспри-
роднадзора впер-
вые увидели ее в 
закрытом душном 
гараже у прежне-
го владельца в 
Саратове.

- В Росприрод-
надзор часто по-
ступают обраще-
ния с вопросами 

о состоянии ти-
грицы Авроры. Ра-

ды сообщить, что с 
каждым днем Аврора 

чувствует себя все луч-
ше. Посмотрите, какая она 

теперь красотка - набрала вес, 
шерсть стала заметно гуще. Животное 
получает правильный уход и необходимое 
питание, - сообщает ведомство.

Стала известна судьба ослепшей 
саратовской тигрицы Авроры
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Ростислав 
ИГНАТОВ

В регионе 
сохранятся 
ночные 
морозы - 
возможно до 
-18 градусов.

В Саратовской 
области в конце 
недели изменится 
характер погоды. 
В регион придут 
циклоны с Атлан-
тического океана. 
Об этом сообщили 
корреспонденту 
«Комсомолки» в областном 
Гидрометцентре.

В ближайшие двое суток, 
пятницу и субботу, суще-
ственных осадков не ожида-
ется.  Прогнозируется юго-
западный ветер, который 
подует со скоростью 6-11 
метров в секунду. Темпера-
тура воздуха ночью соста-
вит от -13 до -8 градусов, 
при прояснениях возможно 
до -18. Днем будет ощутимо 
теплее: от -7 до -2 градусов.

Начиная с воскресенья 
в Саратовской области по-

году определяют атланти-
ческие циклоны: она будет 
носить неустойчивый харак-
тер, на следующей неделе 
начнутся ежедневные сне-
гопады.

Уже в ночь на воскресе-
нье, 12 февраля, выпадет 
обильный снег. В темное 
время суток он затронет 
отдельные районы области, 
днем снег будет идти уже 
в большинстве муниципа-
литетов. Ветер ожидается 
юго-западный, с переходом 
на северо-западный, 6-11 
метров в секунду, порывы 

до 15 метров в секунду, 
слабая метель.

В регионе продолжат пре-
обладать ночные морозы.  
Днем в воскресенье поте-
плеет до -1 градуса, мини-
мальная температура, по 
мнению синоптиков, будет 
не ниже -6 градусов.

В ночные и утренние часы 
в пятницу, 10 февраля, ве-
роятны непродолжительные 
туманы и  небольшая измо-
розь. Снегопад в воскресе-
нье приведет к ухудшению 
видимости на дорогах об-
ласти.

В выходные в Саратовской 
области начнутся 
обильные снегопады

Саратовцев ждут метели.
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«С днем рождения, 
мой герой... Мой силь-
ный… мой любимый... 
мой чемпион во всем!!! 
Я горжусь тобой, тво-
им мужеством, твоей 
силой, твоим рвением 
поскорее победить в эти 
сложные минуты!!! Ров-
но год назад мы и пред-
ставить себе не могли, 
даже в самом страшном 
сне, что такой переворот 
в жизни может произой-
ти... но сейчас так... и 
мы все преодолеем, со 
всем справимся, я ве-
рю!!! Только ЖИВИ», - 
написала Оксана.

При этом состояние 
здоровья Романа по-
сле ампутации стоп его 
семья по-прежнему не 
комментирует, из-за че-
го поклонники теряют-
ся в догадках. Многие 
уверены, что СМИ раз-
дули шумиху без осно-
ваний: ну какая гангре-
на, какая ампутация у 
молодого, здорового 
спортсмена, если даже 
пожилых с таким диа-

гнозом выписывают че-
рез неделю?

Однако эксперты под-
тверждают: описан-
ный в прессе сценарий 
«пневмония - сепсис - 
гангрена - ампутация» 
вполне реалистичен. 
Как это возможно и ка-
кие прогнозы у Романа 
Костомарова, «Ком-
сомолка» спросила у 
врача-пульмонолога 
Сергея Пурясева.

ЧТО ПРИВЕЛО
К ГАНГРЕНЕ?

- Полагаю, это слу-
чилось вследствие от-
равления токсинами 
пневмококка, - объ-
ясняет доктор. - Ког-
да лечили пневмонию, 
антибиотики лили ве-
драми - лечение очень 
мощное, другого выхо-
да, как правило, нет. Но 
когда бактерия пневмо-
кокка от лечения раз-

рушается, выделяет-
ся токсин, который 
очень губителен для 
сердечно-сосудистой 
системы. Он даже 
приводит к коллапсу 
и фатальному исходу, 

потому что блокирует 
работу сердца и сосу-
дов. Гибнут артериолы 
и капилляры - самые 
тоненькие вены. Судя 
по всему, у Романа Ко-
стомарова нарушилось 
кровоснабжение в ко-
нечностях, что и при-
вело к гангрене.

Пневмококк - опас-
нейшая бактерия, поэ-
тому у нас даже прото-
кол существует: помимо 
прививок от гриппа и 
коронавируса обяза-

тельна вакцинация от 
пневмококка с после-
дующей ревакцинаци-
ей каждые пять лет у 
взрослых. Пневмококк 
под видом пневмонии, 
менингита и др. еже-
годно уносит огромное 
количество жизней.

 ОТКУДА ТАКИЕ 
ТЯЖЕЛЫЕ 
ПОСЛЕДСТВИЯ?

- Насколько я знаю, 
фигурист поступил в 
больницу уже в тяжелом 
состоянии. Когда повы-
силась температура, ему 
надо было выступать - 
вот и работал на послед-
нем издыхании. Орга-
низм исчерпал все свои 
резервы. А вот если бы 
Костомаров вовремя лег 
в больницу, уже через 
неделю он мог победить 
вирусную инфекцию.

КАКИЕ 
ПРОГНОЗЫ?

- Если ампутация про-
шла успешно, он может 

провести в больнице 
еще около месяца. Это 
ведь не просто отрезали, 
зашили, и будь здоров. 
Там отмершие ткани, 
большая интоксикация 
организма. Ампутация 
стоп - это стопроцент-
ная инвалидность 1-й 
группы: это значит, что 
человек не в состоянии 
себя обслуживать. Ко-
нечно, это не самый 
лучший исход, тем более 
для спортсмена. Но лю-
ди ко всему привыкают.

Напомним, что Ро-
ман Костомаров попал 
в больницу в конце 
новогодних праздни-
ков, во время которых 
он участвовал в десят-
ке шоу, в том числе и 
проходивших на от-
крытом воздухе при 
температуре минус 25 
градусов. Ему был по-
ставлен диагноз «дву-
сторонняя пневмония» 
плюс грипп, после че-
го он был подключен 
к ИВЛ. Позже его пе-
ревели в реанимацию 
«Коммунарки», где в 
итоге ему и была сде-
лана операция.

Подготовили 
Алена МАРТЫНОВА, 

Кирилл СЕРОВ.

Андрей ВДОВИН

Артем Дзюба в «Локомотиве» будет 
получать в десять раз меньше, чем в 
«Зените», а свой первый матч про-
ведет против «Спартака» 22 февраля 
в 1/8 Кубка России.

Герой ЧМ-2018 Артем Дзюба все-таки 
нашел себе новый клуб. 34-летний форвард 
в ближайшие четыре месяца будет играть 
в «Локомотиве». Игрок в среду, 8 февраля, 
проходил медосмотр для спасающегося 
от вылета из Премьер-лиги московского 
клуба. Самая громкая трансферная сага 
Российской премьер-лиги близка к завер-
шению. Но есть вопросы.

По данным разных источников и СМИ, 
контракт будет заключен по формуле 
0,5+1. То есть Артем Дзюба проведет в 
«Локомотиве» 4 месяца, до конца чемпио-
ната России, и если сыграет определенное 
количество матчей и наберет определенную 
статистику по голам и голевым передачам, 
соглашение будет продлено еще на сезон.

Инсайдеры сообщают, что зарплата Ар-
тема Дзюбы составит 2,5 млн рублей в 
месяц. Много это или мало? Для Дзюбы - 
мало. В «Зените» его годовая зарплата 
оценивалась более чем в 3,5 млн евро. 
То есть в месяц нападающий получал по-
рядка 300 тысяч евро, или 25 млн рублей. 
А в «Локо» станет зарабатывать в 10 раз 
меньше.

В турецком клубе «Адана» Дзюбе пла-
тили 1,8 млн евро в год. То есть порядка 
12 млн рублей в месяц. «Торпедо» пред-
лагало контракт на полмиллиона евро на 
остаток сезона, то есть в районе 9 - 10 млн 
рублей в месяц. Так что соглашение с «Ло-
комотивом» для форварда вроде бы не 
особо выгодное.

Но неизвестно, какой бонус за подпи-
сание контракта «Локо» заплатит Дзюбе. 
И сколько он будет получать за голы и 
результативные действия. Вполне возмож-
но, что 2,5 млн - это минимальная планка, 
которая может быть поднята в 4 - 5 раз, 
если Артем будет часто выходить на поле 
и помогать команде.

Но при этом остаются и все проблемы 
с характером Дзюбы, который может и 
сплотить, и развалить любую команду. Да и 
болельщики к нему относятся по-разному.

К примеру, в ночь перед медосмотром 
Дзюбы на стадионе «Локомотив» в Черки-
зове появился матерный баннер: «Дзюба 
пошел…» Так вроде бы фанаты встречают 
футболиста с неоднозначной репутацией. 
Но на самом деле у болельщиков «Локо-
мотива» нет единодушия в этом вопросе.

Многим действительно не нравится Дзю-
ба и связанные с ним скандалы, будь то 
странный юмор, конфликты с тренерами 
или знаменитое видео. В то же время фа-
наты «Локо» никогда не были особо дружны 
с фанатами «Спартака», которые больше 
всех ненавидят Дзюбу. И немалая часть 
трибун в Черкизове уверена, что в борь-
бе за выживание все средства хороши, в 
том числе и экс-капитан сборной России.

Спорт

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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Оксана Домнина (слева) верит, что ее мужа 
Романа Костомарова удастся спасти.
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чуть не убила пневмониячуть не убила пневмония
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Дзюба уже в «Локо».
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Варвара ВОЛЬНАЯ

Помню, раньше было 
много тренингов для 
женщин с посылом 
«как выйти за-
муж», «как стан-
цевать стриптиз с 
кухонной табурет-
кой», «какие супы сде-
лают мужчину вашим на-
век» и т. д.

Меня, юную и мятежную, 
это всегда возмущало. Хотелось 
знать: а мужчины на тренинги 
«как сделать жену счастливой» 
ходят? Оказывается, ходят! 
Там вполне брутальные тренеры 
убеждают их в том, что мужчи-
на - опора и охотник за мамон-
тами, а женщина - уют, вдох-
новитель и в юбке. И в том, что 
жена - главная женщина в жизни.

И я вдруг поняла, что неко-
торые мужчины, которых мне 
когда-то посылала судьба, то-
же ходили на тренинг! К своей 
маме.

БОЖЕСТВЕННОЕ НАЧАЛОБОЖЕСТВЕННОЕ НАЧАЛО
И мама им там говорила: сына, 

женщина нужна, чтобы прино-
сить тебе пользу. Ты - божество. 
Пусть суп тебе варит на 
мясном бульончике. И 
пусть стиркой своей те-
бе спать не мешает.

Обеспечивать ее?
Щас! Я тебя таким 

ладным вырастила, чтоб 
ты какой-то чужой бабе 
деньги свои отдавал? Ты 
же устанешь работать!

У нее что, рук нет? 
Детьми заняты? Так дети 
не должны мешать заботе 
о главном сокровище.

Ой, подумаешь, устала 
она. Чего она устала-то? 
Не должна уставать! У нее 
машинка стиральная есть? 
Если нет, пусть купит.

А ты, главное, себя бе-
реги. Жизнь одна. Живи 
для себя. У нее тоже одна? 
Ну так жизнь ее уже на-
градила - она тебя заполучила .

И помни, сына, что все бабы 
расчетливые и хитрые. Им всем 
надо что? Правильно. Твоя 
квартира им надо. И подчи-
нить тебя себе и своим детям. 
Внимательно, сына! Никаких 
подвигов! Ты что, хочешь стать 
подкаблучником?

И мама для наглядности крас-
ным маркером рисует основные 
пункты:

❶ Мужчина в семье - боххх!

❷ Если муж порезал хлеб, же-
на аплодирует.

❸ Если муж искупал однаж-
ды младенца, нужно запечат-
леть это на фото и сверстать в 
альбом. Пусть дети потом по-
смотрят, кто их на самом деле 
растил.

❹ Если жена высказывает 
претензии - пресекать сразу. 
Претензии разрушают брак, 
делают мужчину несчастным 
и портят ему сексуальную 
жизнь.

❺ Жена должна 
молчать и улы-
баться. И бес-
конечно восхи-
щаться.

❻ Жена долж-
на всегда быть 

красивой. Трени-
ки - неуважение к 

мужу.
Любовь? Какая та-

кая любовь, сына?! Никто не 
будет любить тебя, как мама. А 
жену всегда себе найдешь, ты 
же у мамы цветочек, женщи-
ны должны в очередь вставать, 
чтобы быть рядом с тобой!

ПОЧЕМУ ОНИ ДЕЛАЮТ ЭТО?ПОЧЕМУ ОНИ ДЕЛАЮТ ЭТО?
Потому что мама боится 

потерять сына (назовем ве-
щи своими именами: боит-
ся потерять контроль над 
сыном).

Потому что сын, в жизни 
которого главной женщиной 
станет жена, перестанет быть 
маминым пирожком? Ага, а по-
том эта жена его вообще в дру-
гой район заставит переехать, 
а то и в другую страну! И мама 
тогда… останется одна.

Вот оно. Маме просто страш-
но. Перестать быть главной. 
Перестать контролировать. Пе-
рестать чувствовать, что в ней 
нуждается ее малыш. Перестать 
заполнять свою жизнь жизнью 
своего ребенка… А может быть, 
ее собственной жизни никогда 
и не было?

Ведь в этом все дело!
Мама вырастила сына, что-

бы он научился летать и по-
летел строить свое собствен-
ное гнездо. Она растила его и 
учила быть сильным, смелым, 
крепким. Учила его заботиться 
о других…

Учила? Заботиться о других? 
Или она не давала ему шагу сту-
пить самостоятельно, всегда все 
сама, всегда все для него.

Мама старалась быть ему всем 
миром. Ради него? Не-е-ет! Ра-
ди себя и своей безопасности. 
Чтобы быть незаменимой. Что-
бы он нуждался в ней, чтобы он 
никогда ее не бросил.

А МОЖНО И ПО-ДРУГОМУА МОЖНО И ПО-ДРУГОМУ
Сразу оговорюсь, что такие 

«тренинги» организуют не все 
мамы. И я благодарна тем вели-
ким женщинам, которые растят 
сыновей добрыми, любящими, 
заботливыми, сильными муж-
чинами.

Как они это делают, эти 
мамы-волшебницы?

Просто.
Во-первых, они думают о сво-

ем сыне. Как помочь ему вы-
расти сильным? Чему научить, 
чтобы он смог сам?

Во-вторых, они думают о его 
будущей семье (и о своих счаст-
ливых внуках, конечно). О том, 
как он будет строить отношения 
с хорошей женщиной.

В-третьих, они показывают 
сыновьям нормальный пример 
отношений между мужчиной и 
женщиной. Тут средства могут 
быть разными. Лучший вари-

ант - это здоровые от-
ношения и крепкий 
брак мамы с папой. 
Но бывает и иначе. 
Даже если мама од-
на растит сына, она 
может быть в семье 
женщиной, которая 
не все может и хочет 
делать сама и ценит 
помощь мужчины. 
Она может окружить 
сына мужскими за-
нятиями, спортом, 
друзьями, родными 
(дедушками, дядя-
ми и т. д.).

И тогда будет не 
«отдыхай, Митя, а 
мама сейчас урабо-
тается до смерти, 
чтоб ты оценил, 
похвалил и никог-

да не бросил», а «Митя, сходи, 
пожалуйста, за сметаной и по-
гуляй с собакой, а мама очень 
устала и, пока ты ходишь, ис-
печет блины».

И тогда у Мити будет шанс 
встретить прекрасную женщи-
ну, показать ей, что он умеет 
любить и заботиться, что он 
не пуп земли и не божество, и 
создать свою отдельную семью.

А к маме он будет приходить 
на блины и радоваться, каким 
прекрасным тренером-коучем 
она для него была!

А мамин цветочек… он будет 
счастлив, конечно, с той жен-
щиной, которая принесет ему 
пользу, которая возьмет на себя 
все, которая станет ему… мамой. 
Но какими будут их отношения - 
это уже отдельная история.

Мужчина и женщина

«Я у мамы цветочек»
Превращение Превращение 

мальчика в мужа мальчика в мужа 
начинается задолго начинается задолго 

до того, как он до того, как он 
создает семью.создает семью.

Продуктивная неделя ждет Овнов, и в первую оче-
редь это касается работы и финансов. Помешать 
прийти к успеху может зацикленность на прошлом: 
давней любви, старой работе или чем-то еще. Не 
стоит оглядываться назад - споткнетесь обо что-то 

прямо перед вами. Настоящее интереснее.

Не принимайте радикальных решений вроде 
внезапного расставания или увольнения, а также 

не дайте личной жизни повлиять на работу. Сумеете 
им следовать - и вас ждет удачная неделя. Она хо-
роша для работы, карьеры, финансов, творчества 

и общения с детьми.

Тенденции прошлой недели продолжа-
ются. Вы с головой погрузитесь в какое-

то дело. Оно настолько вас захватит, что личная 
жизнь будет отодвинута на потом. И это хорошо, 
поскольку велик шанс, что кто-то из бывших воз-

намерится вас вернуть, а вам это точно не надо.

Многих на этой неделе будет штормить в эмоцио-
нальном плане. Чувствительные Раки часто принимают 

все слишком близко к сердцу. Постарайтесь не 
расстраиваться из-за ерунды, соблюдайте «гигиену 
ума» - и будет вам счастье. Время подходит для 

осмысления происходящего, исправления ситуации.

В последнее время наблюдался спад в самых 
разных сферах. Что ж, звезды спешат вас обна-
дежить  - осталось потерпеть совсем немножко. 
Вы стоите на пороге больших и положительных 
перемен. И это начинает ощущаться уже сейчас - 
ловите волну и будьте готовы к новому.

Небесные светила настоятельно рекомендуют 
Девам посвятить время детям  - им нужны ваши 
внимание и любовь. Также это может касаться не 
только детей, но и вашего «детища» - например, 
бизнеса или творческого проекта. Время для 
этих сфер очень благоприятное, не упустите его.

Отношения с людьми оставляют желать лучше-
го: вы не понимаете их, они не понимают вас. Не 
поддавайтесь эмоциям, они вас могут повести по 
неверному пути, в финале которого ничего при-
ятного. Занимайтесь самообразованием: новые 

знания и умения принесут вам пользу.

Вы рискуете саботировать собствен-
ный успех, концентрируясь на делах, 

которые вас не касаются. Сосредоточьтесь на 
деньгах, работе и отношениях. Отношения у вас 
будут складываться хорошо, если приложить хоть 
немного усилий.

Не стоит с разбегу прыгать в какой-нибудь 
захватывающий омут. Например, в новый 

проект. Сначала нужно укрепить свои позиции в 
той деятельности, которой вы занимаетесь сейчас, 
чтобы обеспечить себе финансовую стабильность. 

И уже потом смотрите на свой волшебный «омут».

Ни для чего нового неделя не подходит. 
Зато подходит для завершения больших дел 

и проектов, а также для анализа проделанной 
работы. Если обнаружите недочеты, ошибки, 
самое время их исправить и сделать все, чтобы 
не совершать их в дальнейшем.

Не начинайте ничего нового. Может вспых-
нуть искра, которая грозит превратиться в 

пожар. Главное, придумать «огнетушитель». Сделки 
и договоры стоит перенести. Пока занимайтесь 
подготовкой. Берегитесь простуды и обратите 
внимание на зубы - давно вы были у стоматолога?

Эта неделя так же хороша, как и преды дущая. 
Но бдительность терять нельзя - к концу недели 

очень уж велика вероятность ошибки, способной 
повлечь за собой финансовые проблемы. Посколь-
ку вы предупреждены, можете подстелить себе хо-
роший такой слой соломы и ошибку предотвратить.

Овен

ТелецТелец

БлизнецыБлизнецы

Рак Рак 

ЛевЛев

ДеваДева

СкорпионСкорпион

СтрелецСтрелец

КозерогКозерог

ВодолейВодолей

РыбыРыбы

13 - 19 февраля

Подготовила Евгения АН.

ВесыВесы

Надоели нудные поучения 
психологов? Легко, с юмором, 

но честно и полезно 
об отношениях мужчины и женщины - 
в специальном разделе на сайте KP.RU
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Сколько стоит прыжок?
- 10 тысяч.
- Страшновато, вдруг па-

рашют не раскроется...
- Мы вернем вам деньги.

✱  ✱  ✱
Если вам перебежала 

дорогу черная кошка, 
затем черная Жучка, 
черная внучка, черная 
бабка и наконец черная 
мышка, то это значит, 
что дед вытянул не реп-
ку, а высоковольтный 
кабель.

✱  ✱  ✱
По прогнозам Гид-

рометцент ра, этим летом 
температура будет выше, 
чем зимой.

✱  ✱  ✱
- Холмс! Вам не стран-

но, что в нашей округе 
вдруг стало не слышно 
про собаку Баскерви-
лей!

- Да, действительно! Я 
думаю, Ватсон, нам на-
до обсудить этот вопрос 
за стаканчиком добро-
го шотландского виски! 
Кстати, тут недавно от-
крылся уютный корей-
ский ресторанчик!

✱  ✱  ✱
Господи, мне 25 лет, а я 

до сих пор, когда думаю о 
том, какой сегодня день не-
дели, представляю школь-
ный дневник.

✱  ✱  ✱
- У нас на работе есть 

Олег. Он такой тупой, что 
мы все за него делаем.

- Знаешь, не такой уж 
Олег и тупой.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«И ... скачет не от хорошей 
жизни». 8. Кто «одет с иго-
лочки»? 9. В роли кого из 
сериальных героев Лиам 
Макинтайр заменил забо-
левшего Энди Уитфилда? 
10. Характерное сопрано. 
11. Дебют дистанции. 14. 
Откуда родом Джеки Чан? 
19. «Дом отдыха» ковбоев 
из вестерна. 20. Аппарат 
для исследования жизни 
обитателей моря. 22. Бо-
сой у Булгакова. 25. «Ге-
ний поп-арта». 27. Какой 
десерт колышется? 28. 
Какая династия британ-
ских королей враждовала 
с Ланкастерами? 29. Повод 
ничего не делать. 30. Что 
выявляет профайлер? 31. 
Топливо для «Титаника». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Чем 
простак щи хлебает? 3. Кто 
использует «пилу Джильи»? 
4. «Из миража, из ничего, 
из сумасбродства моего - 
вдруг возникает чей-то ...». 
5. Сказочная няня по име-
ни Мэри. 6. Субсидия без 
возврата. 7. Итог того, что 
ахинею мелют. 8. Бубен уй-
гуров. 12. Герой драмы «Си-
бирский цирюльник». 13. 
Сенсорный ... 15. Дом для 
авто. 16. Типичная крыша у 
обсерватории. 17. Черный 
... из приключенческой лен-
ты «Белое солнце пустыни». 
18. Дух лавки антиквара. 
21. Шпион в латинском ва-
рианте. 23. Чем с сейнера 
ловят? 24. Князь в мужьях 
Грейс Келли. 26. «Певец 
любви» Дафниса и Хлои.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бло-
ха. 8. Дикобраз. 9. Спартак. 10. Спинто. 11. Старт. 14. 
Гонконг. 19. Салун. 20. Батискаф. 22. Никанор. 25. 
Уорхол. 27. Желе. 28. Йорки. 29. Лень. 30. Ложь. 31. 
Уголь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Лапоть. 3. Хирург. 4. Лик. 
5. Поппинс. 6. Грант. 7. Вздор. 8. Дап. 12. Толстой. 
13. Экран. 15. Гараж. 16. Купол. 17. Абдулла. 18. 
Старина. 21. Фискал. 23. Невод. 24. Ренье. 26. Лонг.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Платье с мощными 

ботинками, 
как и следует 

из примера Алины, 
не утяжеляет силуэт, 

а парадоксально 
делает его более 

хрупким и изящным. 
Особенно 

в монохромных 
образах.

Особенно на стыке 
делового стиля 

и расслабленного.
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бизнесу особое 

внимание.
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 66% (норма - 75)
Ветер - юго-западный
3 - 7 м/с

Восход - 8.17
Закат - 18.02

Луна - в III черверти

  Саратов -6...  - 8  -3... -5

Александров Гай -11...- 13  -4... -6

Балтай -4...  - 6 -4...  -6

Озинки -14...- 16 -8...-10

Ртищево -4...  - 6 -2...-4

Прогноз погоды на 11 февраля

           ночью             днем
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ЕСЛИ ВРАГ У ВОРОТ...
Как РФ и РБ отстаивают 
свою позицию 
на международной арене

Т

6

8

СК
ИХ

11

12

БОМБОУБОЖИЩЕ
Саммит ЕС в Киеве 
превратили в дешевую 
клоунаду

ИУДЫ И КОЛОБКИ
Что делать 
со сбежавшими после 
начала СВО гражданами?

МАЛЕВИЧ, ШАГАЛ, 
ФИЛОНОВ И ДРУГИЕ
Не пропустите выставку 
художников витебской 
школы

Распространяется бесплатно

ВТОРОЙ ПОШЕЛ!ВТОРОЙ ПОШЕЛ!

9

В Островце готовы запустить В Островце готовы запустить 
еще один энергоблок АЭС, еще один энергоблок АЭС, 

построенный российскими построенный российскими 
и белорусскими специалистамии белорусскими специалистами
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Президент России по-
чтил память героев вели-
чайшей битвы, встретился 
с молодыми потомками ста-
линградских боев и обсудил 
с правительством помощь 
тем, чье жилье разрушили 
снаряды украинских наци-
стов.

НА КОНУ - 
СУДЬБА СТРАНЫ
2 февраля отмечали 80-ю 

годовщину победы над вой-
сками нацистской Германии 
в Сталинградской битве. Кро-
вопролитное сражение дли-
лось больше полугода и стало 
переломным в Великой Отече-
ственной войне.

Владимир Путин прилетел 
в город на Волге, которому 
на один день вернули его ле-
гендарное имя - Сталинград. 
Глава государства возложил 
венок к Вечному огню в Пан-
теоне Славы на Мамаевом 
кургане. И почтил память по-
гибших советских воинов ми-
нутой молчания. Букет крас-
ных роз он принес и к могиле 
захороненного здесь же мар-
шала Василия Чуйкова, его 
62-я армия защищала город 
все шесть месяцев тяжелей-
ших боев.

На концерте в областной 
филармонии, посвященном 
юбилейной дате, президент 
сказал важные слова о ле-
гендарной победе и борьбе, 
которую наша страна ведет 
сегодня:

- Это сражение было не про-
сто сражением за город - на 
кону стояло само существова-
ние истерзанной, но не поко-
ренной страны, определялся 
исход всей Второй мировой 
войны, и это чувствовал, осо-
знавал каждый и в окопах, 
и в тылу. Мы, как это уже не 
раз бывало в нашей исто-
рии, сплотились в решающей 
схватке и победили.

ОПЯТЬ ТАНКИ 
С КРЕСТАМИ
В Сталинграде наши вои-

ны разгромили и уничтожили 
вражеские полчища, собран-
ные из представителей почти 
всех стран покоренной Евро-
пы. Но печальные для себя 
уроки истории наши недру-
ги, похоже, так и не выучили. 
Нацизм, уже в современном 
обличье, вновь создает угрозы 
для нашей страны:

- Мы вновь и вновь вынуж-
дены давать отпор агрессии 
коллективного Запада. Неве-
роятно, но факт: нам снова 
угрожают немецкими тан-
ками Leopard, на борту кото-
рых - кресты, и вновь соби-
раются воевать с Россией на 
земле Украины руками после-
дышей Гитлера, руками бан-
деровцев. Но те, кто втягива-
ет европейские страны, в том 
числе и Германию, в новую 
войну с Россией, видимо, не 
понимают, что современная 
война будет для них совсем 
другой. Мы свои танки к их 
границам не посылаем, но 
у нас есть чем ответить, и при-

менением бронетехники де-
ло не закончится. Все должны 
это понимать.

Именно Сталинградская 
битва, по словам президента, 
служит примером того, на что 
готовы жители России ради 
спасения своей Родины:

- Стойкость защитников 
Сталинграда для россий-

ского воинства, для всех 
нас - важнейший морально-
нравственный ориентир. 
И наши солдаты и офице-
ры верны ему. Преемствен-
ность поколений, ценности, 
традиции - все это отличает 
Россию, делает нас сильными 
и уверенными в себе, в своей 
правоте и в нашей победе.

Владимир ПУТИН - об агрессии коллективного Запада:

 ■ Людей, мобилизован-
ных по ошибке, отправили 
обратно.

Соблюдение законов во 

всех сферах, прежде все-

го в тех, что соприкасаются 

с СВО, Владимир Путин об-

судил на встрече с Генераль-
ным прокурором РФ Иго-
рем Красновым.

Особенно коснулись те-

мы частичной мобилизации, 

во время которой порой на 

местах допускались прома-

хи. Прокуратура исправляет 

ошибки. По словам Игоря 

Краснова, возвращены домой 

больше девяти тысяч граж-

дан, которые были мобилизо-

ваны незаконно, в том числе 

те, кто по состоянию здоровья 

вообще не подлежат призыву. 

- Я прошу вас обязательно 

продолжить контроль за со-

блюдением прав мобилизо-

ванных граждан. И конечно, 

в сфере вашего внимания под 

особым контролем должны на-

ходиться семьи с детьми. Там 

целый набор инструментов по 

поддержке, он должен эффек-

тивно работать, - поставил за-

дачу Владимир Путин.

 ■ Пострадавшие от об-
стрелов ВСУ получают но-
вое жилье.

Владимир Путин обсудил с 

правительством поддержку жи-

телей приграничных регионов 

и новых территорий, чьи дома 

пострадали от обстрелов ВСУ.

- Приоритетная задача - лик-

видировать саму возможность 

обстрелов, - подчеркнул пре-

зидент. - Но это уже дело во-

енного ведомства. Обращаю 

внимание коллег в правитель-

стве и на местах - проблемы 

для граждан стоят очень остро. 

Действовать необходимо бы-

стро и эффективно. Государ-

ство всегда будет помогать 

тем, кто попал в беду.

Вице-премьер Марат Хус-
нуллин рассказал, что безо-

паснее порой не восстанавли-

вать, а переселять людей из 

тех зон, куда добивает артил-

лерия противника. Только на 

Белгородчине жилье на новом 

месте получили уже три тысячи 

семьсот человек.

Поможет и льготная ипотека 

по ставке два процента.

- Это должно послужить раз-

витию стройки на новых, а на 

самом-то деле на давних, исто-

рических наших территориях,  - 

убежден Владимир Путин.

 ■ Юные патриоты предложили 
верный способ борьбы с интернет-
фейками о событиях на Украине.

УВАЖАТЬ СЕБЯ 
И ПРЕДКОВ
Говорили об этом и многом другом в 

зале музея-панорамы «Сталинградская 

битва». Среди участников были потомки 

героев легендарного сражения на Волге, 

а также поисковики.

- Вы делаете очень важную вещь, - по-

благодарил ребят глава государства. - На-

род без памяти не имеет будущего. Без 

понимания того, на какой земле мы живем 

и благодаря кому мы живем. Если мы не 

будем уважать сами себя и своих предков, 

которые сделали возможной нашу сегод-

няшнюю жизнь, мы не сможем продолжать 

будущее нашей страны.

Говорили и о военной спецоперации. 

Координатор региональной команды 
«Большой перемены» Елизавета Дол-
гова напомнила, что в интернете посто-

янно появляются фейки о событиях на 

Украине:

- Поэтому нам очень нужны рассказы 

очевидцев, тех, кто видел и видит все, 

что происходит там, своими глазами. Это 

было бы очень интересно и для них, и для 

нас.

- Вы затронули вопрос, имеющий си-

стемное значение, - согласился Владимир 

Путин. - Есть такое понятие, как геополи-

тика. С Россией всегда кто-то, не пере-

ставая, боролся. А некоторые говорили: 

«Как скучно жить на свете, когда никто 

не борется с Россией». И это всегда, на 

протяжении всей нашей истории, сопро-

вождалось противоборством на информа-

ционном поле. То, что происходит сегодня 

и сопровождает специальную военную 

операцию, - только обострение этой борь-

бы. Поэтому живое общение школьников 

с участниками СВО - очень важная вещь. 

Обязательно будем это делать.

МЕДАЛЬ «ЗА ОТВАГУ» 
ОТ БЮРГЕРА
Шокирующую историю рассказал юнар-

меец Лев Кравченко. О том, как немец 

принес в наше генконсульство в Герма-

нии медаль «За Отвагу» красноармейца 

Виктора Голубева, погибшего в боях на 

Правобережной Украине. Бюргер случай-

но обнаружил ее в черноземе, поставлен-

ном из Незалежной.

- И лес-кругляк продают,  - добавил 

президент. - Скоро все Карпаты лысы-

ми останутся. И землю продают. Это 

правда. Но я  не могу себе представить, 

что землю продают вместе с останками 

человеческими, это просто в голове не 

укладывается. Еще одно обстоятельство: 

ведь немецкий фермер передал нашим 

представителям эту медаль. Это значит, 

что простой гражданин ФРГ с уважени-

ем относится и к нашей стране, и к тем 

героям, которые победили нацизм. К 

сожалению, у сегодняшних элит память 

эта выветривается.

ПОЯВЯТСЯ МУЗЕИ СВО
Поисковик Анатолий Севастьянов рас-

сказал, что три его брата и племянник 

участвуют в СВО. Пошли добровольцами. 

И предложил, чтобы в регионах, наряду 

с музеями ВОВ, уже сейчас создавались 

музеи, посвященные военной спецопера-

ции и ее героям:

- Идея хорошая, правильная, - поддер-

жал президент. - Самое главное при осве-

щении событий Второй мировой войны, 

Великой Отечественной, специальной 

военной операции сегодня - это правда 

и достоверность. Правда - наше самое 

главное оружие.
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ПОСЛЕДЫШЕЙ ГИТЛЕРАПОСЛЕДЫШЕЙ ГИТЛЕРА

Участникам молодежных движений Владимир Путин напомнил, как 
важно чтить подвиги героев, благодаря которым мы живем сегодня.

«НАРОД БЕЗ ПАМЯТИ НЕ ИМЕЕТ БУДУЩЕГО» ОТКРОВЕННО

ПО ЗАКОНУ

ВЕРНУЛИСЬ 

ДОМОЙ

КВАДРАТНЫЕ 
МЕТРЫ

БЕЗОПАСНЕЕ - 

ПЕРЕСЕЛЯТЬ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Всегда подставим плечо: 
Президент Беларуси побы-
вал в Зимбабве и в ОАЭ.

ДОЖДЬ 
ЗАКАЗЫВАЛИ?
- Ливуке нджани! Привет! - 

в аэропорту зимбабвийской 
столицы Хараре набилась ку-
ча местных жителей, которые 
пришли встретить гостя из да-
лекого снежного Минска.

- Я хотел, чтобы вы приеха-
ли еще в прошлом году. Из-за 
пандемии мы были вынужде-
ны дважды переносить этот 
визит. Но в этом году мы об-
ратили внимание, что панде-
мия пошла на спад. И нако-
нец наш дорогой брат смог 
осуществить встречный ви-
зит, - тепло встретил коллегу 
Эммерсон Мнангагва.

Одна из больших проблем 
региона - засухи. Но в этот раз 
африканские земли промочи-
ло как следует.

- Мы вам дождь привезли! - 
Александр Лукашенко пожал 
руку Эммерсону Мнангагве.

- Спасибо большое! - рас-
смеялся тот.

- В Эмираты прилетели - там 
два дня дождь шел, - упомянул 
о своей предыдущей поездке 
белорусский лидер.

АФРИКА ДАВНО 
ПРОСНУЛАСЬ
Переговоры проходили в ре-

зиденции Президента Зим-
бабве - Государственном Доме 
(Стейт-Хаусе). В расширен-
ном составе и тет-а-тет. Одно 
из заключенных соглашений - 
об установлении побратим-
ских отношений между сто-
лицами Минском и Хараре. 
Беларусь открыла посольство 
в африканской республике 
и ожидает, что в скором вре-
мени появится диппредстави-
тельство у сябров.

- Мы оценили ход выполне-
ния достигнутых договорен-
ностей, а также обменялись 
мнениями по актуальным во-
просам международной по-
вестки дня и непростой си-
туации, которая складывается 
в мире. Подписали соглаше-
ние о создании совместной 
постоянной комиссии по со-
трудничеству, ряд других дву-
сторонних соглашений и ме-
морандумов. Их уже около 
двадцати. Потенциал нашего 
взаимодействия огромный. 
Дополнительно договори-
лись, что создаем отдельные 
группы специалистов по раз-
витию сельского хозяйства 

и обороны. Это наши друзья. 
Мы с ними договариваемся 
во имя наших народов. Мы 
идем с миром. Мы не идем, 
как когда-то шли колониали-
сты. Мы несем сюда техноло-
гии и обучаем здесь им людей, 
готовим специалистов. Мы, 
и это я хочу отдельно подчер-
кнуть, идем в Африку не для 
того, чтобы нести некие ил-
люзорные демократические 
ценности. А идем работать 
вместе с вашими руководи-
телями на благо народа Зим-

бабве, - сообщил Александр 
Лукашенко.

И обратился к жителям 
страны:

- Крупнейшие государства 
планеты - сильные мира сего - 
пытаются разделить и переде-
лить этот мир. Они пытаются 
подчинить себе такие государ-
ства, как Беларусь и Зимбаб-
ве, получив от этого выгоды. 
Санкции американцы ввели 
против вас не потому, что вы 
не демократичны. А потому, 
что вы решили взять под кон-

троль свою страну и полезные 
ископаемые. Вы не пускаете 
сюда разного рода междуна-
родных проходимцев и жули-
ков, чтобы они пользовались 
вашими недрами.

Рассчитывать на спокойную 
жизнь не приходится:

- Вас будут усиленно раска-
чивать, чтобы посеять сму-
ту в вашем обществе, вас 
будут ставить на колени. Но 
вы должны выдержать. И вы 
выдержите, если будете еди-
ны, если не допустите внутри 
страны столкновения соб-
ственного народа из-за каких-
то политических амбиций или 
иллюзорных обещаний Запа-
да и Америки. Нам во что бы 
то ни стало надо пройти этот 
сложный период в жизни на-
шей планеты. Берегите мир! 
Не сумеете это сделать - снова 
попадете под колониальный 
гнет. Будьте бдительными, ак-
куратными. Не верьте крику-
нам, скакунам.

- Африка давно проснулась. 
Без Африки не может быть 
перспективы в мире вообще. 
Без Африки мир развиваться 
не может. Будущее за Афри-
кой! - эти его слова народ под-
держал дружными криками 
и аплодисментами.

ЛОШАДИ 
И ПОГОНЩИКИ
Заодно президенты двух 

стран договорились помочь 
и соседям.

- По инициативе моего дру-
га мы вчера обсуждали вопрос 
сотрудничества Зимбабве, Бе-
ларуси и Мозамбика. Мозам-
бик - крупнейшая страна - ря-
дышком, побережье - тысяча 
километров, аграрная страна. 
Требует огромных вложений 
в сельское хозяйство. Мы уже 
имеем опыт, - поделился под-
робностями Александр Лука-
шенко.

В 2020 году по программе 
механизации в фермерские 
хозяйства Зимбабве Минск 
поставил больше 1,8 тысячи 
тракторов и около 80 зерно-
уборочных комбайнов. В 
ближайшие полтора года 
привезут еще 3,7 тысячи 
тракторов и 60 комбайнов. 
Плюс пожарные машины. И, 
конечно же, гордость бело-
русского автопрома - «БелА-
Зы» в количестве тридцати 
штук.

- Мы смогли благодаря Бе-
ларуси раз и навсегда решить 
вопрос продовольственной 
безопасности страны, - рас-
сказал Эммерсон Мнангагва. - 
Мы готовы дружить с Бела-
русью и со всеми странами, 
которые разделяют наш под-
ход. Не может быть такого, 
чтобы одна страна была лоша-
дью, а другая - погонщиком. 
Мы или все вместе лошади, 
или погонщики. Мы все долж-
ны быть в одной лодке и смо-
треть одинаково. С момента 
нашей первой встречи с Алек-
сандром Лукашенко у нас вы-
работалась какая-то «химия». 
И мы поняли, что одинаково 
смотрим на вещи, на развитие 
наших стран.

ЛИЦА
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Глава РБ подарил коллеге 
трактор «Беларус» для его 

личного подсобного хозяйства.

С Президентом Объединенных Арабских 

Эмиратов дружеская встреча длилась около 

четырех часов. Шейх Мухаммед Бен Заид 
аль-Нахайян пригласил Александра Лукашен-

ко, его старшего сына Дмитрия и младшего 

Николая к себе домой.

- Господин президент, я слишком откровен-

ный человек, поэтому вы знаете, что я о вас 

думаю. Я всегда был высочайшего мнения 

о вас и о ваших друзьях, - приветствовал кол-

легу глава РБ.

- Эмираты не меняются, - улыбнулся шейх.

- Меняются к лучшему, - улыбнулся в ответ 

белорусский лидер.

По итогам договорились о сотрудничестве по 

более чем десятку направлений. В ближайшее 

время в Беларусь прибудет большая делегация 

специалистов.

Александр ЛУКАШЕНКО:

«ЭМИРАТЫ МЕНЯЮТСЯ К ЛУЧШЕМУ»

Александр Лукашенко с Эммерсоном Мнангагвой побывал на водопаде Виктория, причисленном 
к Всемирному наследию ЮНЕСКО. Коренные жители называют его Моси-оа-Тунья, что означает 
«гремящий дым». В чем и смог убедиться шпиц Умка - он то и дело прижимал от грохота свои уши.

ИДЕМ РАБОТАТЬ, А НЕ НЕСТИ ИЛЛЮЗОРНЫЕ 

ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ ЦЕННОСТИ

Темнокожие красавицы в белорусских национальных 
костюмах, в руках хлеб-соль - так приветствовали 
зимбабвийские аграрии. Каравай испекли из урожая, 
собранного при помощи техники из Синеокой.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ЦЕНТРЕ

Геннадий ДАВЫДЬКО 

 ■ Политические функционеры европей-
ских стран готовы к бойкоту Олимпиады. 
В Древней Греции на время Олимпийских 
Игр прекращались войны, а представители 
враждующих сторон проводили переговоры. 
И в наше время один из главных 
постулатов Олимпийской хартии 
обязывает МОК противостоять 
любому политическому или 
коммерческому злоупотребле-
нию спортом.

Но в реальности все про-

исходит иначе. Год назад 

под прессом политиче-

ских заинтересантов 

комитет решил не до-

пускать российских и белорусских спортсменов на 

международные соревнования.

Мировые спортивные праздники моментально 

превратились в местечковые, потеряли остроту, 

чистоту истинного соперничества.

Видимо, оценив, как сильно снизились общий 

уровень и яркость спортивных баталий без россий-

ских и белорусских команд, МОК осторожненько, 

заранее робея перед политическими боссами, до-

пустил возможность участия спортсменов Союзного 

государства в соревнованиях. Но в нейтральном 

статусе и только для тех, кто не высказывал «ак-

тивной поддержки» войны на Украине.

Что тут началось! Около полусотни трусливо скры-

вающих свои имена «представителей белорусского 

спорта» обратились в МОК c Дeкларацией, в которой 

они категорически требуют ни при каких условиях 

не допускать наших спортсменов на Игры. 

Украинские борцы со здравым смыслом, само со-

бой, солидарны с любыми выпадами против всего 

российского и радостно загавкали о готовности 

бойкотировать Олимпиаду.

Взбодренные возможностью в очередной раз про-

гнуться перед США, спортивные чиновники сразу 

нескольких стран объявили о создании коалиции 

против участия России и Беларуси в Олимпийских 

играх - 2024 в Париже.

Я сразу вспомнил цитату из статьи в немец-

кой газете «Народный обозреватель» 1932 года:

«Сегодня нередки случаи, когда свободный человек 

вынужден оспаривать пальму первенства у негра. 

Это беспримерное оскорбление и бесчестье для 

олимпийской идеи, и древние греки перевернулись 

бы в гробу, если бы узнали, во что превратили со-

временные люди их священные национальные Игры. 

Неграм нечего делать на Олимпиаде!»

Замени слово «негр» на слово «русский», опубли-

куй в любой современной европейской газете, и до 

краев нашпигованный неофашистской пропагандой 

читатель без отвращения проглотит смердящий 

расизмом кусок ненависти.

Перед нами два варианта: либо союзные спор-

тсмены вообще не участвуют в Играх, либо - без 

опознавательных знаков. Второй вариант хоть и не-

приятен, но для спортсменов и всего адекватного че-

ловечества предпочтительнее: полноценный формат 

настоящей Олимпиады - истинный праздник. И мир 

все равно будет знать, какую страну представляют 

атлеты-победители.

Но змей-искуситель на то и менеджер грехопа-

дения: спортсменам хотят предложить подписать 

документ, как минимум осуждающий политику их 

государств. По сути, им предложат отречься от стра-

ны, которая их воспитала. В спортсменах хотят при-

тушить тот самый вдохновляющий на подвиг огонь. 

А возможно ли победить человеку, предавшему 

Отечество?

Спортивный век короткий. Но рядом со спортив-

ным подвигом всегда - гражданский. Чемпион и по-

бедитель - еще и патриот.

2024 год, конечно, будет. А вот будут ли Игры? 

Да и сам Париж с его теперешним статусом будет 

ли? Вопрос.

О СПОРТ, ТЫ - МИР?

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПОЛИТИКА США ПОСТРОЕНА НА ЛЖИ
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ И мировое сообщество уже 
не раз убедилось в этом. Тем не 
менее американские политики 
остаются безнаказанными.

- США - империя лжи. Необхо-
димо расследовать преступления 
Вашингтона. Двадцать лет одно-
му из крупнейших обманов миро-
вого сообщества Соединенными 
Штатами. На заседании Совбеза 
ООН госсекретарь Пауэлл обви-
нил Ирак в производстве оружия 
массового поражения, предъявив 
в качестве доказательства пробир-
ку с «белым веществом». Совбез 
ООН не дал Вашингтону санкции 
на применение силы. Но амери-
канские войска все равно напали 
на Ирак. Жертвами стали полмил-
лиона мирных граждан, 
президент казнен, страны 
не стало. Позднее Пауэлл 
признал: сцена с пробир-
кой была обманом. Но 
ответственность за это 
Вашингтон так и не по-
нес. Вся политика США 
и коллективного Запада 
строится на лжи. Так же 
было с «нерасширением» НАТО на 
восток. Минские соглашения тоже 
оказались обманом - только в роли 
Пауэлла выступили Меркель и Ол-
ланд. ООН должна расследовать 
преступления Вашингтона против 
человечества. А политики, при-
нимавшие решения, должны быть 
наказаны за миллионы жертв, бе-
женцев, сломанные судьбы, раз-

рушенные государства, - уверен 
спикер Госдумы, Председатель 

Парламентского Со-
брания Союза Белару-
си и России Вячеслав 
Володин.

Да и немцы не отстают 
от американцев - исто-
рия с танками показала, 
что они так и не выучи-
ли урок, который мы пре-
поднесли им во время 

Второй мировой войны.
- Второго февраля 1943 года за-

вершилась Сталинградская битва. 
Сражение на Волге продолжалось 
двести дней. Сегодня восемьде-
сят лет подвигу советского наро-
да. Победа далась дорогой ценой - 
более миллиона погибших. Она 
стала началом изгнания немецко-
фашистских захватчиков из нашей 

страны, открыла Красной армии 
путь на Берлин. Но, как показала 
история, уроки разгрома нацист-
ской Германии под Сталинградом 
усвоили не все. Меркель, занимая 
должность канцлера, обманывала 
мировое сообщество и свой народ, 
помогала киевскому нацистско-
му режиму готовиться к войне. 
Нынешний канцлер Шольц пошел 
еще дальше, приняв решение от-
править немецкие танки воевать 
против России. Их участь окажет-
ся такой же, как восемьдесят лет 
назад. «Леопарды» будут сожже-
ны, повторив судьбу фашистских 
«Тигров». Руководству Германии 
правильно было бы объясниться 
перед своими гражданами, зачем 
они снова втягивают немецкий на-
род в войну. И вспомнить далекий, 
но памятный 1943 год.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Несколько тысяч льготников по-
лучат более комфортные квартиры.

Александр КОЗЛОВСКИЙ, член Комис-
сии ПС по бюджету, налогам и финансо-
вому рынку:

- Больше 2,5 тысячи 

россиян в этом году 

смогут получить сер-

тификаты на приоб-

ретение жилья за счет 

средств федерального 

бюджета. На это в нем 

предусмотрено почти 

12 миллиардов рублей. 

Сертификаты позволя-

ют гражданам улучшить 

жилищные условия, переехав в населенные 

пункты, оснащенные всей необходимой со-

циальной инфраструктурой, или же получить 

более комфортные квартиры в городах, где 

они уже проживают.

Рассчитывать на нее могут отдельные ка-

тегории граждан, в их числе - чернобыльцы, 

вынужденные переселенцы, граждане, пере-

езжающие из Байконура, районов Крайне-

го Севера и закрытых административно-

территориальных образований, а также 

военнослужащие, сотрудники органов вну-

тренних дел и МЧС. Помощь положена тем 

из них, кто по действующим нормативам 

нуждается в улучшении жилищных условий.

 ■ Появляются новые законы для помощи участни-
кам СВО и их семьям.

- Госдума продолжает работу над законами в поддержку 

военнослужащих - участников специальной военной опе-

рации и их семей. В первом чтении принят законопроект, 

в соответствии с которым все супруги военнослужащих, 

погибших при исполнении обязанностей, будут получать 

максимальные меры социальной поддержки вне зави-

симости от состава проживающих вместе с ними членов 

семьи. Поддержка солдат и офицеров, которые защищают 

нашу страну, порой ценой своей жизни, а также их семей - 

приоритет в работе депутатов, - заявил Вячеслав Володин.

С НОВОСЕЛЬЕМ

ДВЕНАДЦАТЬ 
МИЛЛИАРДОВ НА ЖИЛЬЕ
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 ■ Американцы вспо-
лошились из-за уроков 
патриотического воспи-
тания в наших школах. 
Значит  - мы 
на верном 
пути.

Постоянный 

представитель 

Великобрита-

нии при ОБСЕ 

Нейл Буш на-

звал сообще-

ния о появлении этой дис-

циплины «тревожными».

Маргарита ПАВЛОВА, 
член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, 
информационным техно-
логиям и связи:

- США и их западные парт-

неры пытаются вмеши-

ваться в российские 

образовательные про-

граммы. Рассматриваем 

подобные высказывания 

со стороны официаль-

ных лиц как подтверж-

дение эффективности 

действий нашей страны 

по защите традиционных 

духовно-нравственных цен-

ностей. 

ПРАВИЛЬНО 

СДЕЛАЛИ

ОБРАЗОВАНИЕ
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Колин Пауэлл 
с тем самым 
порошком. Впору 
«Оскара» давать 
за актерское 
мастерство.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВНИМАНИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Совместные проекты 
в здравоохранении спа-
сают десятки детей.

В холле второго этажа Со-

вета Федерации на редкость 

многолюдно. Мелькают лю-

ди в медицинских халатах. 

Ажиотаж объясним: тут от-

крылась выставка «Охрана 

здоровья матери и ребен-

ка» - лучшее, что есть в этой 

области в отечественной 

медицине. Экспонаты уни-

кальные - например, Нацио-

нальный медицинский центр 

имени Алмазова представил 

проект «умной» больничной 

палаты - отслеживать состо-

яние пациента в ней можно 

онлайн. Рядом тренажеры 

по приему родов младенцев 

с тяжелыми отклонениями.

А вот стенд Национально-

го медицинского исследо-

вательского центра детской 

травматологии и ортопедии 

имени Турнера - участника 

программы Союзного госу-

дарства «Спинальные си-

стемы». Директор центра 
Сергей Виссарионов под-

вел ее итоги:

- Это большая, серьезная 

научная программа, которая 

включала в себя несколько 

мероприятий. Она посвяще-

на разработке новых хирур-

гических методов лечения 

и металлоконструкций для 

специализированной помо-

щи детям с тяжелой врож-

денной деформацией и по-

вреждениями позвоночника. 

Все это сопровождалось 

разработкой компьютер-

ных программ, необходимых 

для решения о хирургиче-

ском лечении пациентов.

Сейчас все это применяют 

на практике. Уже после того, 

как программу завершили, в 

центр по запросу Союзного 

государства поступила тяже-

лораненая одиннадцатилет-

няя Полина Крайняя с Дон-

басса, которой осколком 

снаряда ВСУ повредило по-

звоночник. Ей даже дышать 

было тяжело.

- Это была очень слож-

ная пациентка. Она получи-

ла серьезные повреждения 

и костных структур, и спин-

ного мозга, - вспоминает ди-

ректор центра.

Благодаря новым мето-

дикам лечения, тем самым 

спинальным системам, 

разработанным в рамках 

программы Союзного госу-

дарства, девочка стала са-

мостоятельно дышать. У нее 

появилась чувствительность 

в верхних конечностях.

На двадцатые сутки после 

операции Полина смогла 

держать спину и сидеть без 

посторонней поддержки. 

Сегодня маленькая паци-

ентка может двигать рука-

ми, стоять и передвигаться с 

помощью вертикализатора 

и ходунков.

В июле прошлого го-

да в Минске хирурги Рос-

сии и  Беларуси помогли 

пятилетнему ребенку с 

врожденной патологией 

позвоночника. А последняя 

операция в минском РНПЦ 

травматологии и ортопе-

дии с применением новых 

металлоконструкций про-

шла 19 января. Всего бла-

годаря «Спинальным си-

стемам» прооперировали 

больше двадцати детей, а 

за последние два года, что 

прошли после окончания 

проекта, только в центре 

имени Турнера - девяносто 

с лишним.

По словам Сергея Висса-

рионова, планируется новая 

программа, более глобаль-

ная - она будет включать ле-

чение патологий не только 

позвоночника, но и нижних 

конечностей, тазобедрен-

ных суставов, стопы.

Владимир КРУГЛЫЙ, член Комис-
сии ПС по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению:

- На этой выставке собрался цвет 

педиатрии и детской хирургии. Я сам 

по специальности детский хирург, 

поэтому прекрасно знаю эти меди-

цинские учреждения, их возможно-

сти, насколько быстро и эффективно 

они развиваются, осваивают новые 

технологии. В том числе и центр име-

ни Турнера, который разрабатывает 

целое направление в лечении детей с 

врожденными проблемами с позвоноч-

ником. Успешно завершена и союзная 

программа «Спинальные системы».

На выставке представлен и стенд 

фонда «Круг добра», созданный по 

инициативе Президента России. Он 

закупает оборудование для больных 

орфанными (редкими) заболеваниями. 

Это стало прорывом в лечении данной 

группы пациентов.

ШАГ К ЖИЗНИ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Согласование союзных программ 
максимально ускорят.

Госсекретарь СГ Дмитрий Мезен-
цев провел в Национальной академии 
наук совещание с представителями ми-
нистерств и ведомств Беларуси - за-
казчиков союзных программ и меро-
приятий.

- Раньше иногда уходило до 
трех-четырех лет на согласо-
вание концепции одной про-
граммы. Совет министров Со-
юзного государства изменил 
этот режим, определив работу 
над любой из программ, кото-
рая финансируется в объеме 
до полумиллиарда рублей, - 
не больше одного года. Это 
ответ на требования национальных 
лидеров обеспечить технологическую 
независимость Беларуси и России и не-
обходимый рубеж конкурентоспособ-
ности экономик, - пояснил Дмитрий 
Мезенцев.

В центре внимания были союзные 
программы, работа над которыми еще 
идет. Помимо них в этом году появятся 
четыре:

- Одна посвящена вопросам погра-
ничной безопасности, еще две - совер-
шенствованию инфраструктуры регио-

нальной группировки войск, которую 
формируют министерства обороны. 
Четвертая, сугубо гражданская, по-
священа анализу и верификации мем-
бранных белков. Это важная работа по 
исследованию вирусов, которую кури-
руют министерства здравоохранения 

двух стран. Мы помним, как 
трудна была и тяжела для нас 
пандемия.

Работа в союзном формате 
вполне успешна. Об этом го-
ворят результаты 68 выполнен-
ных программ.

- В этом году в сравнении 
с предыдущим увеличим чис-
ло действующих проектов 
и мероприятий Союзного го-

сударства на треть. На это  выделены 
значительные средства - почти два мил-
лиарда российских рублей.

Их направят на образование, культу-
ру, гражданско-патриотические ини-
циативы.

- Продолжаем работу по музеефи-
кации объектов Брестской крепости. 
Постоянный Комитет СГ поддержал 
предложение министерств обороны и 
министерств культуры Беларуси и Рос-
сии о создании центра  патриотического 
воспитания на Кобринских рубежах. Вл
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  ✒✒ В прошлом году стартовало новое 
мероприятие  - лечение протонной те-
рапией. Медпомощь оказали 52 пациентам из Беларуси 
и России. В этом году их будет уже 64.

  ✒✒ В лучших лечебно-оздоровительных центрах на-
ших стран прошли курс санаторного лечения больше 
27 тысяч российских и белорусских детей из районов, 
пострадавших от Чернобыльской аварии.

ЦИФРЫ

С помощью спинальных систем питерские 
ученые ставят на ноги ребят со сложнейшими 
повреждениями позвоночника.
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Разработки помогают малышам с самого рождения.

Из бюджета СГ ученым выделят 
деньги на исследование вирусов.

ГОД ВМЕСТО ТРЕХ ЛЕТГОД ВМЕСТО ТРЕХ ЛЕТ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Александр ЗАУСАЙЛОВ

 ■ В годовщину освобожде-
ния Сталинграда депутаты 
говорили о том, как отстаи-
вать позицию наших стран на 
международных площадках.

Заседание Комиссии ПС 
по международным делам, 
миграционной политике и 
связям с соотечественни-
ками прошло с приставкой 
«плюс». В том смысле, что 
кроме союзных депутатов 
на него пригласили парла-
ментариев из Организации 
Договора о  коллективной 
безопасности (кроме Рос-
сии и Беларуси в нее входят 
еще Армения, Казахстан, Тад-
жикистан и Киргизия). ПС 
в перспективе может полу-
чить статус партнера Парла-
ментской ассамблеи ОДКБ. 
А еще в этом году именно Бе-
ларусь председательствует 
в организации.

Дату для заседания выбра-
ли красивую: восьмидесяти-

летнюю годовщину победы 
Красной армии под Сталин-
градом. Символично, согласи-
тесь: времена нынче сложные, 
танки с немецкими креста-
ми опять стоят у наших во-
рот. Союзные парламентарии 
убеждены: надо побеждать, 
как и тогда.

Председатель Комиссии 
ПС по международным де-
лам, миграционной поли-
тике и связям с соотече-
ственниками Сергей Рачков 
сформулировал четыре прио-
ритета для Синеокой в каче-
стве председательствующей 
в ОДКБ.

1. Урегулирование кри-
зисных ситуаций. По 

словам парламентария, де-
лать это будут дипломатиче-
скими способами и «повы-
шением уровня взаимного 
доверия через совместные 
действия государств-членов».

Дипломатия - дипломати-
ей, но мало ли что. Поэтому 
отдельное внимание плани-
руется уделить упрощенной 

процедуре транзита контин-
гентов с вооружениями и во-
енной техникой через тер-
ритории государств - членов 
организации.

2. Правильное позици-
онирование ОДКБ в 

системе международных от-
ношений. Для этого в Минске 
в 2023 году пройдет конфе-
ренция по проблематике ев-
разийской безопасности, на 
которую пригласят высшие 

должностные лица секрета-
риатов ООН, ШОС, СНГ.

- Укреплению позиций 
ОДКБ на международной 
арене будет способствовать, 
на наш взгляд, расширение 
партнерских связей с таки-
ми глобальными игроками, 
как Китай и Индия, - считает 
Сергей Рачков.

3. Укрепление воен-
ной составляющей. 

Это повышение боеготовно-

сти войск, усиление военно-
технического сотрудничества 
государств  - членов ОДКБ. 
Чтобы поднять боевой дух, 
в Беларуси в текущем году 
проведут совместные учения 
стран - членов организации. 
Нужно развивать и промыш-
ленную кооперацию - чтобы 
выпускать востребованную 
продукцию военного назна-
чения.

4. Усиление аналитиче-
ской составляющей. 

Особое внимание уделят про-
тиводействию фейкам.

- Мы должны активнее про-
тивостоять дезинформации, 
что распространяется в СМИ 
по поводу как деятельности 
ОДКБ, так и внешней полити-
ки Беларуси и России, - заявил 
Сергей Рачков.

Для этого нужно сформиро-
вать сеть аналитических ин-
ститутов стратегических ис-
следований в странах ОДКБ. 
А чтобы слова не расходились 
с делом, Беларусь предлага-
ет, не откладывая в долгий 
ящик, провести уже в этом 
году в Минске встречу их ру-
ководителей.

 ■ Нам готовят провокацию 
в ОБСЕ, но это не пугает пар-
ламентариев. Дадим достой-
ный ответ.

Одна из 28 союзных программ 

посвящена скоординированной 

внешней политике. Но и без нее 

понятно: вместе с трудностями 

справляться проще, чем выплы-

вать в одиночку.

В конце февраля в Вене пройдет 

очередная сессия Парламентской 

ассамблеи ОБСЕ. Российские де-

легаты два года не участвовали 

в этой работе. Сейчас парламен-

тарии оформляют визы, готовятся 

к поездке.

- Там нам устроят обструкцию, 

даже сомневаться не приходится. 

Не зря же тридцать стран НАТО - 

члены ассамблеи. Помню, как бри-

танский депутат хотел блокировать 

участие в ней и России, и Бела-

руси. Хамское предложение. На-

до готовиться давать им отпор. 

Хотелось бы, чтобы коллеги из 

СНГ нам подставили свое плечо. 

Мы не сдаемся! - пообещал член 
Комиссии ПС Владимир Джаба-
ров.

- Надо участвовать, как бы ни 

было сложно. Это та самая пло-

щадка, где мы можем отстаивать 

свою точку зрения, - поддержал 

его Сергей Рачков.

Нужно координировать позиции 

и в Межпарламентском союзе:

- В 145-м заседании ассамблеи 

МПС российская делегация пре-

красно изложила свою позицию. 

Многие услышали. Не зря россий-
ский министр иностранных дел 
Сергей Лавров сказал о том , что 

ширится круг стран, который от-

носится нейтрально к СВО, к си-

туации на Украине.

Парламентарий призвал коллег 

из СНГ во время заседаний Меж-

парламентского союза присоеди-

ниться к их работе против группы 

«Двенадцать плюс» (западные 

страны и Украина), которая на по-

следних ассамблеях выводила дис-

куссии на выгодную им повестку.

- Сейчас идет большое зарубеж-

ное турне Александра Лукашенко 

по Азии и Африке. Показываем 

коллективному Западу, что мы 

и без них обойдемся. Найдем но-

вые рынки сбыта во всех сферах, - 

убежден спецпредставитель МИД 
России по вопросам Союзного 
государства Виктор Сорокин.

 ■ Европейцы закрывают глаза на 
беспредел, который творится на гра-
нице РБ с Польшей.

Важнейший вопрос - миграционная по-

литика. Комиссия предложила руковод-

ству ПС провести в Минске 7 апреля слу-

шания по этой тематике.

- Как вы знаете, в 2021 году в Союз-

ном государстве утвердили Концепцию 

миграционной политики. Целесообразно 

более широкое обсуждение этой темы 

на парламентских слушаниях, - считает 

Сергей Рачков.

Тем более что говорить есть о чем. 

Международные структуры и европей-

ские политики лицемерно закрывают 

глаза на убийства беженцев на польско-

белорусской границе. Но Минск молчать 

не собирается.

- В центре Европы, на границе Беларуси 

с Польшей убивают людей, - заявил член 

Комиссии ПС Олег Гайдукевич. - И это 

не пустые слова: сколько за эти два года 

уже убили - никто не знает: ни одну между-

народную структуру сегодня не допустили 

на границу Польши, чтобы посмотреть, что 

там творится. Наши пограничники прак-

тически каждый месяц трупы находят, мы 

их хороним. А сколько людей мы спасли 

уже. Это дико страшно.

Он напомнил, что миграционный кри-

зис создали страны Запада, уничтожив 

Ближний Восток.

- И сегодня они от этих людей прячутся, 

выкидывают и убивают, женщин избива-

ют беременных, детей, - заявил парла-

ментарий. - Мы об этом будем говорить, 

потому что дико, когда эти страны учат 

нас демократии на каких-то площадках, 

но развязывают при этом войну в центре 

Европы и убивают беженцев. И междуна-

родные структуры, европейские политики 

лицемерят и молчат. Мы молчать не будем.

ЕС решило обратно депортировать 

в Польшу 6,5 тысячи беженцев. Сколько 

из них убьют?

- У нас прекрасная возможность показы-

вать в рамках комиссии, что мы соблюда-

ем права человека в отношении мигран-

тов, а они - нет, - уверен Олег Гайдукевич.

Западу издевательств над мигрантами 

мало. Поляки продолжают уничтожать 

животных Беловежской пущи - причина 

в построенном на границе заборе. Из-за 

этого звери лишились возможности ми-

грировать в привычные районы обитания 

в поисках еды.

Олег Гайдукевич также обратил внима-

ние, что гибнущие животные занесены 

в Красную книгу:

- И эти люди потом рассказывают на 

европейских площадках о правах, которые 

надо защищать. Дикость!

НЕ ЩАДЯТ НИ ЛЮДЕЙ, НИ ЗВЕРЕЙ ЛИЦЕМЕРЫ ДИПЛОМАТИЯХАМСТВО НЕ ПРОЙДЕТ
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Судьбы мигрантов поляков не волнуют, они отгородились от них 
«колючкой».

Заседание комиссии оказалось 
историческим. Ведь прошло 
оно в овальном зале палат 
Троекуровых, где бывал Петр I. 

ЕСЛИ ВРАГ У ВОРОТ...ЕСЛИ ВРАГ У ВОРОТ...
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОБРАНИЕ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Не важно, что стало причиной 
инвалидности - врожденные па-
тологии, травма или тяжелая бо-
лезнь. Любой человек имеет право 
на полноценную жизнь. И главная 
цель реабилитации инвалидов - 
помочь им справиться с трудной 
ситуацией.

НА СТЫКЕ МЕДИЦИНЫ 
И РОБОТОТЕХНИКИ
Возвращение к общественной и 

бытовой жизни, психологическую 
адаптацию и навыки самообслужи-
вания обеспечивают специальные 
протезы.

Вопрос серьезный и деликатный. 
Не зря в самом начале заседания Ко-
миссии ПС по труду, социальной по-
литике и здравоохранению эксперты 
обсудили, почему признание бело-
русских сертификатов на средства 
реабилитации для лиц с ограничен-
ными возможностями в России так 
затянуто.

- В чем проблема? Если мы строим 
общее Союзное государство, подходы 
ко всем вопросам должны быть гар-
моничными, - считает председатель 
Комиссии Елена Афанасьева.

По словам Владимира Калеви-
ча, гендиректора Белорусско-

го протезного ортопедическо-
восстановительного центра, 
чтобы попасть на российский ры-
нок, специальным медизделиям 
нужны регистрационные удосто-
верения. Документ подтверждает 
их безопасность, эффективность и 
качество. Но процедура долгая и 
сложная.

- В 2018 году мы начали проводить 
регистрацию стульчиков для детей 
с ДЦП, приспособлений для купа-
ния. Специальные удостоверения на 
все изделия от российской стороны 
мы получили только спустя два года. 
За это время разработки пришлось 
модернизировать: они устарели мо-
рально и технически. При этом такие 
же изделия зарегистрировали в Ка-
захстане всего за полгода.

Парламентарии предложили при-
вести к общему знаменателю требо-
вания испытательных лабораторий 
Беларуси и России. И обеспечить 
признание протоколов, необходи-
мых для получения регистрационных 
удостоверений. Этот шаг сократит 
сроки выхода на союзный рынок вос-
требованной продукции.

Без подводных камней, конечно, 
не обходится. Заместитель пред-
седателя комиссии Людмила 
Макарина-Кибак уверена: нужны 
согласованные подходы, ведь только 

так можно создать общее экономиче-
ское пространство и единую право-
вую систему:

- При этом никто не говорит о том, 
чтобы упрощать экспертизу изделий.

С коллегой согласился член ко-
миссии Владимир Круглый. Депу-
тат рассказал, что сейчас очень вос-
требованы бионические протезы. 
«Умные» устройства оборудованы 
сенсорами, которые прикрепляют к 
коже, чтобы улавливать мышечные 
сокращения. Электронная начинка 
распознает сокращения, что позво-
ляет управлять протезом. Вот только 
его стоимость - заоблачная.

- У нас представлены немецкие, 
российские устройства, но хотелось 
бы видеть на рынке и белорусские 
изделия, - обратился к Владимиру 
Калевичу парламентарий.

Он ответил, что совместно с рос-
сийской компанией «Моторика» уже 
идут разработки на стыке медицины 
и робототехники.

ЛУЧШЕ ИМПОРТНЫХ 
АНАЛОГОВ
В столичном центре на ноги ставят 

даже в самых безнадежных случаях. 
После аварии Алексей потерял ногу. 
Для 25-летнего парня такой поворот 
судьбы стал тяжелым испытанием. 
Но в центре Алексею разработали ин-
дивидуальный протез голени с лай-
нером. Теперь у парня походка как 
у всех остальных.

Пациенты с ампутированными ко-
нечностями - только часть тех, кого 
направляют сюда. Здесь ежегодно 
оказывают услуги тысячам постра-
давших с тяжелыми травмами и за-
болеваниями опорно-двигательного 
аппарата. Центр славится собствен-
ным производством протезно-
ортопедических изделий.

- Ежегодно выпускаем их больше 
120 тысяч. Каждый год в производ-
ство внедряют около около десят-
ка новых изделий. Работаем с про-
граммным цифровым управлением, 
роботизированными комплексами, 
3D-сканированием, инновацион-
ными материалами, - рассказал во 
время экскурсии для депутатов Вла-
димир Калевич.

Среди новинок - ортопедические 
изделия для коррекции костно-
мышечного аппарата при тяжелых 
заболеваниях у детей и взрослых. 
Эти разработки тоже замещают на 
нашем рынке импортные аналоги.

 ■ У сябров есть чему поучиться в сфе-
ре социальной защиты населения.

Парламентариям показали, как малыши 

с пользой проводят время в современном 

детском саду № 6 в Фаниполе. Интерак-

тивные горки, скалодром, мультистудия, 

лего-комната. Эх, работа… А так хотелось 

отложить диктофон в сторону и поиграть с 

задорными дошколятами. Первые минуты 

малыши стеснялись и с удивлением разгля-

дывали гостей, но скоро уже наперебой рас-

сказывали о своих увлечениях. А депутаты 

сразу обратили внимание, что современные 

игровые зоны только на пользу гармоничному 

развитию ребятишек. 

Следующая остановка - Дзержинский тер-

риториальный центр социального обслужи-

вания населения. Здесь заботой окружают 

тех, кто нуждается в помощи.

- Мы увидели, как работает соцзащита 

в Союзном государстве, какие услуги ока-

зывают населению. Может быть, нам надо 

какой-то опыт перенять у России, а России - 

у нас. Такие выезды очень полезны. Нам есть 

чем поделиться, ведь социальная защита 

у нас во главе угла. На этапе становления 

независимости Беларуси в качестве перспек-

тивной приняли модель социально ориенти-

рованного государства. И это решение себя 

вполне оправдало. Мы увидели, что в центре 

сделано все, чтобы у постояльцев жизнь бы-

ла как дома, а может, да-

же лучше. Сиделки знают 

все не только о здоровье 

своих подопечных, они ста-

раются поддерживать их 

неформальным общением, 

помогают делом и добрым 

словом, - рассказала член 
Комиссии ПС Людмила 
Кананович.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель 
Комиссии ПС:

- Наши коллеги на-

стаивают на необхо-

димости прохожде-

ния сертификации 

средств реабилита-

ции в рамках Евра-

зийского экономиче-

ского союза. Но мы 

считаем, что союз 

Беларуси и России - 

это более углубленные, дружеские от-

ношения. Соответственно, мы должны 

найти такие подходы, чтобы не было пре-

пятствий для перемещения необходимых 

медицинских изделий.

Когда мы проводили заседание в Орен-

бургской области, наши коллеги из двух 

медицинских вузов предложили разра-

ботать программу Союзного государства 

по защите здоровья детей с хронически-

ми заболеваниями почек. Ее стоимость 

небольшая, и она хорошо проработана. 

Раньше заболевания почек считались 

болезнью взрослых, но сегодня с этой 

проблемой все чаще сталкиваются де-

ти. Одна из важных целей нашей комис-

сии - защита здоровья людей. Если реа-

лизовать программу с финансированием 

Союзного государства, проект принесет 

очень большую пользу нашим системам 

здравоохранения, спасет многие детские 

жизни.

Владимир КРУГЛЫЙ, член Комис-
сии ПС:

- Наша комиссия 

проводит програм-

мы, направленные на 

кооперацию, интегра-

цию систем здравоох-

ранения Беларуси и 

России, в том числе 

по лечению и реаби-

литации детей. У нас 

была очень длитель-

ная программа по созданию конструк-

ции для лечения детей с заболеванием 

 позвоночника. Она завершена, и сей-

час начинается новая, направленная на 

помощь детям с почечной патологией. 

Проблема очень актуальная, как для 

жителей Беларуси, так и России. Есть 

большие перспективы сотрудничества 

для того, чтобы улучшить условия и ле-

чения, и реабилитации. Предполагается, 

что разработкой займутся Белорусский 

государственный медицинский универ-

ситет и Оренбургский медвуз.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ В Киеве во время саммита ЕС 
 разыграли отвратительный спек-
такль с сиренами воздушной тревоги. 
А экс-премьер Израиля Беннет опозо-
рил Зеленского, раскрыв секрет его 
«храбрости».

ОБЕЩАТЬ - НЕ ЖЕНИТЬСЯ
- Уже скоро, вот-вот, обязательно, но 

нужно подождать, - примерно таким был 
рефрен саммита ЕС в Киеве, где, в част-
ности, обсуждали вступление Украи-
ны в Евросоюз. В столицу Незалежной 
пожаловали председатель Евросовета 
Шарль Мишель, глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен и руководитель 
внешнеполитической службы ЕС Жозеп 
Боррель. Но кроме угроз в сторону Мо-
сквы («мы создадим трибунал») и обе-
щаний нового пакета антироссийских 
санкций мероприятие ничем не отли-
чилось. Зеленскому в который уже раз 
объяснили, что если он не искоренит 
коррупцию (и много чего еще), эти меч-
ты нереальны.

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова напомнила слова 
экс-президента Эстонии Керсти Калью-
лайд, что до вступления Незалежной 
в ЕС должно пройти «несколько све-
товых лет». А политолог Владимир 
Оленченко считает, что саммит заду-

ман только с одной целью - приободрить 
тамошнюю элиту.

- Украинское военно-политическое 
руководство в военном тупике и теряет 
присутствие духа, - написал он.

ОТКРОВЕННЫЙ ТЕРРОРИЗМ
- Мне пришлось укрыться в бомбоубе-

жище, - заявила Урсула фон дер Ляйен 
журналистам. - Это показывает реаль-
ность ежедневной войны.

Неужели «русские варвары» начали 
воздушную охоту на почтенную немку? 
Но официальных сообщений об уда-
рах в это время нет. Хозяева попросту 
включили сирену «воздушная трево-
га», чтобы пощекотать нервы членам 
делегации.

Вот такие методы у Украины. Вспом-
ним хотя бы недавнее покушение на 
главу правительства ДНР Виталия Хо-
ценко, когда в результате артобстрела 
ранили бывшего руководителя «Роскос-
моса» Дмитрия Рогозина. Или слова Ки-
рилла Буданова, начальника главного 
управления разведки Незалежной (его 
прочат в министры обороны), который 
заявил, что в РФ находятся агенты, ко-
торые занимаются террористической 
деятельностью.

Россия так не воюет. Всплыли инте-
ресные факты - они объясняют дерзость 
Владимира Зеленского, который при-
езжает на передовую. 

СЕЛФИ В КАБИНЕТЕ
Информационную бомбу взорвал экс-

премьер Израиля Нафтали Беннет - 
сообщил, что он был посредником на 
переговорах между лидерами Запада 
и России. Его откровенность обеску-
раживает.

- Для меня в этом вопросе решает Аме-
рика, я не действую по собственному 
усмотрению, - признался он. - Все мои 
действия были согласованы до мельчай-
ших деталей и с США, и с Германией, 
и с Францией.

По его словам, тогда приготовили сем-
надцать черновиков соглашений. Однако 
потом западные страны пришли к выво-
ду, что «нужно дальше громить Путина», 
и прервали переговоры. Но самый ин-
тересный момент касается Зеленского.

Беннет утверждает, что встретился 
с Владимиром Путиным и поинтересо-
вался у него - не планируется ли физи-
ческое устранение президента Украины. 
Путин дважды заверил, что нет.

- По пути из Кремля в аэропорт 
я связался с Зеленским, - вспоминает 
экс-премьер.  - Рассказал, что Путин 
пообещал его не убивать. «Это точно?» - 
переспросил тот. «Сто процентов, он не 
будет этого делать», - отвечаю. Через два 
часа Зеленский вошел в свой кабинет, 
снял там селфи и разместил его в интер-
нете со словами: «Я не боюсь!»

Вот вам и весь секрет «храброго порт-
няжки».

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис-
сии ПС по международным делам, 
миграционной политике и связям 
с соотечественниками: 

- Новый пакет военной помощи США 

Украине, который включает в себя сред-

ства ПВО и ракеты большей дальности 

для РСЗО HIMARS, лишь обостряет и 

затягивает конфликт. Жизни мирных 

граждан, дальнейшее кровопроли-

тие - все это для США «сопутствую-

щий ущерб» в маниакальном желании 

победить Россию на «поле боя» руками марионеточного 

режима Зеленского.

Киевская неонацистская хунта долго выпрашивала 

у Вашингтона ракеты большой дальности для HIMARS, 

не скрывая намерений направить их в сторону Крыма 

и в глубь России. Когда получит, пока неясно. Но сам факт 

принятия решения о поставках этих ракет уже работает на 

дальнейшую эскалацию и переход вооруженного противо-

стояния в новую, более горячую фазу.

 ■ Генпрокурор США Меррик Гарланд объявил о пере-
даче Украине 5,4 миллиона долларов, конфискованных 
у российского бизнесмена Константина Малофеева.

А ведь кто-то еще наивно верит, что Америка стоит на принци-

пе неприкосновенности частной собственности. Аналитики уже 

предрекают, что такой подход в перспективе приведет к оттоку 

капитала из США и дискредитации доллара. Наука и нашим биз-

несменам: вкладываться в американскую экономику или держать 

деньги на тамошних счетах - себе дороже.

Но есть и хорошие новости  - в Крыму национализиро-

вали имущество спонсоров киевского режима  - Рината 

Ахметова, Игоря Коломойского, с руки кормившего Зеленско-

го, и прочих комбинаторов. Это как раз справедливо, ведь они 

спонсировали нацистов и грабили собственную страну. Кстати, 

на родине их тоже прессуют: западным корпорациям конкуренты 

не нужны.

 ■ Китайский зонд унизил 
США, показав полную бес-
помощность американских 
ПВО.

Все-таки янки решились: ис-

требитель сбил китайский шар, 

случайно залетевший в воз-

душное пространство США. 

Впрочем, случайно или нет - кто 

теперь разберет. Как уже не 

понять - гражданского он был 

назначения или разведыватель-

ного. Ясно одно - по престижу 

Америки и лично Байдена на-

несли мощный удар.

Действительно, ерунда какая-

то. Представитель Пентагона 

Патрик Райдер заявил, что 

 командование ПВО и ПРО США 

отслеживало шар еще во время 

движения над северной частью 

Америки - все, мол, было под 

контролем. Но дело в том, что 

неопознанный объект должны 

были увидеть еще над Канадой, 

так как противовоздушная обо-

рона у этих стран фактически 

общая.

Шар не представлял опас-

ности? Но после трагедии 

11 сентября - атаки на башни-

близнецы - есть четкое пред-

писание сбивать все НЛО, чью 

государственную принадлеж-

ность не смогли опознать авто-

матически. Тут же шарик раз-

мером в половину футбольного 

поля спокойно пролетел с севе-

ра на юго-запад страны. И над 

чем? Над Монтаной, где рас-

положено одно из трех храни-

лищ ядерных ракет на военно-

воздушной базе Мальмстрем. 

Затем недалеко от военной 

авиабазы Майнот в Северной 

Дакоте, а после - над авиабазой 

Уайтмен в Миссури, где базиру-

ются стратегические бомбарди-

ровщики В2.

Байден с пафосом сказал, что 

еще в среду приказал сбить на-

рушителя. Но почему тогда это-

го не делали несколько дней? 

Или армией реально рулит не 

президент?

Когда же, наконец, объект ре-

шили уничтожить, США подня-

ли в воздух истребители F-22 

Raptor и F-15 Eagle. А также 

зачем-то несколько реактив-

ных военно-транспортных са-

молетов. При этом воздушное 

пространство закрыли аж над 

двумя штатами. Учитывая все 

расходы и задержки граждан-

ских рейсов, американским на-

логоплательщикам операция 

обошлась в несколько миллио-

нов долларов.

- А если бы это была россий-

ская ракета, да не одна, а не-

сколько? - задают вопрос в аме-

риканских соцсетях.

Политолог Сергей Марков 

констатировал очевидное:

- Этот воздушный шар вселил 

в сознание десятков миллио-

нов американцев, что агрессия 

США в других странах мира мо-

жет ударить и по ним. Он реаль-

но их напугал. Ура шару!

КУРЬЕЗ

ШАРОМ ПОКАТИЛИ
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БОМБОУБОЖИЩЕБОМБОУБОЖИЩЕ

МАСКИ СБРОШЕНЫ

Зеленский устроил перед Урсулой фон дер Ляйен очередную дешевую клоунаду.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОТРУДНИЧЕСТВО

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Еще один энергоблок 
Бел АЭС включат в сеть этой 
весной, он готов уже на 97 
процентов.

УМНОЕ УПРАВЛЕНИЕ
Сегодня в мире 442 ядерных 

реактора, но только белорус-
ские ни с какими другими не 
перепутать - их издалека узна-
ешь по фирменному красно-
зеленому оформлению в цве-
тах флага.

- Они не просто красивые, 
но и самые современные и на-
дежные, - не без гордости го-
ворят сотрудники БелАЭС.

Работать здесь - мечта мно-
гих белорусов и жителей со-
седних стран. Но попасть 
в коллектив не так просто. 
Отбирают лучших из лучших: 
с профильным образованием, 
опытом и компетенциями.

Повезло и Андрею Атама-
нюку. Почти четверть века 
назад он начинал карьеру на 
Запорожской АЭС как рядо-
вой инженер. Во время строи-
тельства белорусской станции 
решил переехать в Островец, 
прикипел и остался. Больше 
пяти лет он руководит сменой 
центрального пункта управ-
ления. Заглянем внутрь?

Огромный панорамный 
экран, с десяток мониторов 
на столах  - все как в кино. 
Инженеры следят за показа-
ниями множества загадочных 
датчиков.

- Суть нашей работы - обе-
спечивать консолидацию 
системы Белорусской АЭС 
и  выработку электроэнер-
гии,  - вводит в курс дела 
Андрей. - В зависимости от 
того, нагружается блок или 
разгружается, мы должны 
четко определять в системе, 
сколько потребителей под-

ключить, сколько отключить, 
разгрузить какие-то ТЭС. За 
прошлые сутки, к примеру, 
выработали 28 270 мегаватт-
часов.

ФОНТАНЫ 
НА ПЛОЩАДКЕ
Если «мозги» АЭС - это цен-

тральный пункт управления, 
то ее «сердце» - паровая тур-
бина, считает начальник тур-
бинного цеха Андрей 
 Лазовский.

- Здесь тепло-
вая энергия 
из реактора 
преобразу-
ется в элек-
трическую. 
Турбина вы-
полняет три 
тысячи обо-
ротов в минуту 
и весит 2,5 тысячи 
тонн. Но главное - все 
это происходит на высоте 
шестнадцати метров,  - сы-
плет фактами Лазовский.  - 
При этом наш механизм на-
столько качественно и тонко 
отбалансирован, что, если на 
корпус поставить монетку ре-
бром, она не упадет.

За свои слова он ручается. 
У Андрея в руках, словно у  фо-
кусника, появляется двухруб-
левка. Мгновение - и она уже 
неподвижно стоит на турбине.

Еще одна впечатляющая 
локация - брызгальные бас-
сейны. Со стороны похожи 
на роскошные фонтаны, но 
назначение у них куда про-
заичнее.

- Устройства нужны для 
эффективного отвода тепла 
от вспомогательных систем, 
обслуживающих реактор-
ное отделение. Одного ка-
нала достаточно для отвода, 
он может независимо рабо-
тать в течение восьми суток. 

А у нас на каждый блок при-
ходится четыре независимых 
друг от друга. Это сделано для 
того, чтобы обеспечить бес-
перебойную подачу воды, - 
рассказывает заместитель 
начальника цеха обеспе-
чивающих систем Василий 
Курбан. - Объем каждого - 24 
тысячи кубометров. Сейчас, 
например, в бассейны посту-
пает вода температурой око-
ло двадцати градусов тепла и 
охлаждается до плюс десяти-
одиннадцати.

БЛИЖЕ К СЕТИ
Брат-близнец первого энер-

гоблока уже ждет подключе-
ния.

- Идут пусконаладочные ра-
боты. После этого последует 
выход на минимально кон-
тролируемый уровень мощ-
ности реакторной установки. 
В марте-апреле планируем 
пробное включение в объе-
диненную энергосистему,  - 
говорит заместитель мини-
стра энергетики РБ Михаил 
Михадюк. - Но первое вклю-

чение в сеть не означает, что 
энергоблок не будут отклю-
чать. В соответствии с про-
граммами мы должны под-
ниматься до определенной 
мощности, проводить испы-
тания, потом сбрасывать ее 
до нуля и снова испытывать. 
Его включают на мощности 
реакторной установки 40 - 50 
МегаВатт, дальше целая серия 
испытаний, потом мощность 
поднимается до 75, опять все 
по новой, следующая планка - 
девяносто, и так далее. Этот 
процесс займет не меньше 
полугода. Долго? Но для нас 
самое главное - обеспечить 
грамотную эксплуатацию, 
ядерную и радиационную 
безопасность. Потому под-
ходим к выполнению работ 
скрупулезно.

После выхода на стопро-
центные мощности и всех 
испытаний будет еще и этап 
опытно-промышленной экс-
плуатации.

- Венец всему - подписание 
акта ввода в эксплуатацию. 
Ожидаем этого события во 
втором полугодии, - осторож-
но поделился Михаил Миха-
дюк.

ВТОРОЙ ПОШЕЛ!

Станция в Островце  - крупнейший 

союзный энергетический проект. Мощ-

ность двух реакторов - 2,4 мегаватта. Генподрядчик строительства - 

«Атомстройэкспорт» (входит в «Росатом»). Возводят БелАЭС по 

передовым российским разработкам поколения «три плюс» с уни-

кальным сочетанием активных и пассивных систем безопасности. 

Реакторам с двойной защитной оболочкой не страшны землетря-

сения, ураганы и наводнения.

 ■ Пока нет окончательного решения, нужно ли продол-
жать строительство.

По словам заместителя министра энергетики Михаила Миха-
дюка, сейчас готовят прогноз потребления электроэнергии. Если 

необходимость строительства третьего энергоблока докажут на 

бумаге, то и на деле это станет возможным. Конечно, в сотрудни-

честве с российскими коллегами.

- Для этого Беларусь должна выйти на определенный уровень 

потребления. Сейчас мы все изучаем вместе с Минэкономики, 

другими министерствами, НАН для того, чтобы в ближайшее вре-

мя разработать технико-экономическое обоснование для принятия 

решения.

Пока же эксперты приводят такие расчеты: с вводом второго бло-

ка БелАЭС будет каждый год производить около 18,5 миллиарда 

киловатт-часов электроэнергии. Это обеспечит примерно сорок 

процентов внутренних потребностей страны. Неплохо, правда?

 ■ Уровень защиты станции - самый 
высокий в мире.

Площадка БелАЭС большая: все объ-

екты, включая столовую, за день можно 

и не обойти. Мини-город поражает мас-

штабами.

- И это не считая одиннадцати километров 

подземных сооружений, которые располо-

жены на глубине до одиннадцати метров 

вниз,  - приоткрывает секрет Михаил Ми-

хадюк.

Есть на территории и внушительные ма-

стерские с несколькими цехами открытого 

типа - для станочного оборудования, сва-

рочных работ, по ремонту трубопроводной 

арматуры. Дело рабочих здесь - не чинить, 

а предотвращать аварии.

- В прошлом году на первом энергобло-

ке перезагружали отработавшее ядерное 

топливо, в этот момент прошел и первый 

планово-предупредительный ремонт на 

АЭС,  - отметил заместитель главного 
инженера по ремонту БелАЭС Сергей 
Быльчинский.  - Это штатная ежегодная 

операция, которую выполняют на любой 

атомной станции в мире, без этого невоз-

можна ее надежная и безопасная эксплуа-

тация.

Для работ привлекли шестьсот сотруд-

ников АЭС, еще тысячу человек отправили 

подрядчики . С российской стороны это бы-

ли работники «Русатом Сервиса», с бело-

русской - «Белэнергоремналадки».

- Плановый ремонт наделал шума в инфо-

поле. Почему? От недостатка знаний, - счи-

тает Сергей Быльчинский. - Мы приглашаем 

классных специалистов с опытом работы 

на действующих атомных станциях. Ремонт 

выполнили на высоком уровне, обеспечили 

хороший задел на дальнейшую надежную и 

безопасную эксплуатацию. При этом в на-

ших мастерских есть все необходимое для 

ремонта. Одних только станков - около по-

лусотни. К слову - почти все они из Пензы, 

но есть и  белорусские.

Факт о безопасности БелАЭС: пять из 

семи новых энергоблоков, которые начали 

строить в прошлом году в мире, возводятся 

по этому проекту. Он сертифицирован по 

условиям безопасности как в МАГАТЭ, так 

и в Европе. И самый востребованный.

ВСЕ ИДЕТ ПО ПЛАНУ НАДЕЖНО И БЕЗОПАСНО

МЕЖДУ ТЕМ
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11,7 
МИЛЛИАРДА 

КИЛОВАТТЧАСОВ 

ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ ВЫРАБОТАЛ 
ПЕРВЫЙ БЛОК С 3 НОЯБРЯ 

2020 ГОДА. ЭТО ПОЗВОЛИЛО 
СЭКОНОМИТЬ 3,2 МИЛЛИАРДА 

КУБОМЕТРОВ ПРИРОДНОГО 
ГАЗА

По такому же проекту строят станции 
в Венгрии, Бангладеш, Египте.

Раньше Андрей Лазовский 
трудился на ТЭЦ, а теперь отвечает 

за огромный турбинный зал АЭС.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОБЫТИЯ, ФАКТЫ,

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ В марте станет известно, 
какие воинские захороне-
ния восстановят на союзные 
деньги.

Участники видеомоста Мо-

сква - Минск на тему «Развитие 

совместной деятельности Бела-

руси и России по увековечению 

памяти погибших при защите 

Отечества» собрались неравно-

душные - здесь никому не нужно 

было объяснять, что к истории 

следует относиться бережно, 

а не так, как на Украине.

- Только когда похоронят по-

следнего павшего в боях за на-

шу общую Родину, наша совесть 

будет чиста, - заявил председа-
тель Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию Николай 
Бурляев.

Артем Туров, председатель 
Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму, на-

деется, что уже в марте составят 

список памятников, связанных 

с Великой Отечественной, кото-

рые требуют реконструкции. Об 

этом на зимней сессии говорил 

Председатель ПС Вячеслав Во-
лодин. Чтобы профинансировать 

их ремонт, в июне внесут измене-

ния в союзный бюджет.

Заместитель председателя 
Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и  туризму 
Сергей Клишевич предлагает 

оценить объекты на пригранич-

ных территориях.

- Эти регионы связывало мас-

штабное движение партизан, где 

было много их стоянок, которые 

сегодня никак не обозначены.

Депутат Палаты представите-
лей Игорь Марзалюк предложил 

создать масштабный музей на 

Буйничском  поле, посвященный 

героической обороне Могилева 

в 1941 году:

- Самое главное, что это со-

вместный ратный подвиг. Тут бок 

о бок сражались 172-я стрелковая 

Тульская дивизия с одной сторо-

ны, а с другой - народное моги-

левское ополчение.

Подробнее об этом - 
в следующем номере «СВ».

НИКТО НЕ ЗАБЫТ МЕМОРИАЛЫ

ОТКРЫТОЕ НЕБО
Василий МИХАЙЛОВ

 ■ Авиакомпании «Бел-
авиа» предложили обду-
мать новые маршруты 
в Россию.

Когда в 2021 году ввели 

санкции против национально-

го авиаперевозчика сябров, 

некоторые западные анали-

тики предрекали полный крах 

«Белавиа». Этого не случи-

лось, хотя количество самоле-

тов у компании сократилось 

до тринадцати.  И вот теперь 

Росавиация задумалась об 

увеличении количества рей-

сов из братской республики. 

Что, конечно, явилось бы 

серьезным подспорьем для 

сферы авиаперевозок. При 

обсуждении этого вопроса 

представители российских 

компаний резонно предло-

жили ввести аналогичные 

условия и на территории РБ 

для гостей из России.

Есть вопросы, которые 

нужно проработать. До сих 

пор аэропорт Минска обслу-

живает российские самолеты 

по повышенному тарифу, как 

иностранцев, а «Белавиа» 

в аэропортах РФ платит как 

своя - по российским рас-

ценкам. Если противоречия 

будут устранены, выиграют 

обе страны.

МИЛОСТИ ПРОСИМ!

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусско-российская произ-
водственная кооперация выходит 
на новый уровень в Нижегородской 
и Ульяновской областях.

ДВУСТОРОННЕЕ 
ДВИЖЕНИЕ
По улицам Нижнего несется блестя-

щий красавец - трамвай «МиНиН». 
Имя новая модель получила от на-
званий двух городов Минск и Ниж-
ний Новгород, но есть тут и отсылка 
к народному герою, уроженцу региона 
Кузьме Минину.

В декабре прошлого года в области 
открыли совместное предприятие, где 
выпускают трамваи, а уже в январе 
на рельсы встали первые вагончики 
союзного производства. До 2024 года 
с помощью белорусских партнеров мо-
дернизируют почти 150 километров 
путей и закупят 170 новых вагонов.

- Проект бьет все рекорды по темпам 
реализации. От задумки до создания 
нового трамвая прошло всего чуть 
больше полугода. Он получился фан-
тастическим, смотрится очень круто, - 
поделился впечатлениями губерна-
тор Нижегородской области Глеб 
Никитин.

Неудивительно, 
что и белорус-
ский премьер-
министр Роман 
Головченко на 
Нижегородчине 
первым делом 
прокатился на но-
винке:

- Все лучшее из Беларуси - в Нижний 
Новгород!

Впрочем, это двустороннее движе-
ние.

- Много нижегородских предпри-
ятий и организаций участвуют как 
в проектировании, так и в возведении 
БелАЭС. При строительстве использу-
ем большое количество материалов, 
которые также поставляют из этой об-
ласти, - подметил Роман Головченко.

ВЗЛЕТНАЯ ПОЛОСА
Вместе с премьером приехал ми-

нистр промышленности страны 
Дмитрий Харитончик, а также ру-
ководители флагманов машино-
строения: «Интеграла», МАЗа, БАТЭ, 
«БКМ-Холдинга», «Могилевлифтма-
ша», «Амкодора», МТЗ, «Гомсельма-
ша» и  других крупных компаний. 
Совместные проекты обсудили на 
бизнес-форуме.

Минский тракторный завод в 2023 
году поставит в область двести трак-
торов - вдвое больше, чем в прошлом. 

«Минскстрой» будет возво-
дить социальное жилье и 
школы в областном центре. 
Первый дом сдадут уже в 
следующем году. А для того 
чтобы деловые контакты 
стали еще крепче, компа-
ния Nordwind Airlines со 
2 марта открывает авиа-
сообщение между Нижним 
Новгородом и Минском.

Еще один город на Волге, 
в котором всегда рады бе-
лорусам, - Ульяновск. Пла-
ны для сотрудничества не 
менее амбициозные:

- Надо выходить на си-
стемную межгосударствен-
ную программу в области 
авиастроения, - предложил 
Роман Головченко главе 

региона Алексею Русских.  - Нет 
времени на долгие разговоры, рас-
качку и бесконечный анализ рисков и 
вызовов. Сейчас надо с засученными 
рукавами решать конкретные задачи. 
В том числе и на предприятии «Ави-
астар». Машиностроительный ком-
плекс в Ульяновской области развит 
неплохо, и белорусские станкострои-
тели готовы предложить токарное, 
фрезерное, шлифовальное оборудова-
ние для технического переоснащения 
предприятий.

Губернатор согласился: пора вместе 
выпускать самолеты. Есть планы по 
расширению номенклатуры компо-
нентов белорусского производства.

- У нас уже идет активная работа 
по созданию промкомплекса по про-
изводству полуприцепов на базе тех-
ники МАЗа. Есть хорошие условия для 
размещения на территории нашего 
региона производств «Амкодора», - 
рассказал Алексей Русских.

Алена ТРОФИМОВА

 ■ Россия согласовала Беларуси цену 
на газ.

Как и прежде, «голубое топливо» сябрам 

будут продавать по заниженной стоимости - 

128,5 доллара за тысячу кубов.

Она не изменилась с прошлого года и ее 

зафиксируют еще на три. Для сравнения: 

Европе приходится покупать российский 

газ за две тысячи долларов за тысячу 

кубов. Это в 3,5 раза больше, чем было 

год назад.

Беларусь пользуется привилегиями - Рос-

сия поставляет ей газ на преференциальных 

условиях, чем поддерживает экономику Си-

неокой. Кроме того, страны готовят проект 

объединенного рынка природного газа.

Выручка России от экспорта газа растет, 

несмотря на снижение поставок. Только за 

семь месяцев прошлого года РФ получила 

за него около 1,13 триллиона рублей, тогда 

как за 2021 год - 1,23 триллиона. Такие по-

казатели связаны не только с повышением 

цены на топливо для ЕС, но и с увеличением 

объема экспорта газа в Китай. Он вырос 

почти на шестьдесят процентов.

ВЫГОДНЫЙ ТАРИФ ЭНЕРГЕТИКА
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Скоро полетим: Алексей Русских 
и Роман Головченко договорились 
о новых проектах в авиаотрасли.

«МиНиН» гораздо 
быстрее и тише 
обычных трамваев.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИКОММЕНТАРИИ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ После начала спецоперации из 
России уехало около миллиона че-
ловек. Как к ним должно относиться 
общество?

Эту тему на дискуссионной площадке 
«Справедливый четверг» обсудили де-
путаты, юристы, бизнесмены, артисты 
и правозащитники.

ПОКАТИЛИСЬ ЗА БУГОР
- Я считаю, что уехавшие делятся на 

две части, - считает депутат Госдумы 
Дмитрий Гусев. - Назовем их иуды и 
колобки. Колобки - это те, кто, поддав-
шись панике, испугавшись ситуации, 
покатились куда глаза глядят. Но коло-
бок, согласно законам физики, может 
катиться только вниз. Ничего хороше-
го таких людей за границей не ждет. 
Через какое-то время они осознают 
свою ошибку: захотят вернуться. И 
их нужно понять и простить. Но есть 
еще иуды - их примерно один процент 
от уехавших. Такие, как Смольянинов, 
Гребенщиков, Монеточка, льют грязь 
на свою страну, имея значительную 
аудиторию. И вот этого прощать нель-
зя. Мы с коллегами уже подготовили 
проект закона, который запрещает 
финансирование таких людей из гос-
бюджета.

Гусеву возразила правозащитница 
Ева Меркачева. Мол, предателем рос-
сийского гражданина может назвать 
только суд. Она напомнила, что цензу-
ра в стране запрещена и каждый может 
свободно выражать свое мнение.

- Вот если бы они выдали государ-
ственные секреты, тогда другое дело, - 
сказала Меркачева.

ЧЕГО ЖЕ МЫ ЖДЕМ?
- А вы сами-то за СВО или против? - 

поставила вопрос ребром актриса Еле-
на Скороходова. Однозначного ответа 
Меркачева дать не смогла: мол, с одной 
стороны, она поддерживает государ-

ство, но с другой - «против того, чтобы 
гибли люди».

- Здесь не может быть лирики, - воз-
мутился Александр Дворкин, который 
сам был участником спецоперации. - 
Либо ты с ребятами, которые сейчас 
проливают кровь, либо против.

Абсолютное большинство с ним со-
гласилось.

- В нашем законодательстве уже 
сейчас есть статьи, которые можно 
применить к  так называемым иу-
дам,  - напомнил адвокат Дмитрий 
Аграновский. - Статья 275-я - госу-
дарственная измена. Оказание фи-
нансовой, материально-технической, 
консультационной или другой помощи 
иностранному государству, направлен-
ное против безопасности РФ, карает-
ся по закону. А некоторые известные 
беглецы прямо заявляли о такой под-
держке. Так чего же мы ждем?

ИСКРЕННЕЕ ПОКАЯНИЕ
Бизнесмен и блогер Андрей Кова-

лев высказался за возвращение колоб-
ков. Мол, депутаты Госдумы должны 
выпускать законы и создавать такие 

условия, чтобы талантливым людям 
не хотелось уезжать.

- Но вот есть, к примеру, такой биз-
несмен Поклонский, который посылал 
в одно место тех, у кого нет миллиарда, 
а потом ругал последними словами на-
шего президента, - напомнил Ковалев. - 
Должны мы прощать таких уехавших? 
Категорически нет!

Свое мнение высказал актер и режис-
сер, глава Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию Николай Бур-
ляев. Он процитировал библейскую 
притчу о блуднице: Христос предло-
жил бросить в нее камень тому, кто 
без греха.

- Я против репрессий, - заявил на-
родный артист России. - Мы живем в 
христианской стране и должны уметь 
прощать, если человек искренне рас-
кается. Но, разумеется, таких людей 
нужно лишать финансирования, одно-
значно! Один мой коллега предложил 
через Роскомнадзор запретить им твор-
ческую деятельность в стране и по-
лучение доходов от нее. Если человек 
вернется и покается, такое решение 
можно пересмотреть.

Юлия НОВИЦКАЯ, 

жена космонавта

Вода на Международной косми-

ческой станции, что называется, 

на вес золота. Поэтому расходуют 

ее там очень экономно. На стан-

ции существуют установленные 

нормы потребления воды в сутки. 

Например, на приготовление еды 

и питье выделяют 2,2 литра, на 

гигиену - 0,2, а на смыв туале-

та - 0,3. Итого - 2,7 литра. Это ка-

сательно наших. У американцев 

норма на одного человека почти 

на литр больше.

Поэтому неудивительно, что 

моются космонавты на орбите… 

влажными салфетками. Одно из 

самых больших неудобств кос-

мического полета, на мой взгляд. 

Практически все космонавты, 

у которых я брала интервью, на 

вопрос, чего им больше всего не 

хватало на орбите или чего бы 

очень хотелось, отвечали: «По-

стоять под душем, почувствовать, 

как стекают капли воды».

На борту каждого грузовика, 

отправляющегося к МКС, всегда 

находится 420 литров воды. По-

чему? Один из источников воды 

на станции - система «Родник», 

которая представляет собой две 

большие 210-литровые емкости 

с водой (в сумме получается как 

раз 420). В «Роднике» аварийный 

запас на случай, если выходит из 

строя система регенерации воды 

из конденсата атмосферной влаги, 

которую иногда называют устрой-

ством по превращению «мертвой» 

воды в «живую».

Атмосферная влага проходит 

в этой системе несколько ступе-

ней фильтрации до состояния дис-

тиллированной воды. Затем в нее 

«добавляют» кальций, магний (не 

только для пользы, но и для вкуса) 

и серебро, чтобы сохранить воду 

свежей. Кстати, воду на орбите не 

хлорируют, как на земле, а йоди-

руют. На МКС отказались от хлора 

из-за его агрессивности. Йод же не 

только препятствует размножению 

бактерий и микробов, он нужен для 

здоровья космонавтов.

За первые десять лет эксплу-

атации МКС при помощи этой 

системы регенерации получили 

больше двадцати тонн воды. Если 

пересчитать эту массу на грузо-

вые корабли, выходит, что удалось 

«сэкономить» девять полностью 

загруженных баками с водой гру-

зовиков! Ничего себе!

SOUZVECHE.RUSOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ИСТОРИИ О ЖИЗНИ

В НЕВЕСОМОСТИ ЧИТАЙТЕ

НА НАШЕМ САЙТЕ

ЖИВИТЕЛЬНЫЙ 
«РОДНИК»

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Первый в этом го-
ду тематический поезд 
в Московском метро по-
священ Нижегородской 
области.

Уже полвека столичный 

метрополитен периодически 

запускает составы 

с особым оформле-

нием. К значимым 

событиям, круглым 

датам, в  память 

о великих соотече-

ственниках. На этот 

раз остановились на 

Нижегородской об-

ласти. Проходя через 

«гусеницу» вагонов, 

ты будто проносишься 

по маршруту Нижний 

Новгород - Большое Болди-

но - Городец - Семенов - Ди-

веево  - Арзамас  - Выкса. 

И,  наконец, оказываешься 

у кремля. А еще вы узнаете об 

истории народных промыслов 

и, к примеру, о Болдинской 

осени Александра Пушкина.

Самым первым в истории 

метро считается «Женский 

поезд имени 8 Марта», он хо-

дил по Сокольнической линии 

примерно до 1975 года. Еще 

составы оформляли, напри-

мер, в честь пятидесятиле-

тия газеты «Правда» или как 

агитплакат на колесах за сбор 

металлолома.

Традиция сохранилась, 

а  тематика расширилась. 

Теперь, пройдя турникет, 

можно бюджетно путеше-

ствовать по России. 

На Серпуховско-Тимиря-

зевской линии курсирует 

поезд «Россия в объекти-

ве». Оформление вагонов 

посвящено разным живопис-

ным местам - Эльбрусу, озе-

ру Байкал, острову Врангеля, 

Алтаю, Камчатке и так далее. 

«Дальневосточный экспресс» 

на  Арбатско-Покровской 

знакомит пассажиров с ре-

гионом, его природой и ту-

ристическими маршрутами. 

А в поезде «Сибирь здесь» 

на Сокольнической ветке уро-

женцы края - Денис Мацуев 

и Нина Усатова - объявляют 

остановки.
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ВАГОНЧИК ТРОНЕТСЯ, 

А КРЕМЛЬ ОСТАНЕТСЯ

ЗНАНИЯ ПОД 
СТУК КОЛЕС

В новеньком составе и ехать 
будет комфортно, и разглядывать 
интерьер интересно.

ИУДЫ И КОЛОБКИ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СЕКРЕТЫ МАСТЕРОВ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ В столицу привезли ра-
боты художников Витеб-
ской школы.

НА ДАЧЕ 
У РОДИТЕЛЕЙ 
БЕЛЛЫ
Стайка школьников залета-

ет в музей. Девчонки и маль-

чишки с красными волосами 

и большими сумками через 

плечо. Следом еще несколь-

ко человек. Выставка пользу-

ется спросом. Перед тем как 

войти, сканируешь QR-код, 

бродишь, слушаешь в наушни-

ках рассказы о жизни худож-

ников и становишься одним 

из них. Разделы так и на-

зываются: «Я  - Малевич», 

«Я - Пэн».

Сразу при входе  - Шагал. 

Гуашевые работы за стеклом. 

От картины «Вид в сад» веет 

теплом и умиротворением. Ху-

дожник писал пейзаж на даче 

у тестя и тещи. Родителями 

Беллы были зажиточные куп-

цы Розенфельды. Торговали 

ювелирными изделиями. Каж-

дое лето снимали дом в дерев-

не Заольшье рядом с Лиозно. 

Шагал с женой любили там 

отдыхать.

- Сосновый бор, тишина, над 

деревьями  - месяц,  - писал 

в дневниках художник. - По-

хрюкивает в хлеву свинья, бро-

дит лошадь. Сиреневое небо. 

У нас был не только медовый, 

но и молочный месяц. Непо-

далеку паслось армейское 

стадо, и по утрам мы покупа-

ли у солдат молоко ведрами. 

Жена, вскормленная на пиро-

гах, заставляла меня выпивать 

их все. Так что к осени на мне 

с трудом сходились одежды.

В числе других картин - «Над 

Витебском», «Метельщик». 

Рядом произведения учителя 

Шагала - Юделя Пэна. Два ав-

топортрета маслом.

БИБЛИЯ 
ДЛЯ УЧЕНИКОВ 
МАЛЕВИЧА
Малевич на выставке главен-

ствует. Его работы - во всех 

залах. Есть дизайнерская бе-

лая чашка. Выглядит как по-

ловинка, но пить из нее можно. 

Необычную форму придумал 

художник, а выпустил чашку 

Дмитровский фарфоровый за-

вод.

В другом зале  - полотно 

«Женская фигура». На нем - 

дама без рук. Работу привезли 

из Русского музея.

Выставка рассказывает 

о том, как создавалось глав-

ное детище Малевича - нова-

торская школа авангардного 

искусства УНОВИС («Утверди-

тели нового искусства»).

Название выставки позаим-

ствовали у известного трактата 

Малевича «Мир как беспред-

метность». Он стал Библией 

для учеников и последователей 

художника. Мэтр создал труд 

в двадцатых годах в Витебске.

Среди учеников был и Лев 

Юдин, его самый верный по-

следователь. Он занимал-

ся у художника с пятнадцати 

лет. Недавно опубликовали 

его дневники. В 1933 году Ма-

левич заболел раком, попал 

в больницу. В 1934-м выпи-

сался, и Юдин рассказывал 

о нем так:

- Без него сползаем в муть 

и мелочь. Я чрезвычайно зави-

шу от его высокого вкуса и глу-

бины. Часто эта зависимость 

тягостна и сковывает. Иногда - 

вовсе парализует. Получается 

недоверие и презрение к себе. 

Но, в конечном счете, я думаю, 

если удастся продержаться, 

только соприкосновение с этим 

вкусом, с этой высотой тре-

бований может вывести меня 

к искусству.

В экспозиции - 98 работ из 

ведущих российских галерей, 

а также из Витебского худо-

жественного музея и частных 

коллекций.

До того как приехать в Мо-

скву, она экспонировалась 

в екатеринбургском «Ельцин-

центре». И там не обошлось 

без скандала. Пострадала 

картина ученицы Малевича. 

Героям картины «Три фигу-

ры» Анны Лепорской зло-

умышленник пририсовал ша-

риковой ручкой глаза. Хулиган 

остался безнаказанным. Ре-

ставрация же обошлась Тре-

тьяковке в 250 тысяч рублей. 

И глаза все-таки под слоем 

краски проглядывают. В Мо-

скве к поврежденной работе 

приковано особое внимание.

Есть чашка с блюдцем, ри-

сунок к которым придумал 

Василий Кандинский.

Выставка открыта до 
19 февраля.

 ■ Два гения конфликтовали между со-
бой.

Объединение УНОВИС зародилось в Витеб-

ском художественном училище, куда Мале-

вич в 1919 году устроился преподавателем. 

Тогда же начался и длительный конфликт 

с Шагалом. Малевич фактически выжил его 

из училища, которое тот основал. И пере-

манил многих его учеников. И автор «ле-

тающих людей и животных» уехал в Париж.

Малевич тем временем царствовал в Витеб-

ске. Холил и лелеял УНОВИС. На выставке 

представлены работы его участников: Михаи-
ла Матюшина, Владимира Татлина, Павла 
Филонова, Николая Пунина, Павла Мансуро-
ва, Николая Суетина, Ильи Чашника, Веры 
Ермолаевой, Анны Лепорской, Константина 
Рождественского, Льва Юдина и других.

ССОРА В КВАДРАТЕ ИСТОРИЯ ИСКУССТВ
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Можно увидеть самые известные полотна: «Вид в сад» Шагала 
и «Супрематизм» Малевича.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В павильоне «Беларусь» на ВДНХ 
проходит выставка «Космос. Иван 
Миско», посвященная 90-летию та-
лантливого скульптора.

В 1961-м, когда Юрий Гагарин про-
топтал первую тропинку в космос, 
Ивану Миско едва исполнилось де-
вятнадцать. И, конечно, как все совет-
ские юноши того времени, он мечтал 
о полетах к звездам. Тогда он еще не 
знал, что посвятит этой теме больше 
полувека творчества.

Его «космическая серия» началась 
в 1968 году. С того дня, как услышал 
сообщение о гибели первого космо-
навта. Бюст Юрия Алексеевича соз-
дал всего за сутки. Через пару дней 
Миско вынес его во двор, а сам пошел 
обедать. Когда вернулся, пожарные 
тушили горящий сарай художествен-
ного музея. Там у Миско была мастер-
ская. К счастью, за два часа до этого 
все картины оттуда вывезли. Бюст 
Гагарина исчез.

- Я был совершенно растерян, - вспо-
минает скульптор. - Подходил ко всем 
и спрашивал: не видели Гагарина? От 
меня шарахались. Я ведь не догадал-
ся объяснить, что это скульп турный 
портрет.

Позже, разгребая пепелище, Иван 
нашел свою работу. Весь черный, 

с обгоревшим носом и подбородком, 
в трещинах, он был сильно повреж-
ден.

- Еще долго от него пахло гарью. 
А потом отреставрировал его, вос-
становил.

Сейчас работа Ивана Миско 
 украшает экспозицию Музея-
заповедника имени космонавта в го-
роде Гагарин.

 ■ Представлена и серия женских 
образов.

Художник дружил с мамой Юрия 
Гагарина, много раз бывал у нее в го-

стях, да и сама Анна Тимофеевна 
приезжала к нему.

Одно из самых пронзительных про-

изведений Ивана Миско - «Матери ге-

роев». Четыре маленькие старушки 

сидят рядком на скамеечке. И у каждой 

характер налицо.

- Это матери космонавтов Климука, 

Гагарина и Коваленка, а также Ана-
стасия Куприянова (эта женщина-

партизанка отправила на войну пяте-

рых сыновей, и все они пали смертью 

храбрых. - Ред.), - рассказывал скульп-

тор. - Четыре женщины, с которыми 

я был хорошо знаком. Это ведь кон-

кретный случай, я ничего не сочинял. 

Матери космонавтов приехали в Жо-

дино к Куприяновой, чтобы поклонить-

ся мужественной женщине, у которой 

погибли все дети, а сама она прожила 

105 лет. Для меня эта работа очень 

дорога.

Анастасии Фоминичне мастер посвя-

тил и другой труд: монумент в честь со-

ветской матери-патриотки в Жодино. 

ДОСЬЕ СВ
Иван Миско - один из признан-

ных мастеров белорусской шко-
лы, Народный художник РБ. Эту 
выставку работники павильона 
организовали вместе с Музеем-
заповедником Гагарина и Музеем 
истории Минска.

Творчество Миско многогран-
но, но главной его темой остается 
космонавтика. За полвека деятель-
ности он создал целую галерею 
скульптурных портретов космонав-
тов - Юрия Гагарина, Германа Тито-
ва, Алексея Леонова, Петра Климу-
ка, Юрия Романенко, Владимира 
Коваленка, Виктора Савиных, Ген-
надия Падалки, скульптурные ком-
позиции «На работу в космос», «К 
звездам», «В будущее», «Репортаж 
из космоса», серию скульптурных 
портретов.

КОСМОС КАК СОЧУВСТВИЕКОСМОС КАК СОЧУВСТВИЕ

ПОРТРЕТ ГЕРОИНИ

НЕ ДОЖДАЛАСЬ СЫНОВЕЙ С ФРОНТА
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СИРЕНЕВЫЕ ОБЛАКА ШАГАЛА ЖИВОПИСЬ

Мама Юрия Гагарина 
в «святая святых» у Миско.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВОЗВРАЩЕНИЕ УТРАЧЕННОГО

Павел РОДИОНОВ

 ■ В Петербурге спустя во-
семьдесят лет впервые про-
звучало утерянное произве-
дение Сергея Прокофьева. 

Дирижер Антон Лубчен-
ко рассказал «СВ», как он ра-
зыскал шедевр. 

РАСШИФРОВАЛИ 
ПО ПОМЕТКАМ       
НА ПОЛЯХ
- Большое дело сделали - 

вернули людям прекрасную 
музыку.

- И уже не в первый раз. 
В 2015 году мы восстанови-
ли утраченную партитуру по-
следней оперы Сергея Проко-
фьева «Повесть о настоящем 
человеке». При его жизни ее 
не ставили, а после смерти - 
с  купюрами, но партитуру не 
издали. Спектакль мы показа-
ли в Мариинском театре, даже 
получили за него премию, за-
писав на диск.

А в 2019 году исполнили ора-
торию Прокофьева «На страже 
мира», в которой тоже восста-
новили одну часть, интерес-
ную, ключевую, с чтецами.

- Как тема к киноленте 
пропала?

- На «Мосфильме» был гран-
диозный пожар, сгорело не-
сколько пленок, фильм «Пи-
ковая дама» Михаила Ромма, 
кстати, тоже с музыкой Про-
кофьева, много других бес-
ценных документов.

- Почему взялись искать 
именно этот материал?

- Я много дирижирую Про-
кофьева, занимаюсь его твор-
чеством, хорошо знал и этот 
фильм - «Партизаны в степях 
Украины». А вот ноты нигде 
не мог найти. Оказалось, что 
их нет. Обратился в архив за 
рукописью. Сам фильм мож-
но найти в интернете, сюжет 
незамысловатый, типичная 
агитка, но музыка очень 
сильная на основе украин-
ского фольклора. Эта работа 
для меня - очередная ступень 
в возрождении наследия Про-
кофьева. Такой известный 
русский композитор, а мы 
многие из его произведений 
еще не знаем.

- Разве реально было 
утраченное восстано-
вить?

- Сгорела полная партиту-
ра, но осталась рукопись. Она 
хранилась в Российском госу-
дарственном архиве литера-
туры и искусства. Это такой 
расширенный клавир, с под-
робными пометками компо-
зитора, как следует ассистен-
там расписывать оркестровую 
партитуру. Вот по ним мне 
и удалось все расшифровать.

- Провозились, наверное, 
не один год?

- Примерно месяц. Я же по 
первому образованию ком-
позитор.

В ДОЛГУ ПЕРЕД 
КЛАССИКАМИ
- Получается, где-то в за-

гашниках прячутся и другие 
шедевры? 

- Честно скажу, 
еще много сочине-
ний Прокофьева 
остается в тени. 
Восстанавливать 
и восстанавли-

вать! Музыка к фильму «Ко-
товский» тоже не издана, и не-
понятно, где находятся ноты.

Но и не только Прокофьев. 
Я один из первых российских 
дирижеров, которые игра-
ют симфоническую музыку 
Курта Вайля. Это немецкий 
композитор первой полови-
ны XX века, 
последова-
тель Стра-
в и н с к о г о 
и Малера, 
п р е д т е ч а 
Шнитке и   
Шостакови-
ча. Его наследие тоже до кон-
ца не открыто для публики. 

Нужно заниматься и твор-
чеством Валерия Гаврили-
на. Еще есть идея разобрать 

архивы Дмитрия Каба-
левского - замечатель-

ного автора, которого  
сегодня несправедливо 
забыли.

Вообще считаю, что 
мы, русские дирижеры, 

в большом долгу перед 
нашими классиками. 

Работы по возрожде-
нию и возвращению 
этой музыки на сце-
нические площадки 

хватит на несколько 
жизней. Призываю 

всех активнее интере-
соваться тем, что хра-

нится в сокровищницах 
отечественной классики.

НЕТ ПОВЕСТИ 
ПЕЧАЛЬНЕЕ 
НА СВЕТЕ
- Антон, откуда у вас та-

кая любовь к Прокофьеву?
- Он среди моих любимых 

авторов. Впервые его услы-
шал во втором или третьем 
классе музыкальной шко-
лы, мне было лет восемь. 
К нам приезжал известный 
пианист, играл какую-то из 
его сонат. Тогда на меня эта 
музыка произвела странное 
впечатление…

- Полюбили-то когда?
- Это не в один момент 

произошло, а постепенно. 
Когда-то все мое представ-
ление о  музыке перевернула 
опера «Семен Котко» в Ма-
риинском театре. Еще пом-
ню постановку Андрея Кон-
чаловского, оперу «Война 
и мир», тоже в Мариинском. 
Очень поразила тогда сцена 
пожара Москвы.

- Сразу вспоминаются ба-
леты «Золушка» и «Ромео 
и Джульетта» - его визит-
ные карточки. 

- Это вы 
зря. Спи-
сок гораз-
до больше. 
А  как же 
«Александр 
Невский», 
о п е р ы 

«Война и мир» и «Любовь к 
трем апельсинам», Третий 
фортепианный концерт или 
детская сказка «Петя и Волк»? 

- Есть версия, почему ба-
леты известны больше все-
го?

- Может, потому что этим 
произведениям чуть боль-
ше повезло. А музыка такая 
же, как и вся, не сложнее 
и не проще. Балет «Ромео 
и Джульетта» неоднозначно 
приняли на премьере. Гали-
на Уланова сказала знаме-
нитую фразу: «Нет повести 
печальнее на свете, чем му-
зыка Прокофьева в балете». 
И эта шутка долго гуляла 
в театральном мире. Она тог-
да казалась сложной, непо-
нятной. Не сказать, что ком-
позитор стремительно входил 
в жизнь слушателей.

- Современным детям не 
скучно слушать Прокофье-
ва  и того же Кабалевского? 

- Смотря как подать. Год 

назад мы поставили в Вол-
гограде театрализованный 
спектакль «Петя и Волк» для 
детишек от трех до двенад-
цати лет, он шел днем по 
воскресеньям. Дети слушали 
затаив дыхание! А эта сказ-
ка - про пионера, написана 
в 1937 году, почти сто лет 
прошло! Но и сегодня - слу-
шают, смотрят, нравится, еще 
и подпевают.

 ■ Дедушка музыканта бывал в Гер-
мании в годы войны, а бабушка пере-
жила авианалет.

- Фильм «Партизаны в степях Украи-
ны» - про Великую Отечественную. 
У вас в семье воевали?

- Мой прадедушка Константин Луб-
ченко во время войны был стеклодувом, 

начальником цеха знаменитого Оптико-

механического завода в городе Изюм, 

выпускающего военную оптику. Извест-

но, что именно этот завод первым как-

то раздобыл через разведку технологии 

немецкой оптики Zeiss и быстро наладил 

свое производство.

Знаю, что во время войны дед и в Бер-

лине бывал, а в 1945-м привез оттуда 

фарфоровую перечницу - она до сих пор 

хранится в нашей семье как реликвия.

Бабушка - его дочь - помнила, как в эва-

куацию они с ее мамой ехали в Пензу. Был 

авианалет, бомбили поезд. Все побежали 

в лес через поле, а с самолета сверху рас-

стреливали бегущих людей. Прабабушка 

повалила детей, мою бабушку и ее брата, 

на землю и прикрыла собой сверху. Слава 

богу, они не погибли.

- От прадедушки сохранились меда-
ли, документы?

- Все погибло в городе Изюм, где жили 

бабушка и мама. Их дом разбомбили, 

они две недели просидели в подвале, 

без света, воды, еды, пока не появилась 

возможность уехать.

Хорошо, что у меня есть моя профессия, 

она держит. Когда находишься в мире 

искусства, в мире музыки, это какое-то 

врачевание и души, и сердца, и мозгов.

 ■ За рубежом русскую 
классику ценят даже 
больше, чем дома.

- За границей любят на-
ших композиторов?

- Пару недель назад я ди-

рижировал в Майнингене 

старейшим немецким орке-

стром, во втором отделении 

мы играли симфоническую 

сюиту, практически симфо-

нию «Шехеразада» Римского-

Корсакова - зал аплодировал 

стоя! Восемь минут продолжа-

лась стоячая овация! Не от-

пускали со сцены ни меня, ни 

оркестр. Тогда я поднял над 

головой партитуру Римского-

Корсакова, чтобы показать, 

что все аплодисменты - этому 

автору и русской музыке! На 

Западе очень любят русскую 

музыку. 

- А у нас?
- К сожалению, меньше. 

Там и Прокофьева, и Каба-

левского, и Скрябина игра-

ют, записывают. А мы многие 

русские сочинения исполняем 

впервые.

- Почему так?
- Потому что нет пророка 

в своем Отечестве, как гово-

рится.

- Чувствуете, что ваша 
миссия - пробить эту стену?

- Если бы я этого не чув-

ствовал, я бы этим не зани-

мался.

- Как привлечь простых 
людей, с улицы, к Кабалев-
скому?

- Для этого надо дать им 

возможность хотя бы это 

услышать. А потом они уже 

будут решать, нужно им это 

или нет.

ФАРФОРОВАЯ ПЕРЕЧНИЦА ИЗ БЕРЛИНА СЕМЕЙНАЯ ЛЕТОПИСЬ

БРАВО!
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Уже в десять лет вундеркинд сочинил две оперы. 
На фото справа - та самая «потеряшка».

Антон Лубченко сумел вернуть 
из небытия три музыкальных 
произведения великого композитора.

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕОСОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО
ПОСЛУШАТЬ 

ВОССТАНОВЛЕННЫЙ 

САУНДТРЕК МОЖНО 

НА НАШЕМ 

ЮТУБ-КАНАЛЕ



10 - 16 февраля / 2023 / № 5
14 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Татьяна ЛИТВИНОВА

 ■ Победные серии и жел-
тые майки: в «Раубичах» 
прошли два этапа Кубка Со-
дружества.

НЕПРЕДСКАЗУЕМЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ
Две недели главный зимний 

спорткомплекс Беларуси жил 
биатлоном: «Раубичи» при-
нимали четвертый и пятый 
этапы Кубка Содружества. 
Зрелищные гонки, аншлаг 
на трибунах - атмосфера на 
турнире не уступала и Кубку 
мира. Программа этапов бы-
ла одинаковой: биатлонисты 
соревновались в спринтах, 
гонках преследования и масс-
стартах. Борьба получилась 
во многом непредсказуемой.

Перед четвертым этапом 
главным фаворитом в жен-
ской части соревнований 
казалась лидер женской 
сборной Беларуси Динара 
Алимбекова-Смольская. До 
этого биатлонистка выиграла 
пять гонок из семи и занима-
ла вторую строчку в общем 
зачете, совсем немного прои-
грывая Наталье Гербуловой. 
Но на четвертом отрезке Куб-
ка Содружества «выстрели-
ла» Лариса Куклина. Одна 
из самых опытных биатлони-
сток российской команды еще 
до выезда в Минск выигра-
ла суперспринт на чемпио-
нате России, а в «Раубичах» 
развила победную серию 
до четырех гонок! По 
ее словам, на успеш-
ное выступление повлияло 

многое: и тренировки на Се-
минском перевале, и подход 
к  ним, предложенный тре-
нером Юрием Каминским, 
и присутствие дочки рядом… 
Вместе с Ларисой Куклиной 
на пьедестал поднимались 
Наталия и Анастасия Шев-
ченко, Елизавета Каплина 
и Екатерина Носкова. Ди-
нара Алимбекова-Смольская 
на четвертом этапе завоевала 
лишь одну награду - «бронзу» 
в гонке преследования, одна-
ко была полна решимости из-
менить это на пятом этапе. 
Получилось: сначала завое-
вала «серебро» в спринте, со-
всем немного проиграв 
Ирине Казакевич, 
а уже на следу-
ющий день с 
большим от-
рывом от со-
перниц и флагом 
в руках первой 
пересекла фи-
нишную черту 
в  гонке пре-
следования! 
Единствен-
ная гон-
ка, где 

в призеры Алимбекова-
Смольская не попала, - 

м а с с - с т а р т, 
в  котором 
пьедестал 
п о л у ч и л -
ся исклю-

ч и т е л ь н о 
р о с с и й с к и м : 

Виктория Слив-
ко  - Анастасия 

Гореева - Анаста-
сия Батманова.

Но в общем за-
чете среди женщин 

лидирует имен-
но А лимбекова-

Смольская: Наталью 
Гербулову белоруска 

обошла еще после пер-
вой гонки в «Раубичах». 
Сейчас у белоруски 1448 

очков, у  идущей второй 
Ирины Казакевич  - 1386, 

у замыкающей первую трой-
ку Виктории Сливко - 1378.

Победная серия Ла-
рисы Ку-
к л и н о й 

была отменной, однако не 
эта биатлонистка увозит из 
«Раубичей» больше всего зо-
лотых наград.

МОЖНО ЕЩЕ 
ДОБАВЛЯТЬ
Четыре медали высшей 

пробы по итогам двух этапов 
у  Эдуарда Латыпова. Уро-
женец Гродно выступление 
начал с завоевания «бронзы» 
в спринте. Затем было «золо-
то» в гонке преследования, 
передышка и три выигранные 
гонки на пятом этапе!

- Есть радость и удовлет-
ворение. Сейчас будет не-
большой отдых, надо вос-
становиться, чтобы дальше 
с новыми силами соревно-
ваться. Не могу сказать, что 
я в лучшей форме за всю ка-
рьеру. Состояние хорошее, но 
можно еще добавлять, и я буду 
это делать. Несмотря на се-
рию побед, мотивация у меня 
есть, буду дальше выходить 
на каждую гонку и бороться 
за первое место, - пообещал 
Латыпов.

Должное ему отдавал и ка-

питан белорусской сборной 
Антон Смольский. Серебря-
ный призер Олимпийских игр 
в Пекине на четвертом этапе 
остался без наград, но на пя-
том поднимался на пьедестал 
в каждой гонке. Главным кон-
курентом в медальном споре 
для Антона стал Даниил Се-
рохвостов. Какую интригу вы-
дали парни! В спринте Смоль-
ский проиграл Серохвостову 
0,7 секунды, а в пасьюте судьям 
и вовсе пришлось прибегнуть 
к фотофинишу, чтобы распре-
делить награды. Антон обошел 
Даниила на считаные сантиме-
тры, а в финишном протоколе 
значится отрыв в 0,1 секунды! 
В заключительном масс-старте 
парни не сбавили оборотов. 
Латыпову Смольский и Серох-
востов проиграли чуть меньше 
тридцати секунд, но снова за-
рубились между собой. В этой 
гонке вторым стал россиянин, 
третьим, с отставанием от Да-
ниила в 0,2 секунды, - белорус.

Антон Смольский возглав-
ляет общий зачет Кубка Со-
дружества среди мужчин - на 
его счету 1481 очко. Вторую 
позицию теперь занимает 
Эдуард Латыпов с 1457 очка-
ми, третью - Антон Бабиков, 
набравший 1372 очка.
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Кубок Содружества воз-

обновится в марте - заклю-

чительный этап белорусско-

российских соревнований 

пройдет в Тюмени. Но до этого 

биатлонисты двух стран еще 

встретятся: в феврале бело-

русы отправятся в Ижевск на 

этап чемпионата России.

КСТАТИ

Борис ОРЕХОВ

 ■ В допинговом деле Камилы 
Валиевой, кажется, появился 
просвет.

Дисциплинарный комитет РУСА-

ДА постановил, что спортсмен-

ка не понесет никакой ответ-

ственности, даже с учетом 

того, что факт 

нарушения 

антидопинго-

вых правил все же 

признали.

ЗЛОПОЛУЧНЫЙ 
СТАКАН
- Комитет не наложил 

никаких санкций, за ис-

ключением аннулирова-

ния ее результатов на 

дату взятия пробы - 25 

декабря 2021 года, - 

говорится в офици-

альном заявлении 

пресс-службы.

Сам этот скандал вспых-

нул еще на Олимпиаде в 

Пекине. После того как 

наши спортсмены вы-

играли «золото» в ко-

манде, где Камила 

красиво поставила 

победную точку. 

Причем сомнительную про-

бу, из-за которой разгорелся 

сыр-бор, брали у нее почти 

за два месяца до Игр. 

И вдруг она всплы-

ла так «удачно». В 

ней обнаружили 

копеечные части-

цы запрещенного 

препарата триме-

тазидина. Это кар-

диопротектор, его 

назначают людям с 

патологиями сердца, как 

правило, пожилым. Его 

принимает дедушка 

спортсменки. И ско-

рее всего, виновата 

случайность. Ка-

мила могла про-

сто выпить во-

ды из того же 

стакана, что 

и дедушка. 

Для спор-

тивного 

эффек-

та от триметазидина, по мнению вра-

чей, Валиевой нужно было принимать 

его без перерыва неделю по несколько 

раз в день. Но тогда в пробе нашлись 

бы уже не микроскопические частицы. 

Ясное дело - случайность.

Сомнительную пробу взяли во время 

чемпионата России. Поэтому делом 

занималось РУСАДА. Тот чемпионат 

Камила выиграла. Но теперь, если 

результаты аннулируют, ей, видимо, 

придется отдать победную медаль за-

нявшей второе место Александре Тру-
совой. Такой итог был бы идеальным 

с учетом всех обстоятельств разбира-

тельства. Поставить точку и забыть. 

Однако выдыхать пока рано. На кону 

еще остается судьба олимпийского «зо-

лота» в команде, которое до сих пор 

так никому и не вручили.

ИСТОШНЫЙ ВИЗГ
Тем более что иностранные соперни-

ки уже выразили недовольство резуль-

татами расследования нашей стороны 

и жаждут больше крови. Громче всех 

шумят американцы. Глава их антидо-

пингового агентства Тревис Тайгер 

назвал вердикт РУСАДА «корыстным» 

и потребовал, чтобы WADA и Междуна-

родный союз конькобежцев, под чьей 

эгидой выступают фигуристы, немед-

ленно подали коллективный протест.

- Необходимо обжаловать это реше-

ние ради доверия к антидопинговой 

системе и защиты прав всех спортсме-

нов. Правосудие требует полного, спра-

ведливого и публичного слушания за 

пределами России, - беснуется Тайгер.

Его истошный визг понятен - команда 

США на Олимпиаде заняла второе ме-

сто. И если Валиеву все же признают 

виновной в сознательном употребле-

нии злосчастного триметазидина, «зо-

лото» отдадут американцам. Вот чего 

они добиваются. А насчет справедливо-

сти уж заткнулись бы - сколько их спор-

тсменов годами жрут запрещенные 

вещества на основании так называе-

мого медицинского исключения, часто 

липового, и побеждают, в том числе на 

Олимпийских играх. Аналогичные же 

наши просьбы с ходу отметают. И по-

сле этого они еще что-то там каркают 

про справедливость.

Тем не менее заокеанский вопль для 

WADA прозвучал как приказ. Оно за-

требовало у российской стороны все 

материалы дела, главное - улики, на 

основании которых РУСАДА оправда-

ло Валиеву. После чего разборками 

займется Международный спортивный 

арбитраж. И от нас потребуются на-

стойчивые усилия, чтобы отстоять свою 

позицию. Эмоции - побоку. Как гово-

рится, факты на стол. Хочется верить, 

что они у нас есть и действительно ве-

ские. Самое интересное еще впереди.

БУРЯ В ПРОБИРКЕ

Наши западные «друзья» 
своими воплями хотят добиться 
дисквалификации девушки. 
Чтобы еще раз больно 
укусить страну.

Александр ВИЛЬФ
/РИА Новости

ГОРЯЧИЙ ЛЕД

Бе
лТ

А

В масс-старте весь 
пьедестал заняли 

российские спортсменки.

Сразу четыре медали 
выиграл в «Раубичах» Эдуард 
Латыпов - больше всех.

ДОГОНЯЛКИ СО СТРЕЛЬБОЙДОГОНЯЛКИ СО СТРЕЛЬБОЙ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Моего молодого 
человека перевели из 
московского офиса 
в минский по работе, 
и мы решили, что вместе 
переедем в столицу Бела-
руси. Мне надо будет искать 
там новую работу. Что не-
обходимо для устройства?

- В первую очередь для по-

иска работы и получения бес-

платных медицинских услуг 

необходимо зарегистриро-

ваться в Синеокой. Если пла-

нируете задержаться в Бела-

руси надолго -лучше заняться 

регистрацией сразу по при-

езде. Для россиян срок на-

хождения в республике без 

оформления составляет три 

месяца. Временная регистра-

ция оформляется на срок до 

двенадцати месяцев. При 

этом гражданам РФ, в отли-

чие от других, не нужно обо-

сновывать время пребывания. 

Но если задержитесь дольше 

чем на год, уже нужно пре-

доставлять справки с работы 

или сообщать другие офици-

альные причины, по которым 

вы остаетесь в республике.

Чтобы зарегистрироваться, 

россиянину нужны: паспорт, 

загранпаспорт (при наличии), 

миграционная карта, согла-

шение об аренде жилпло-

щади, оплата госпошлины, 

а также заявление установ-

ленного образца. Вы можете 

обратиться в МИД, МВД, по-

дать заявление через отель 

или гостиничное предприятие, 

где снимаете номер, санато-

рий или пансионат (в случае 

поездки для лечения).

Пройти процедуру реги-

страции можно и онлайн на 

едином портале электрон-

ных услуг portal.gov.by. Для 

этого нужно создать лич-

ный кабинет, используя 

адрес электронной почты, во 

вкладке «Доступные услуги» 

выбрать категорию «Граж-

данство и миграция», зака-

зать услугу и заполнить за-

явление.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 06.30, 07.00, 08.00, 
09.00, 12.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 18.30, 19.00, 21.00, 
23.00, 00.00, 02.00, 03.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 23.10, 00.10, 02.10, 
03.40 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 20.45, 23.45, 03.15 «Фабрика 

кино. Летопись (с субтитрами)» 
(12+)

08.15 «Фабрика кино. Детское кино 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «ТАЛАШ» (12+)
12.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Анастас Микоян» (12+)
13.10 «ЧУЖИЕ ЗДЕСЬ НЕ ХОДЯТ» 

(12+)
14.30, 20.15 «Партнерство. Точки 

союзного роста: Дальний 
Восток» (12+)

15.15 «Карта Родины. Минск 
и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Восточная» (12+)

16.15, 03.45 «КОМИССАР МЕГРЭ» 
(12+)

19.15, 23.15, 02.45 «Факты на стол» 
(16+)

19.45, 02.15 «Минск - Москва» (12+)
21.15 «ФРУЗА» (12+)

06.00, 06.30, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 18.30, 19.00, 21.00, 
23.00, 00.00, 02.00, 03.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10, 03.40 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 19.45, 23.45, 

03.15, 05.15 «Фабрика кино. 
История анимации 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 19.15, 23.15, 02.45 «Факты на 
стол» (16+)

09.15, 02.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «УБИТЬ СТАЛИНА» 

(16+)
12.15 «Страна Советов. 

Забытые вожди. Григорий 
Орджоникидзе» (12+)

13.10 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 
(12+)

15.15 «Карта Родины. Алтайский край 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 
олень» (12+)

16.15, 03.45 «КОМИССАР МЕГРЭ» 
(12+)

20.00 «Есть вопрос! Какая 
национальная идея нужна нам 
сейчас?» (12+)

21.15 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(12+)

06.00, 06.30, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 18.30, 19.00, 21.00, 
23.00, 00.00, 02.00, 03.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10, 03.40 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 14.45, 20.45, 

23.45, 03.15 «Фабрика кино. 
«Мосфильм» (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 19.15, 23.15, 02.45 «Факты на 
стол» (16+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «УБИТЬ СТАЛИНА» 

(16+)
12.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Георгий Маленков» 
(12+)

13.10 «ИНСАЙТ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Вы 
шумите, бярозы» (12+)

16.15, 03.45 «КОМИССАР МЕГРЭ» 
(12+)

19.45, 02.15 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение. 

Литературные итоги - 2022» 
(12+)

21.15 «ЖДИ МЕНЯ, АННА» (12+)
22.30 «Минск - Москва Плюс. 

Культура - это диалог! 
Дневники медиафорума
в Санкт-Петербурге» (12+)

06.00, 06.30, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 18.30, 19.00, 21.00, 
23.00, 00.00, 02.00, 03.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 14.45, 19.45, 

23.45, 03.15, 05.15 
«Фабрика кино. «Мосфильм»
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 19.15, 23.15, 02.45 «Факты на 
стол» (16+)

09.15, 02.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «УБИТЬ СТАЛИНА» 

(16+)
12.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Анатолий Луначарский» 
(12+)

13.10 «ФРУЗА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Буратино» (12+)

16.15, 03.45 «КОМИССАР МЕГРЭ» 
(12+)

18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10, 03.40 «Горячая точка» 
(16+)

20.00 «Есть вопрос! Наш адрес 
Советский Союз?» (12+)

21.15 «ЧЕЛОВЕК В ФУТЛЯРЕ» (12+)

06.00, 06.30, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 18.30, 19.00, 21.00, 
23.00, 00.00, 02.00, 03.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10, 03.40 «Горячая точка 
эфир 17.02.2023» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 20.45, 23.45, 

03.15 «Фабрика кино. 
«СоюзМультфильмы» 
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Факты на стол» (16+)
09.15, 19.45, 02.15 «Минск - Москва» 

(12+)
10.15, 00.15 «УБИТЬ СТАЛИНА» 

(16+)
12.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Алексей Косыгин» (12+)
13.10 «ЖДИ МЕНЯ, АННА» (12+)
14.30, 20.15 «Минск - Москва 

Плюс. Культура - это диалог! 
Дневники медиафорума 
в Санкт-Петербурге» (12+)

15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка» 
(12+)

16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
19.15, 23.30, 02.45 «Факты на стол» 

(16+)
20.15 «Минск - Москва Плюс. 

Культура - это диалог! 
Дневники медиафорума 
в Санкт-Петербурге» (12+)

21.15 «ТАРАС БУЛЬБА» (16+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «МАЙСКАЯ НОЧЬ, ИЛИ 
УТОПЛЕННИЦА» (0+)

09.40 «Карта Родины. Гродненская 
область. Августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

10.20 «Лермонтов» (16+)
11.10 «ТАЛАШ» (12+)
13.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
15.50 «МАЙСКАЯ НОЧЬ, ИЛИ 

УТОПЛЕННИЦА» (0+)
16.55 «Лермонтов» (16+)
17.40 «ТАРАС БУЛЬБА» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение. 

Литературные итоги - 2022: 
самые значимые книги года» 
(12+)

21.00 «БЕГЛЕЦЫ» (12+). Оказавшись 
в трудной жизненной ситуации, 
Франсуа Пиньон решается на 
отчаянный шаг - ограбление 
банка. Но недотепе и простаку 
неожиданно везет - он берет 
в заложники легендарного 
грабителя Люку...

22.50 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.00 «ФРУЗА» (12+)
04.30 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

05.45 «Фабрика кино. 
«СоюзМультфильмы» 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30, 15.30 «ВЕТЕР СТРАНСТВИЙ» 
(0+)

10.00, 17.10 «Лермонтов» (16+)
10.55 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
17.55 «ЧЕЛОВЕК В ФУТЛЯРЕ» (12+)
19.30 «Минск - Москва Плюс. 

Культура - это диалог! 
Дневники медиафорума 
в Санкт-Петербурге» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО» 

(16+). 
  Парень по прозвищу Арлекино 

и его друзья ведут своеобразный 
образ жизни. Живут на 
собственной «базе» недалеко от 
города и ведут «войны» со своими 
идеологическими «врагами»: 
неформалами, металлистами, 
ультраправыми. Но лихая 
жизнь быстро заканчивается 
при столкновении с более 
могущественными силами… 
В ролях: Олег Фомин, Ольга 
Копылова, Игорь Сорокин, 
Людмила Гаврилова и другие.

23.20 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.25 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
05.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)

17 февраля 18 февраля 19 февраля

13 февраля 14 февраля 15 февраля 16 февраля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

С 14 ФЕВРАЛЯ ПО БУДНЯМ В 10.15

«УБИТЬ СТАЛИНА»
Осень 1941 года. Положение на фронте 

критическое, врага едва удается сдерживать 

на подступах к Москве. А руководство рейха 

решает нанести сокрушительный удар - убить 

Сталина. Осуществить операцию поручено 

спецгруппе офицеров из команды «Абвера», 

которой помогает давно внедрившийся в со-

ветское военное руководство агент...

C 13 ФЕВРАЛЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«КОМИССАР МЕГРЭ»
Жюль Мегрэ не просто гроза европей-

ского преступного мира и опора справед-

ливости и закона. Это настоящая легенда, 

человек, распутывающий самые хитроум-

ные преступные замыслы и находящий объ-

яснение самым неожиданным фактам так 

легко и непринужденно, словно разгадывает 

обычную головоломку.
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НАШ САЙТ

2. НОВОСИБИРСК
Самый длинный каток не только в России, но 

и в мире залили в этом городе. Чтобы поставить рекорд, 

использовали часть набережной Оби. Ее длина - почти 

полтора километра. На изготовление ушло целых десять 

тонн воды. Протяженность катка символична - 1300 ме-

тров ледовой дорожки приурочили к следующему Дню 

рождения Новосибирска, которому в 2023-м исполняется 

130 лет. Ну и, конечно, он попал в Книгу рекордов России. 

В открытии участвовали Деды Морозы со всей страны 

и Снеговик, талисман хоккейного клуба «Сибирь».

Каток украсили яркими гирляндами, вокруг - потрясаю-

щие виды. А для удобства посетителей на набережной 

открыли несколько пунктов проката.

  ❉❉ ЦЕНА: вход со своими коньками для всех бесплатный.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Зима - это движение на свежем 
воздухе и румянец на щеках. Рас-
сказываем о самых ярких локаци-
ях для любителей льда.

3. ПАРК ГОРЬКОГО
Каток на главной молодежной пло-

щадке города, прямо скажем, для активных, 

он занимает восемнадцать тысяч квадрат-

ных метров, и двигаться надо по круговому 

коридору в хорошем темпе. А еще он ста-

рейший в Москве и один из самых любимых 

у жителей и гостей города. И места точно 

хватит всем - ледовая арена одновремен-

но может принять больше шести тысяч 

человек. Также в наличии детская ле-

довая площадка и хоккейная коробка. 

Скучать точно не придется  - здесь 

всегда яркая музыкальная программа 

и анимация.

Оформили его элементами, напоминающи-

ми световые лучи. Они похожи на движение 

людей - такое же легкое и стремительное, 

как бег на коньках по заснеженному льду. 

Приходите и убедитесь сами.

  ❉❉ ЦЕНА: от 350 до 750 рублей для взрос-
лых, от 200 до 400 рублей для детей.

1. ГУМ
Всем известный и, по-

жалуй, самый атмосферный каток 

страны - на ее главной площади, 

в сердце Кремля. Удачнее располо-

жения не придумаешь. Рядом сразу 

несколько столичных символов: зда-

ние ГУМа, собор Василия Блаженно-

го, Спасская башня, Исторический 

музей, Мавзолей. Здесь встретились 

эпохи от Средневековья до ультра-

современности. А веселиться рус-

ский народ умел всегда.

Площадь катка - три тысячи ква-

дратов. Вокруг него - павильоны, 

есть пункт проката коньков, разде-

валки и фуд-корт. Система искус-

ственного охлаждения льда позво-

ляет кататься даже в теплую погоду. 

Открывают его обычно с помпой - 

в этом сезоне, например, показали 

ледовое шоу Татьяны Навки. 

  ❉❉ ЦЕНА: от 600 до 700 рублей для 
взрослых. Детский билет - от 300 
до 400 рублей.

4. НОВАЯ 
ГОЛЛАНДИЯ

Искусственный остров 

в центре Санкт-Петербурга 

создал Петр I для нужд Ад-

миралтейства - раньше его 

использовали морские ведом-

ства. До недавнего времени 

это была самая закрытая до-

стопримечательность города, 

а после реконструкции стала 

одним из его самых популяр-

ных, приветливых и наполнен-

ных жизнью уголков.

Площадь местного катка 

поскромнее - около двух ты-

сяч квадратных метров. Одно-

временно на льду находятся 

не больше 250 посетителей. 

Согреться или просто немно-

го отдохнуть можно, не сни-

мая коньков, у очагов с насто-

ящим огнем рядом с выходом 

на лед. Там же и  удобные 

кресла. Еще двадцать га-

зовых обогревателей уста-

новили за оградой ледовой 

площадки - у фургонов и кио-

сков с едой. И покатаешься, 

и погреешься, и голодным не 

останешься. Да и оформили 

остров красиво - чего только 

стоит детская площадка в ви-

де фрегата «Петр и Павел» 

почти в натуральную вели-

чину.

  ❉❉ ЦЕНА: от 150 до 700 руб-
лей для взрослых, для де-
тей от 3 до 6 лет - 50 рублей.

5. ЕКАТЕРИНБУРГ
«Узорный лед»  - 

один из крупнейших катков 

Екатеринбурга. В  Централь-

ном  парке имени Маяковского 

 зимой заливают основную ал-

лею - получается прекрасная 

длинная площадка для народ-

ных катаний. Здесь так-

же устраивают празд-

ничные программы. 

Местные жители и ту-

ристы приходят целыми 

семьями позаниматься 

спортом и приятно про-

вести время.

Его площадь - почти 

пять тысяч квадратных 

метров. В парке все ды-

шит праздником - дере-

вья сверкают гирлян-

дами, звучит музыка. 

Светло, красиво, по-

зитивно! Да и покры-

тие всегда в порядке, 

а в самом парке мож-

но вкусно перекусить 

и взять коньки напро-

кат.

  ❉❉ ЦЕНА:  50 - 100 
рублей.
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ПЯТЬ САМЫХ КРАСИВЫХ ПЯТЬ САМЫХ КРАСИВЫХ 
КАТКОВ В РОССИИКАТКОВ В РОССИИ

Свидание на льду - очень 
удачная идея. Еще и в таком 
романтичном месте.

И спорт, и экскурсия!

Приятных эмоций - с лихвой. 
А движение на морозце 
и для здоровья полезно.

Союзное 
вече видео
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